
Разброд 
и шатания 
снимут 
с экранов
В московском метро 
появится  
новая система слежки

Власти Москвы установят на 85 
станциях метрополитена специ‑
альные мультимедийные экраны 
с камерами видеонаблюдения. 
Они смогут распознавать, напри‑
мер, быстрые движения, пересе‑
чения линий и «праздношатания». 
В самом метро внедрение систе‑
мы объясняют необходимостью 
дополнительного информиро‑
вания пассажиров и трансляции 
рекламы. Но камеры на экранах 
смогут также собирать данные 
о людях для маркетинговых це‑
лей, предупреждают эксперты.

Власти Москвы потратят 932 млн 
руб. на покупку и установку 316 
мультимедийных экранов с камера-
ми, оснащенными функцией распоз-
навания лиц, на 85 станциях Москов-
ского метрополитена, обнаружил 
„Ъ“ на портале госзакупок. Из тен-
дерной документации следует, что 
экраны будут транслировать рекла-
му, сообщения метрополитена, а так-
же наблюдать за пассажирами. Побе-
дителя выберут 4 марта, все работы 
он должен завершить в декабре.

В ГУП «Московский метрополи-
тен» пояснили „Ъ“, что экраны нуж-
ны для информирования в экс-
тренных ситуациях, оповещения 
об изменениях в работе транспорта, 
новых сервисах, а также демонстра-
ции справочной и коммерческой ин-
формации. «Видеокамеры в экранах 
не предназначены для распознава-
ния лиц и поиска конкретных лю-
дей»,— заверили в ГУПе.

Однако в техническом задании го-
ворится, что каждая из камер должна 
иметь автофокус, снимать в высоком 
разрешении Full HD и поддерживать 
интеллектуальные модули, в числе 
которых, например, «детектирова-
ние лиц», подсчет людей и распоз-
навание их скопления. Самый про-
двинутый функционал должен 
обеспечить «модуль определения по-
ведения объектов». С его помощью 
планируется фиксировать «пересе-
чение линии», «быстрое движение», 
а также «праздношатания». Разраба-
тываемая система должна интегри-
роваться c IT-системами метропо-
литена для передачи «метаданных 
от камеры о распознанном объекте».
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Северный истек
Европейские компании прекратили финансировать «Северный поток-2»
Европейские компании, 
которые выступают фи‑
нансовыми  партнерами 
«Газпрома» по  проекту 
«Северный поток‑2», вы‑
делят на него меньше 
средств, чем предпола‑
галось. В целом монопо‑
лия может недосчитать‑
ся около €600–650 млн 
из €4,75 млрд, которые 
обещали Shell, Winter‑
shall, Uniper, OMV и En‑
gie. Стороны не называ‑
ют причины, но возможны 
два сценария — либо про‑
ект подешевел, несмо‑
тря на полуторагодовую 
задержку, либо помеша‑
ли санкции США. В Nord 
Stream 2 AG уверяют, 
что уже имеющихся у нее 
средств достаточно для 
достройки трубы. А юри‑
сты полагают, что с уче‑
том обстоятельств вряд 
ли партнерам «Газпрома» 
грозят штрафы за нару‑
шение договоренностей.

Партнер «Газпрома» по 
«Северному потоку-2» не-
мецкая Wintershall Dea со-
общила в отчетности за 2020 
год, что завершила финан-
сирование проекта, вложив 
€730 млн вместо ожидав-
шихся €950 млн. Платежи 
в рамках кредита проектной 
компании Nord Stream 2 AG 
(на 100% принадлежит «Газ-

прому»), уточняется в до-
кументе, завершены до пе-
ресмотра летом 2020 года 
рекомендаций к ст. 232 аме-
риканского закона «О про-

тиводействии противникам 
Америки через санкции» 
(CAATSA). Тогда «Северный 
поток-2» вывели из-под «де-
душкиной оговорки», то есть 

любое финансирование про-
екта на сумму более $1 млн 
в год влечет санкции, даже 
если соглашения подписа-
ны до вступления CAATSA 

в силу. Дальнейших выплат 
Wintershall не планирует.

Сейчас  строительство 
газопровода «Северный 
поток-2» из России через 

Балтийское море в Герма-
нию завершено более чем 
на 93%, «Газпрому» осталось 
уложить около 160 км тру-
бы. Согласованная участ-
никами схема финансиро-
вания предполагала, что 
«Газпром» как единствен-
ный акционер вложит поло-
вину из €9,5 млрд, в которые 
оценивался проект. Остав-
шуюся сумму в виде креди-
тов обещали Shell, OMV, En-
gie, Uniper и Wintershall. 
Таким образом, на каждо-
го из партнеров приходи-
лось до €950 млн под за-
лог 10% в Nord Stream 2 AG. 
На фоне санкций США ра-
боты по укладке газопрово-
да остановились на год из-за 
выхода из проекта трубоу-
кладчика, швейцарской All-
seas, и возобновились толь-
ко в начале февраля.

Wintershall стала уже тре-
тьей компанией, которая 
официально сообщила о за-
вершении инвестиций в «Се-
верный поток-2» на уровне 
около €730 млн. Исполни-
тельный финансовый ди-
ректор Uniper Саша Биберт 
в начале ноября 2020 года 
говорил, что к тому момен-
ту компания направила око-
ло €700 млн, причем сумма 
не менялась с мая 2020 года.
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Табакновенная история
Регулирование отрасли  
попросили передать  
от Минсельхоза Минпромторгу

Табачный рынок РФ может ждать смена 
основного регулятора. «Опора России» 
просит премьера Михаила Мишустина 
передать эти полномочия от Минсельхо‑
за к Минпромторгу, оставив фискальные 
функции у Минфина. Организация счи‑
тает, что это позволит замкнуть в одном 
органе власти все экономические аспек‑
ты регулирования рынка, а также снять 
излишние запреты на торговлю  табаком 
с малоформатной розницы. Но сами та‑
бачники призывают к осторожности 
с  такими резкими переменами.

«Опора России» попросила премьера Миха-
ила Мишустина передать в Минпромторг регу-
лирование табачной отрасли при сохранении 
фискальной функции у Минфина и Федераль-
ной налоговой службы (ФНС). Копия письма 
от 9 февраля есть у „Ъ“. Сегодня госполитикой 
и нормативно-правовым регулированием 
производства и оборота табачной продукции 
занимается Минсельхоз. К полномочиям Мин-
фина относятся акцизы и правила использова-
ния марок. ФНС контролирует производство 

и оборот табачных изделий, а также собирае-
мость налогов. Минздрав отвечает за противо-
действие потреблению табака.

Как отмечается в письме «Опоры России», 
Минпромторг может стать полноценным 
системным регулятором, который замкнет 
экономические аспекты, включая производ-
ство, продажу, логистику, борьбу с нелегаль-
ным рынком. Министерство уже регулирует 
в целом торговлю, с которой связаны ключе-
вые вопросы рынка. Кроме того, Минпром-
торг отвечает за систему маркировки, работу 
госкомиссии по противодействию незакон-
ному обороту товаров и координацию субъ-
ектов РФ в части продаж алкоголя и табака, 
говорится в письме.

Президент Ассоциации малоформатной 
торговли Владлен Максимов (один из под-
писавших обращение) поясняет, что Мин-
сельхоз не очень активно занимается табач-
ным рынком, что объяснимо, так как табак 
в России не растет.

деловые новости — с10

240 минут молчания
Организаторы акции памяти Бориса Немцова 
в Москве заявили, что договорились с мэрией 
о ее формате

Мэрия Москвы неофициально разре‑
шила оппозиционным активистам 
 провести возле Кремля акцию  памяти 
политика Бориса Немцова,  убитого 
в столице в 2015 году. Вместо тради‑
ционного марша по центру города 
в этот раз на месте убийства, Боль‑
шом Москворецком мосту,  разрешат 
в течение четырех часов  возложение 
цветов без политических лозунгов 
и с соблюдением социальной дистан‑
ции, сообщили „Ъ“ несколько органи‑
заторов. В де партаменте безопасно‑
сти  правительства  Москвы, впрочем, 
от комментариев воздерживаются.

Ежегодно в память о погибшем поли-
тике Борисе Немцове в Москве проходил 
марш, проведение которого сегодня невоз-
можно из-за коронавирусных ограничений 
на массовые мероприятия. Поэтому еще 1 
февраля члены оргкомитета марша в пись-
ме попросили мэра Сергея Собянина не за-
прещать хотя бы возложение цветов на ме-
сте убийства господина Немцова. В среду 

трое организаторов подтвердили „Ъ“, что 
получили неофициальное разрешение мэ-
рии Москвы на то, чтобы граждане при-
несли цветы на Большой Москворецкий 
мост. Поставлено условие, что пришед-
шие не будут выкрикивать лозунги и дер-
жать политические плакаты, но будут со-
блюдать социальную дистанцию. Глава 
муниципального округа Красносельский 
Илья Яшин, друг и соратник застреленно-
го политика, рассказал „Ъ“, что переговоры 
представители мэрии вели с ним. Он и дру-
гие организаторы (политики Владимир Ка-
ра-Мурза, Дмитрий Гудков и Николай Рыба-
ков, журналист Дмитрий Муратов, адвокат 
Вадим Прохоров, правозащитник Сергей 
Давидис) в среду опубликовали призыв 
к москвичам приходить на место трагедии 
27 февраля: «Это мемориальное меропри-
ятие, но не митинг и не шествие. Поэтому 
от плакатов советуем воздержаться: не надо 
давать полиции поводы для задержаний».
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Алексей Миллер, возглавляющий «Газпром» уже 20 лет, мо-
жет остаться руководителем компании еще на пять лет. Его 
полномочия продлены вопреки ожиданиям рынка и полной 
смене команды, завершившейся в прошлом году. Таким 
образом, топ-менеджер может обойти по сроку пребыва-
ния в должности не только всех руководителей госкомпа-
ний РФ, но и Мингазпрома СССР. По мнению аналитиков, 

переназначение господина Миллера стоит рассматривать 
как сохранение статус-кво в секторе, который в случае его 
ухода неизбежно бы изменился. Впрочем, прецеденты ухода 
руководителей госкомпаний через несколько месяцев после 
переназначения на пять лет были совсем недавно.

Алексей Миллер назначен председателем правления «Газпрома» еще 
на пять лет, сообщила компания 24 февраля. Совет директоров уже принял 

решение о продлении срока, в повестке заседания вопрос был сформули-
рован — «об исполнительных органах общества». Переизбрание господина 
Миллера произошло сильно заблаго временно — текущий контракт истекает 
только 31 мая. Таким образом, договор с ним будет продлен до конца 
мая 2026 года. Рынок отреагировал на переназначение Алексея Миллера 
снижением стоимости бумаг «Газпрома». Акции монополии 
на Московской бирже по итогам дня упали на 2%, до 221 руб.

Санкции США позволили европейским партнерам «Газпрома» по «Северному потоку 2»  
сократить инвестиции в недостроенный газопровод  ФОТО DPA VIA AP

Подписной  
индекс 50060
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миллиарда рублей составили сборы налога на доходы физических лиц в бюджет Москвы в четвер-
том квартале 2020 года, сообщил департамент финансов столицы. Это сразу на 23% больше сборов «доковид-
ного» четвертого квартала 2019 года. В целом за прошлый год поступления НДФЛ выросли на 11% по сравнению 
с 2019-м и составили 1,155 трлн руб. НДФЛ — главный источник денег для города, его доля в доходах составля-
ет около 40%. В 2020 году пандемия повлияла на динамику поступлений этого налога: после роста в первом 
квартале на 23% по сравнению с таким же периодом 2019 года во втором квартале поступления упали на 15%. 
Однако далее это падение было компенсировано за счет восстановительного роста экономики Москвы.

КОНЪЮНКТУРА

Промышленникам  
тяжелее всего  
дается прогноз  
выпуска продукции

В лаборатории конъюнктурных опро-
сов Института Гайдара (ИЭП) рас-
считали «индекс сюрпризов» — он 
показывает, насколько прогнозы 
компаний относительно их основных 
показателей отличаются от факти-
ческих результатов. Идея такого ин-
декса вызревала у аналитиков дав-
но, и 2020-й по степени концентра-
ции неожиданностей оказался для 
таких оценок очень удачным. Авторы 
индекса отмечают, что он не являет-
ся уникальным — например, US Eco-
nomic Surprise Index показывает, на-
сколько публикуемая правительством 
США макроэкономическая статисти-
ка и отчеты крупных корпораций от-
личаются от прогнозов аналитиков.

Индекс ИЭП построен на сопо-
ставлении ежемесячных прогнозов 
предприятий и последующих фак-

тических изменений спроса, объе-
мов выпуска и цен. Он демонстри-
рует общую долю ошибочных про-
гнозов этих показателей по всем го-
дам и месяцам опросов ИЭП, когда 
руководителям задавались вопросы 
об их ожиданиях и о фактических из-
менениях (см. график).

Выяснилось, что в 2020 году доля 
ошибочных прогнозов предприятий 
по всем трем названным показате-
лям резко возросла. Самый большой 
рост пришелся на прогнозы спроса. 
Доля ошибок в них выросла за год 
на десять пунктов, но все же не до-
стигла локального максимума кри-
зисного 2009 года и тем более — ре-
зультата 1996 года. Наименее же точ-
ными почти всегда оказывались пла-
ны выпуска предприятий — в них 
доля ошибок опускалась в лучшем 
случае до 36%, а в 2020 году достиг-
ла 41%. Отметим, что это вполне 
объясняет постоянные заметные рас-
хождения предварительных и оконча-
тельных оценок промышленного вы-
пуска Росстата. Впрочем, Росстат 
чаще всего недооценивает объемы 
выпуска, опираясь на оперативные 
данные компаний, что вряд ли соот-
ветствует расчетам индекса ИЭП.

Хотя индекс не показывает, в ка-
кую сторону ошибались предприя-
тия в прогнозах, его значения сви-
детельствуют, что максимум ошибок 
пришелся на март 2020 года. «Тогда 
промышленность не смогла оценить 
всей глубины кризиса, вызванного 
пандемией, и последствий борьбы 
властей с ним»,— констатируют ана-
литики. Ошибочными тогда оказа-
лись планы 60% предприятий. Пре-
дыдущий рекорд — постдефолтно-
го сентября 1998 года — был побит. 
Отметим, что доля ошибок в прогно-
зах предприятий в кризисы 2008–
2009 годов и 2015–2016  годов не 
дотянула до показателя 1998 и 2020 
годов.

Алексей Шаповалов

Выпуск Спрос

Цены

ДОЛЯ ОШИБОЧНЫХ ПРОГНОЗОВ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ КОМПАНИЙ РФ (%)
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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Минэкономики подготовило 
 поправки, меняющие  практику 
страхования ответственности 
управляющих лиц организаций. 
Страховщикам предлагается по 
договоренности с клиентом нести 
ответственность по страховым 
случаям, произошедшим до на-
чала действия полиса. При этом 
они не смогут отказать в выпла-
те, даже если страховое собы-
тие произошло из-за умышлен-
ных действий директоров. Стра-
ховщики уже раскритиковали 
проект: они указывают на невоз-
можность оценить наличие кри-
минальной заинтересованности 
управленцев, а также на непри-
емлемость применения ретроак-
тивной даты действия полисов.

Страхование ответственности 
управленцев (directors and officers li-
ability insurance, D&O) — один из са-
мых закрытых сегментов рынка. Ин-
формация о выплатах здесь подпада-
ет под режим коммерческой тайны, 

статистика ЦБ сборы по нему не вы-
деляет. Суть поправок Минэкономи-
ки в законы об АО и ООО — общества 
вправе за свой счет заключать дого-
воры D&O, при этом они могут рас-
пространяться и на страховые собы-
тия, произошедшие до начала дей-
ствия полиса. Страховщик по тако-
му договору не вправе отказать в вы-
плате, если страховой случай прои-
зошел из-за умышленных действий 
директоров. Оплатив ущерб, компа-
ния получает право регресса — взы-
скания убытков с виновника.

Директор департамента финан-
совых и профессиональных рисков 
страхового брокера Marsh Ольга Глаз-
кова отмечает, что проект разъясня-
ет уже работающие нормы — ком-
пании и ранее страховали ответ-
ственность менеджмента, а полисы 
покрывали обоснованный ущерб, 
произошедший в результате некор-
ректных управленческих решений. 
«Плюсом проекта является право 
страхователя приобретать такие по-

лисы за свой счет,— говорит она.— 
Мы полагаем, что это сделано для 
снятия у компаний опасений, что 
такие расходы надо обозначать как 
доход застрахованного сотрудника 
и платить с этих сумм НДФЛ». Тем не 
менее эксперт отмечает, что такие за-
конопроекты министерствам лучше 
готовить с участием профессиональ-
ного сообщества, чтобы не возника-
ли «не совсем корректные формули-
ровки». По ее словам, норма о страхо-
вании ответственности по уже прои-
зошедшим событиям до начала дей-
ствия полиса противоречит зако-
нодательству и сути страхования — 
страховой случай должен быть ве-
роятным, а не уже произошедшим: 
«Речь, очевидно, идет о покрытии со-
бытий до заключения договора, ко-
торые могут привести к страхово-
му случаю, к получению претензии 
в период страхования. А это уже нор-
мальная мировая практика».

Сами страховщики раскритико-
вали проект Минэкономики. По сло-

вам замглавы «Ингосстраха» Ильи 
Соломатина, «поправки назрели 
в силу крупных событий в сегмен-
те, в том числе и у нас» («Ингосстрах» 
застраховал ответственность топ-ме-
неджмента Промсвязьбанка на 
$100 млн; см. „Ъ“ от 18 декабря 2020 
года). «Но положения, связанные 
с выплатой по умыслу и ретроак-
тивной датой действия полиса, сво-
дят на нет все улучшения»,— сказал 
Илья Соломатин „Ъ“. По его словам, 
Минэкономики предлагает нерабо-
тоспособную конструкцию и госу-
дарству на таких условиях не удаст-
ся с помощью страховщиков возме-
щать ущерб от ошибок управленцев.

По словам главы страхового броке-
ра «РТ Страхование» Николая Галуши-
на, Минэкономики хочет ввести за-
щиту, которая противоречит принци-
пам страхования (внезапность и про-
гнозируемость страхового риска), 
предлагая ее не только в отношении 
ошибок коллегиального органа, но 
и его умышленных действий. «Клас-

сическое страхование D&O так не ра-
ботает, оценить риск умысла нереаль-
но»,— говорит Николай Галушин.

В Минэкономики утверждают, 
что поправки разрабатывались с уче-
том позиций как экспертов, так и го-
сорганов. «В законопроекте предло-
жено максимально гибкое регули-
рование, направленное на создание 
принципиальной возможности раз-
решения таких проблемных аспек-
тов применительно к конкретному 
договору страхования,— говорит 
замглавы министерства Илья Торо-
сов.— Следует учитывать предусмо-
тренную законодательством свободу 
воли сторон при вступлении в дого-
ворные отношения. Целеполагание 
законопроекта заключалось в соз-
дании необязательного к примене-
нию, но при этом более полного пра-
вового инструментария, который 
стороны договора страхования мог-
ли бы использовать по своему усмот-
рению при наличии такой воли».

Татьяна Гришина

Директорам развязывают руки
Минэкономики предлагает страховщикам оплачивать умышленные ошибки управленцев

Минфин предпринял  попытку 
вернуться к «бюджетной нор-
мальности» после пандемии 
и вызванного ей нового сдвига 
пика бюджетных расходов на ко-
нец года. Для этого ведомство 
готово расширить возможно-
сти перераспределения бюджет-
ных ассигнований между объек-
тами капитального строитель-
ства в зависимости от их готовно-
сти и прекратить практику прав-
ки бюджетной росписи для рас-
ширения финансирования кон-
трактов, аврально заключаемых 
после 1 декабря. Основная цель 
 изменений — стимулировать 
участников бюджетного процес-
са и контрагентов к своевремен-
ной контрактации и сдаче объек-
тов и ускорить приток госинве-
стиций в экономику.

После увеличения «бюджетного 
навеса» — концентрации госзакупок 
в конце года вместо их равномерно-
го распределения (в 2020 году за чет-

вертый квартал они выросли на чет-
верть к тому же кварталу 2019 года, 
до 3,8 трлн руб., а за декабрь отдель-
но — на 73%, до 1,75 трлн, см. „Ъ“ от 
8 февраля) — Минфин намерен до-
биваться ужесточения бюджетной 
дисциплины, следует из опублико-
ванного на regulation.gov.ru проекта 
постановления правительства. Так, 
ведомство предлагает расширить 
в 2021 году применение механизма 
комплексного запроса — возможно-
сти перераспределения бюджетных 
ассигнований для ускорения строи-
тельства «опережающих» объектов 
капитального строительства за счет 
отдаления сроков «запаздывающих».

Ранее Минфин уже предусмотрел 
возможность такого перераспреде-
ления между годами бюджетной 
трехлетки и отдельными распоряди-
телями, если оно не требует коррек-
тировки бюджетной росписи (меха-
низм не распространяется на новые 
проекты, а средства на «опережаю-
щий» объект должны быть уже пред-

усмотрены трехлетним бюджетом). 
Применение механизма доступно 
при капвложениях в объекты феде-
ральной, региональной и муници-
пальной собственности, а также при 
бюджетных инвестициях в объек-
ты частных компаний при наличии 
предложений главных распорядите-
лей бюджетных средств о том, какие 
проекты требуют ускоренных расче-
тов, а какие могут стать источником 
финансирования. Запрос согласовы-
вают Минфин, Минэкономики и от-
ветственный исполнитель госпро-
граммы, а утверждает правитель-
ственная комиссия по регионально-
му развитию.

Новым же проектом Минфина 
предлагается разрешить перерас-
пределять средства между объекта-
ми уже и в рамках одного финансо-
вого года. «Поправки, предусмотрен-
ные проектом, направлены на опти-
мизацию, в том числе на сокраще-
ние сроков такого перераспределе-
ния»,— пояснили „Ъ“ в Минфине. 

Де-факто главные распорядители 
смогут гибко финансировать бюд-
жетные обязательства по факту вы-
полненных работ. Отметим, техни-
чески такую возможность обеспечи-
вает в том числе запуск с 2021 года 
системы казначейских платежей 
(см. „Ъ“ от 21 октября 2020 года): пул 
бюджетной ликвидности в управле-
нии казначейства «в моменте» оце-
нивается в 1,2 трлн руб., что и позво-
лит гибко перераспределять сред-
ства между проектами без рисков 
кассового разрыва.

Отметим, что механизм ком-
плексного запроса должен стимули-
ровать исполнителей госконтрактов 
к ускоренному выполнению работ, 
поскольку гарантирует своевремен-
ные расчеты. Этой же цели призва-
ны служить проектируемое приме-
нение электронного актирования, 
подтверждающего возникновение 
денежных обязательств по оплате за-
ключаемых в 2021 году контрактов, 
а также сокращение сроков распре-

деления средств на закупки вдвое, 
до десяти дней. Внутренняя конку-
ренция за бюджетные средства, оче-
видно, также подтолкнет ведомства 
к ускоренной контрактации проек-
тов. Хотя объем ассигнований на «за-
паздывающие» проекты не подле-
жит сокращению, риски «сворачива-
ния» проектов при правках бюдже-
та не снимаются, что и должно спо-
собствовать переносу закупок на на-
чало года и сокращению бюджетно-
го навеса, которого добивается Мин-
фин. Для этих целей проектом так-
же предлагается запретить правки 
бюджетной росписи в начале года 
для финансирования контрактов, 
заключенных после 1 декабря. Ра-
нее Минфин уже настаивал (см. „Ъ“ 
от 26 ноября 2020 года) на аналогич-
ном закрытии возможности правки 
сводной бюджетной росписи при 
бюджетных инвестициях в рамках 
нацпроектов.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Платежи размажут тонким слоем
Минфин добивается ускорения расчетов по выполненным госконтрактам

Правительство готовится к перезапуску программы 
льготного кредитования бизнеса — c повышением став-
ки с 2% до 3%. Как рассказал 24 февраля на встрече с се-
наторами премьер-министр Михаил Мишустин, новая 
программа, предусматривающая возможность в течение 
полугода не платить ни «тело» кредита, ни проценты по 
нему, должна дать возможности для роста 75 тыс. компа-
ний и предпринимателей из наименее восстановившихся 
отраслей. Бизнес в целом приветствует инициативу, од-
нако одни надеются на повторение возможности списа-
ния льготных кредитов, а другие настаивают на господ-
держке всех отраслей.

Идея перезапустить программу льготного кредитования одо-
брена президентом, сообщил 24 февраля на встрече с членами 
Совета палаты Совета федерации премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Напомним, так называемая программа ФОТ 2.0 пред-
полагала выдачу бизнесу, работающему в пострадавших отрас-
лях, льготных кредитов под 2% с возможностью списания дол-
га и процентов (при сохранении 90% занятости — полностью, 
при 80% — наполовину). Условия по сохранению занятости вы-
полняют 98% предпринимателей — исходя из этого государ-
ству предстоит взять на себя расходы по списанию 420 млрд руб. 
льготных займов. Программа завершается в марте, и о необхо-
димости ее продления уже не раз говорилось. Так, глава Минэ-
кономики Максим Решетников ранее сообщал о рисках сокра-
щения занятости в общепите, услугах и гостиничном бизнесе 
из-за окончания программы и анонсировал подготовку новой. 

Ее условия Михаил Мишустин вчера обрисовал лишь в об-
щих чертах — их планируется несколько изменить. Ставка 
в рамках ФОТ 3.0 будет повышена до 3%, что, как пояснил пре-
мьер, связано с постепенным восстановлением экономики. 
Участвовать в ней будет бизнес из числа «наименее восстано-

вившихся отраслей» — в том числе общепита, сферы культуры, 
спорта, развлечений и туристического бизнеса (в ФОТ 2.0 — из 
наиболее пострадавших отраслей). По словам премьера, ком-
пании получат возможности для роста — в течение первого по-
лугодия основной долг и проценты по кредиту выплачивать-
ся не будут, во втором задолженность может погашаться рав-
ными долями ежемесячно (что, видимо, уже не предполагает 
списания кредитов). «За это время мы, надеюсь, завершим ос-
новную часть вакцинирования людей, спрос на услуги в этих 
отраслях вырастет и они смогут начать быстрое восстановле-
ние»,— сказал премьер. По оценкам правительства, новой про-
граммой смогут воспользоваться около 75 тыс. предпринима-
телей и компаний. 

Как пояснил „Ъ“ президент «Опоры России» Александр Ка-
линин, льготное кредитование под 2% стало одной из самых 
эффективных мер поддержки — занятость в секторе МСП даже 
выросла. Новую программу кредитования в бизнес-сообще-
стве ждут — повышение ставки до 3% господин Калинин счи-
тает адекватным, поясняя, что прошлая программа была в ан-
тикризисном пакете, теперь же речь идет о восстановитель-
ных мерах. Однако, добавляет он, бизнес пока ждет поясне-
ний о возможностях списания таких кредитов. «Но в любом 
случае это правильная мера — людям нужны оборотные сред-
ства, осталось много отраслей, где ситуация еще далека от вос-
становления»,— говорит он. 

Член генсовета «Деловой России» Алексей Кучмин отмечает, 
что программа ФОТ 2.0 в целом «получилась полезной», одна-
ко из-за множества условий отбора многие компании не смог-
ли воспользоваться поддержкой. «Бизнесу по-прежнему нужна 
поддержка — доступные кредиты на оборотные средства и на 
развитие, но не выборочным отраслям, а всем»,— считает он.

Евгения Крючкова

Займи, но работай
Бизнесу готовят льготные кредиты на новых условиях

Михаил Мишустин рассказал возглавляемому  
Валентиной Матвиенко Совету федерации,  
как будет устроено кредитование посткоронавирус-
ного восстановления экономики  
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Партия «Новые люди» (основатель — 
владелец компании Faberlic Алексей 
 Нечаев) объявила о наборе участников 
в политическое реалити-шоу «Дебаты 
Кандидаты». Партия планирует отобрать 
30 активистов из регионов «без судимо-
стей и политического опыта», которые 
должны будут разработать обществен-
но-политический проект по улучшению 
жизни в своем городе. Участников шоу 
поселят в одном доме, где они будут 
участвовать в тренингах и проходить 
 испытания, а конкурс будет транслиро-
ваться в соцсетях. Победители смогут 
претендовать на призовой фонд в 30 млн 
руб. и получат возможность баллотиро-
ваться в заксобрание региона или 
в Госдуму. 

Как сообщили „Ъ“ в партии, стать участ-
ником конкурса «Дебаты Кандидаты» смо-
жет любой гражданин России в возрасте от 
21 года, но только в том случае, если он ра-
нее не имел судимостей (в том числе сня-
тых и погашенных), никакого политиче-
ского опыта и «разделяет ценности и этиче-
ские нормы партии». «Наш проект открыва-
ет начинающим политикам новые возмож-
ности. Мы хотим привести в политику тех, 
кто в ней раньше не участвовал»,— проком-
ментировал председатель партии Алексей 
Нечаев.

Отбор заявок пройдет в несколько этапов 
с 25 февраля и продлится до 24 марта. Кон-
курсанты должны будут коротко рассказать 
о себе в видеоролике, а именно, «что полез-
ного они уже сделали для своего дома, рай-
она, города и области», почему они хотят 

участвовать в выборах, и презентовать об-
щественно-политический проект, направ-
ленный на развитие своего региона или го-
рода, который они хотели бы реализовать. 
Жюри, в состав которого, в частности, вой-
дет сам лидер «Новых людей» Алексей Неча-
ев, блогер Рамис Япаров и капитан команды 

КВН «Сборная РУДН» Сангаджи Тарбаев, вы-
берет 30 человек, которые 24 марта поедут 
в Москву на съемки реалити-шоу. 

Пресс-секретарь партии Екатерина Ере-
менко рассказала „Ъ“, что участников посе-
лят в одном доме и разделят на три коман-
ды по десять человек: «Для них будут про-
водить тренинги по развитию персональ-
ного бренда и публичным выступлениям 
представители медиаиндустрии. В ходе 
конкурса участникам предстоит пройти 

испытания, где они смогут проявить себя 
и получить полезный для политиков опыт». 
О подробностях конкурса и личностях экс-
пертов-тренеров партия расскажет ближе 
к концу сбора заявок. 

Шоу будет транслироваться на YouTu-
be-канале партии «Новые люди» и в Insta-
gram. В финал конкурса выйдут только трое 
претендентов (по одному победителю опре-
делит жюри, партия и зрители). Фамилии по-
бедителей и размер выигранной ими суммы 
будут объявлены на съезде партии. Общий 
призовой фонд — 30 млн руб. Выигранные 
деньги победители смогут потратить на реа-
лизацию своих проектов. 

Отметим, это не первый проект «Новых 
людей», предполагающий выплату призо-
вого вознаграждения. В феврале партия за-
пустила федеральный конкурс «Марафон 
идей» с призовым фондом в 300 тыс. руб. за 
инициативы по «улучшению условий жиз-
ни в регионах». Однако новый проект будет 
направлен в том числе и на поиск активи-
стов партии и потенциальных кандидатов, 
которых «Новые люди» собираются выдви-
нуть на выборах в региональные заксобра-
ния и Госдуму. «С участниками конкурса мы 
будем сотрудничать: кто-то станет активи-
стом партии, кто-то будет кандидатом на 
выборах — это зависит от желания участ-
ников конкурса. Обязанности участвовать 
в выборах нет, но конкурс — шанс зареко-
мендовать себя»,— добавила пресс-секре-
тарь партии.

Глава партии Алексей Нечаев ранее сооб-
щал „Ъ“, что на выборах в Госдуму «Новые 
люди» готовы выдвинуть 200 одномандат-

ников и потратить на предвыборную кампа-
нию списочников около 500 млн руб. Став-
ку лидер партии намеревался сделать на 
«свежие лица» и местных активистов, вме-
сто звезд и кандидатов с большим политиче-
ским опытом. 

Директор Центра политологических ис-
следований Финансового университета Па-
вел Салин считает, что проект «Новых лю-
дей» направлен на поддержание их узна-
ваемости в медиаполе в преддверии стар-
та избирательной кампании в Госдуму: 
«Пока игроки не могут полноценно начать 
свои кампании, они либо движутся неболь-
шими шажками, либо, как „Новые люди“, 
выдвигают резонансные инициативы». Ре-
альная цель проекта не направлена на по-
иск актива партии, считает эксперт. По его 
мнению, реальный актив партии — «это эф-
фект новизны и большие финансовые воз-
можности». 

«Новые люди» рассчитывали на прохо-
ждение в Госдуму, согласованное на уров-
не Кремля, однако «оно, похоже, не состоя-
лось», предположил президент Центра раз-
вития региональной политики Илья Гра-
щенков. Он напомнил, что господин Нечаев 
потратил на прошлогодних региональных 
выборах около 1 млрд руб. и, вероятно, не го-
тов вносить гораздо большие деньги на дум-
скую кампанию, поэтому решил «вложить 
небольшие деньги, но креативно», чтобы ор-
ганизовать информационный повод и при-
влечь внимание СМИ. Возможность попа-
дания кандидатов «Новых людей» в Госдуму 
эксперт оценивает скептически.

Кира Дюрягина

Кандидатов отберут в прямом эфире
Партия «Новые люди» запустит политическое реалити-шоу

Партия Алексея Нечаева хочет 
отбирать новых политиков 
в реалити-шоу 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Депутаты от всех фракций в сре-
ду внесли в Госдуму поправки 
к Уголовному и Административ-
ному кодексам, предусматрива-
ющие лишение свободы на срок 
до пяти лет за распространение 
заведомо ложных сведений о ве-
теранах Великой Отечественной 
войны (ВОВ). Заодно авторы 
предлагают ввести уголовную от-
ветственность за унижение чести 
и достоинства ветеранов, а юри-
дических лиц наказывать за это 
штрафом до 5 млн руб. Теперь 
главными специалистами по 
истории России будут судьи рай-
судов и гособвинители, иронизи-
руют эксперты.

Поправки вносятся ко второму 
чтению законопроектов об ужесто-
чении ответственности за реаби-
литацию нацизма, внесенных ви-
це-спикером Госдумы от «Единой 
России» Ириной Яровой. Она пред-
ложила приравнять интернет к СМИ 
в части уголовной ответственности 
за распространение оправдываю-
щей нацистов информации (санк-
ция — до пяти лет лишения свобо-
ды), а КоАП дополнить нормой о на-
казании юрлиц штрафом до 3 млн 
руб. за реабилитацию нацизма и рас-
пространение заведомо ложных све-
дений о роли СССР во Второй миро-
вой войне.

Идея дополнить УК и КоАП от-
ветственностью еще и за оскорбле-
ние ветеранов появилась у депута-

тов сразу после того, как суд 20 фев-
раля приговорил политика Алексея 
Навального к штрафу в 850 тыс. руб. 
за клевету. Поводом стал коммента-
рий оппозиционера в соцсетях, в ко-
тором он назвал участников видео-
ролика в поддержку поправок к Кон-
ституции (среди которых был и вете-
ран ВОВ) «предателями» и «продаж-
ными холуями». Именно на эти дей-
ствия, как пояснила госпожа Яро-
вая журналистам, депутаты и «отве-
тили поправкой», которая предусма-
тривает наказание до пяти лет лише-
ния свободы и до 5 млн руб. штрафа 
за оскорбление ныне живущих вете-
ранов и осквернение памяти об уже 
ушедших из жизни.

Соавторами поправок стали еще 
три единоросса: глава комитета по 
обороне Владимир Шаманов, глава 
комитета по информполитике Алек-
сандр Хинштейн и его заместитель 
Сергей Боярский. От КПРФ их под-
держали первый вице-спикер Иван 
Мельников, глава комитета по ре-
гиональной политике Николай Ха-
ритонов и депутат Михаил Щапов. 
От ЛДПР под проектом подписался 
Андрей Луговой, от «Справедливой 
России» — первый зампред фракции 
Михаил Емельянов и депутат Нико-
лай Рыжак.

Согласно поправкам, ст. 354.1 УК 
(реабилитация нацизма) будет до-
полнена наказанием за публичное 
распространение заведомо ложных 
сведений о ветеранах ВОВ (до трех 

лет лишения свободы). Такая же от-
ветственность уже есть в этой статье 
за отрицание решений Нюрнберг-
ского трибунала и одобрение на-
цистских преступлений, а также за 
публичное распространение заведо-
мо ложных сведений о деятельности 
СССР в годы Второй мировой войны. 
Если преступление было совершено 
группой лиц, с использованием ин-
тернета или СМИ, то максимальное 
наказание возрастет до пяти лет ли-
шения свободы.

Расширяется и ч. 3 этой статьи, 
где предусмотрен штраф до 300 тыс. 
руб. за публичное «распростране-
ние выражающих явное неуваже-
ние к обществу сведений о днях 
воинской славы и памятных датах 
России, связанных с защитой Оте-
чества, а равно осквернение сим-
волов воинской славы России». Точ-
но так же предлагается наказывать 
за оскорбление памяти защитни-
ков Отечества и унижение чести 
и достоинства ветеранов ВОВ. Ана-
логичные формулировки вносятся 
в КоАП для юрлиц, которые могут 
заплатить за это штраф в размере до 
5 млн руб.

Директор центра «Сова» (внесен 
Минюстом в список иностранных 
агентов) Александр Верховский по-
лагает, что «наказывать уголовно 
за оскорбительные высказывания 
о конкретном ветеране — это нон-
сенс, когда оскорбление в целом на-
ходится в КоАП». Это чистая крими-

нализация исторической дискуссии, 
добавляет эксперт. По мнению юри-
ста Алексея Елаева, проблема приме-
нения подобных норм типична для 
мемориальных законов: «В отсутст-
вие законодательно объявленного 
„канона памяти“ главными специа-
листами по истории России должны 
будут выступить судья районного 
суда и государственный обвинитель, 
тем более что надо еще доказать, что 
подсудимый действовал умышлен-
но, а не, скажем, благонамеренно 
ошибался. В итоге мы рискуем полу-
чить еще одну „спящую“ статью в УК, 
которая будет „просыпаться“ крайне 
редко и с которой никто без лишнего 
повода не захочет связываться».

С тем что эта норма будет крайне 
редко применяться на практике, со-
гласен и адвокат Андрей Гривцов. 
Если же до этого дойдет, то речь, ви-
димо, будет идти о любой крити-
ческой оценке результатов войны 
или посягательстве на чувства вете-
ранов, предполагает эксперт: «Эта 
оценка всегда может носить субъ-
ективный характер, поэтому я бы 
рекомендовал всем желающим вы-
сказаться на подобные темы исхо-
дить из того, что этот субъективизм 
может быть истолкован не в вашу 
пользу. Поэтому отныне о ветера-
нах либо очень хорошо (тем более 
что они это реально заслужили), 
либо никак».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Ветеранов вписали в Уголовный кодекс
За их оскорбление можно будет получить до пяти лет тюрьмы

«Единая Россия», скорее всего, 
даст своим региональным отде-
лениям выбор: проводить дум-
ские праймериз онлайн или очно 
с голосованием на участках. 
Источники „Ъ“ поясняют, что это 
будет зависеть от эпидемиоло-
гической ситуации в регионах: 
местные парторганизации буду 
сами выбирать способ проведе-
ния праймериз. Проводить голо-
сование можно будет только од-
ним способом: или онлайн, или 
офлайн. В партии поясняют, что 
совмещение обоих способов го-
лосования сложно с точки зрения 
мобилизации и создает риски 
двойного голосования. Некото-
рые региональные представите-
ли ЕР в порядке исключения хо-
тят также получить разрешение 
проводить внутрипартийное го-
лосование по «закрытой» моде-
ли, когда будущих кандидатов 
определяют партийные выбор-
щики. Федеральное руководство 
готово к дискуссии по этому во-
просу, но предпочло бы сделать 
праймериз открытыми.

Источники „Ъ“ в ЕР рассказали, 
что в четверг федеральное руковод-
ство партии обсудит с главами ее ре-
гиональных отделений возможные 
способы проведения внутрипар-
тийных праймериз. Собеседники 
„Ъ“ поясняют, что, скорее всего, ре-

гионам предложат выбрать один из 
двух форматов проведения процеду-
ры: онлайн или с помощью бумаж-
ных бюллетеней. Собеседник „Ъ“, 
близкий к администрации прези-
дента (АП), подтвердил эту информа-
цию. Смешивать форматы партий-
ные функционеры не хотят, утвер-
ждает другой собеседник „Ъ“, близ-
кий к руководству партии. 

„Ъ“ писал, что в конце прошлого 
года единороссы допускали прове-
дение праймериз сугубо в электрон-
ном формате. На такие решения их 
толкала неясная перспектива разви-
тия эпидемии COVID-19. Сейчас же 
партийцы исходят из того, что эпи-
демиологическая ситуация в регио-
нах разная, а значит, и определять 
способ проведения голосования 
лучше на местах. Ранее собеседники 
„Ъ“ в ЕР перечисляли плюсы и мину-
сы электронного голосования: не-
которые поясняли, что онлайн-фор-
мат поможет кандидатам сформи-
ровать и зафиксировать хорошую 
целевую базу сторонников. С дру-
гой стороны, при онлайн-голосо-
вании гораздо сложнее обеспечить 
явку избирателей. Внутри ЕР быто-
вало мнение, что проводить их мож-
но, только если удастся обеспечить 
участие в них как минимум 10% из-
бирателей. Один из партийцев, име-
ющий опыт участия в выборах, по-
яснял, что успех на онлайн-голосо-

вании больше зависит от финан-
совых ресурсов, чем при обычной 
процедуре. 

Федеральное руководство пар-
тии власти, по словам источников 
„Ъ“, настаивает на том, чтобы вне за-
висимости от выбора региональных 
отделений праймериз были откры-
тыми, чтобы участвовать в них смо-
гли все избиратели, а не только пар-
тийцы. Однако, по словам одного из 
собеседников „Ъ“, некоторые реги-
оны предпочли бы провести закры-
тые праймериз, на которых канди-
датов выбирают специальные вы-
борщики, отобранные из партийно-
го актива. В этой ситуации партий-
ные организаторы получают пол-
ный контроль за процедурой. По 
словам собеседника „Ъ“, некоторые 
регионы хотят добиться такого фор-
мата праймериз, аргументируя это 
«сложной ситуацией»: «Это будет об-
суждаться на совещании. И секре-
тарь генсовета ЕР Андрей Турчак, 
и председатель партии Дмитрий 
Медведев выступают за первую мо-
дель. Но федеральное руководство 
ЕР готово выслушать аргументацию 
регионов».

Координатор экспертного совета 
ЕР, глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
поясняет, что у партии есть техни-
ческие возможности провести элек-
тронное голосование на праймериз 

во всех регионах, но где-то их уже 
можно проводить и обычным спо-
собом: «Понятно, что регион в лю-
бой момент должен быть готов про-
вести праймериз онлайн. Но если 
есть возможности и желание прове-
сти их по старому формату — поче-
му нет». А вот проводить в рамках од-
ного региона онлайн- и офлайн-го-
лосование одновременно, по мне-
нию эксперта, проблематично. «При 
такой системе тяжело избежать ри-
ска задвоения голосов. Кроме того, 
это очень разные типы мобилиза-
ции»,— объясняет эксперт.

Глава исследовательского цент-
ра «Особое мнение» Екатерина Кур-
бангалеева считает, что, скорее все-
го, при возможности выбора подав-
ляющее большинство регионов все 
же выберут именно обычное голо-
сование. «Это легче и кандидатам, 
и организаторам праймериз, кото-
рым нужно добиться хороших по-
казателей по явке. Ведь для голосо-
вания онлайн человек должен еще 
иметь интернет, уметь пользовать-
ся им, завести аккаунт на „Госуслу-
гах“, а потом еще и зарегистриро-
ваться на праймериз и проголосо-
вать. Пока в регионах ситуация та-
кова, что людям легче ногами дой-
ти до участков. Кроме того, не бу-
дет опасений, что система подвис-
нет»,— считает эксперт.

Андрей Винокуров

Онлайн против офлайна
Региональные отделения ЕР выберут способ проведения праймериз 
самостоятельно

Процесс партийного строитель-
ства «Справедливой России — 
Патриотов — За правду» (СРПЗП) 
ожидаемо столкнулся с пробле-
мами на уровне региональных от-
делений. От вступления в новую 
партию уже отказался лидер «Па-
триотов России» в Смоленской 
области, а в ряде других субъ-
ектов «патриоты» раздумыва-
ют в преддверии дележки постов 
и изучают предложения о всту-
плении в «Родину». В руководст-
ве «Патриотов России» не видят 
в этом проблемы и «за уши» в СР-
ПЗП никого не тянут. Эксперт на-
поминает, что ресурсных отделе-
ний у «патриотов» единицы, а все 
остальные ячейки ценности для 
эсеров не представляют.

О нежелании вступать в новую 
партию „Ъ“ рассказал председатель 
смоленского отделения «Патриотов 
России» Олег Аксенов: «Все эти объ-
единения — инициатива власти, ко-
торая хочет создать видимость демо-
кратии и конкуренции, чтобы народ 
пошел на выборы». По его мнению, 
СРПЗП является «бутафорией», поэ-
тому о коалиции смоленских «патри-
отов» с эсерами и «заправдинцами» 
речи быть не может.

Напомним, 22 февраля партии 
«Справедливая Россия» (СР), «Патри-
оты России» и «За правду» провели 
объединительный съезд, создав на 
базе СР новую левопатриотическую 
организацию (см. „Ъ“ от 24 февраля 
2021 года). Ее председателем был из-
бран лидер эсеров Сергей Миронов. 
Согласно обновленному уставу, у го-
сподина Миронова появились два со-
председателя: лидер «патриотов» Ген-
надий Семигин (сопредседатель—
председатель центрального совета 
партии) и лидер «За правду» Захар 
Прилепин (сопредседатель—пред-
седатель палаты депутатов). В реги-
ональных ячейках СРПЗП была вве-
дена должность заместителя предсе-
дателя совета отделения. Президиум 
центрального совета объединенной 
партии на две трети сформирован из 
представителей СР.

О скептицизме регионального ак-
тива слившихся партий „Ъ“ писал 
еще в конце января, когда был под-
писан объединительный манифест 
будущей политической силы (см. „Ъ“ 
от 19 января 2021 года). Тогда предсе-
датели ульяновской и пермской яче-
ек «Патриотов» говорили о готовно-
сти выйти из партии, если СР не уч-
тет их интересы. На текущий момент, 
по словам главы ульяновских «патри-
отов» Владимира Витрянюка, около 
трети партийцев уже отказались от 
вступления в СРПЗП, но сам он хо-
чет дождаться встречи с лидерами 
местных эсеров и прилепинцев, что-
бы понять, кто возглавит отделение 
новой партии. Обсудить «дорожную 
карту» намерен и глава ульяновской 
ячейки «За правду» Константин Тро-
шин. Пока ни один партиец не изъ-

явил желания вступить в СРПЗП, до-
бавил он. «Я взял месяц на раздумья, 
посмотрю, как будет сформулирова-
на новая идеология»,— заявил „Ъ“ 
лидер пермских «патриотов» Андрей 
Степанов, добавив, что «пока его не 
очень устраивает происходящее».

Принять разочаровавшихся «па-
триотов» и прилепинцев готова «Ро-
дина», заявил „Ъ“ лидер ее челябин-
ского отделения Сергей Смышляев: 
«От объединения выиграли исклю-
чительно эсеры, остальные партии 
фактически перестали существо-
вать, мы видим их „оптимизацию“. 
Если кто-то из них захочет присое-
диниться к нам — милости просим». 
Впрочем, председатель челябинско-
го отделения «За правду» Дмитрий 
Довбня заверил „Ъ“, что противни-
ков объединения в ее рядах мень-
шинство.

Зампред «Патриотов России» Над-
ежда Корнеева не видит проблемы 
в том, что партийный актив в ряде 
регионов «не высказывает особой 
радости от объединения»: «Никто 
никого за уши в новую партию не 
тащит, это индивидуальное дело. 
Предстоит серьезная организацион-
ная работа в каждом регионе. Я абсо-
лютно уверена, что активные члены 
вступят в новую партию, потому что 
для них важнее задачи партии, а не 
личные амбиции».

На съезде 22 февраля представи-
тели СР заверяли „Ъ“, что проблем 
при объединении ячеек в регио-
нах не возникнет, а подавляющее 
их большинство и вовсе останется 
в прежнем составе. Смена руковод-
ства может пройти в единичных слу-
чаях, максимум, на что могут рассчи-
тывать «патриоты» и прилепинцы,— 
должности зампредов советов, пояс-
нял „Ъ“ глава избирательного штаба 
СР Валерий Гартунг. Отметим, что СР 
имеет реготделения во всех 85 субъ-
ектах, «Патриоты России» — в 81, «За 
правду» — в 62.

Региональные ячейки «Патрио-
тов России» существуют в основном 
на бумаге и ценности для эсеров не 
представляют, поэтому «проще отпу-
стить их в свободное плавание», счи-
тает политолог Ростислав Туровский. 
По его словам, единственной актив-
ной и ресурсной ячейкой «Патрио-
тов» является отделение в Северной 
Осетии, которое представлено вто-
рой по численности фракцией в ре-
спубликанском парламенте (12 из 70 
депутатов). «С ней эсерам будет слож-
но договориться. Также ценность 
имеет ячейка в Калининградской 
области, в которой состоят местные 
„возмутители спокойствия“»,— до-
бавляет эксперт.

Андрей Прах;  
Александр Асадчий, 
Смоленск;  
Сергей Титов, Ульяновск; 
Константин Кадочников, 
Пермь;  
Михаил Бычков, Челябинск

«Патриотам» 
не хватает 
справедливости
У объединенной левой партии 
нашлись противники  
среди самих объединяющихся
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Бывший глава Марий Эл Леонид Маркелов осуж-
ден на 13 лет строгого режима, штраф в 235,2 млн 
руб. и лишен государственных наград. Суд счел 
доказанным получение господином Маркеловым 
взятки за лоббирование интересов птицефабрики 
«Акашевская» от ее владельца Николая Криваша 
под видом продажи акций ОАО «Тепличное». Фигу-
ранткам Наталье Кожановой и экс-министру сель-
ского хозяйства республики Ираиде Догушевой 
назначено восемь лет и три с половиной года соот-
ветственно. Осужденные и адвокаты назвали при-
говор незаконным и намерены его обжаловать.

Оглашение 400 страниц приговора Леониду Марке-
лову заняло неделю. В среду, 24 февраля, Нижегород-
ский райсуд счел доказанными все предъявленные ему 
обвинения в получении взятки в особо крупном разме-
ре, злоупотреблении должностными полномочиями 
и незаконном хранении боеприпасов (ч. 6 ст. 290, ч. 2 
ст. 285 и ч. 1 ст. 222 УК РФ).

Ключевым эпизодом стала сделка по продаже объяв-
ленному в международный розыск коммерсанту Нико-
лаю Кривашу акций ОАО «Тепличное», которую судья 
Мария Дякина вслед за СКР признала завуалированной 
взяткой в 235,2 млн руб. Леониду Маркелову за лоббиро-
вание интересов птицефабрики «Акашевская». Векселя-
ми на эту сумму за акции «Тепличного» деловой партнер 
бизнесмена Наталья Савченко расплатилась с супругой 
отца Леонида Маркелова Татьяной, а затем по договору 
беспроцентного займа векселя перешли ООО «Телеком-
пания 12 регион» госпожи Маркеловой. Тогдашний ди-
ректор этого крупного республиканского застройщика 
Наталья Кожанова предъявила их к оплате в Сбербанк, 
полученными средствами Леонид Маркелов распоря-
дился по своему усмотрению, установил суд.

В 2014–2016 годах птицефабрика «Акашевская» по-
лучила более 5   млрд руб. госсубсидий на погашение 
процентной ставки по займам Россельхозбанка, с чьим 
руководством Леонид Маркелов лично договаривал-
ся о смягчении кредитных условий для предприятия, 
показали свидетели из бывших республиканских чи-
новников. В итоге предприятие выбрало все лимиты 
субсидий из регионального и республиканского бюд-
жетов, тогда как другим претендентам на льготные зай-
мы возглавляемый Ираидой Долгушевой минсельхоз 
Марий Эл отказывал под предлогом нехватки средств. 
Сама бывший министр при этом готовила фиктивные 
справки для банка по субсидиям, предоставленным 
птицефабрике. Из-за проблем с кредиторами госпо-
дин Криваш, по показаниям его бывших сотрудников, 
не мог расплатиться с долгами и прибегал к помощи 
Леонида Маркелова, который якобы был фактическим 
бенефициаром нескольких крупнейших в Марий 
Эл бизнес-проектов. Предбанкротным ОАО «Теплич-
ное» сначала владела бывшая супруга республикан-
ского главы Ирина, а затем — Татьяна Маркелова. Как 
следует из приговора, в основу которого легло рассле-
дование СКР, владельцы долго думали, как избавиться 
от проблемного актива, и, очевидно, нашли вариант 
с продажей его Николаю Кривашу.

Другим коррупционным эпизодом стало превыше-
ние Леонидом Маркеловым должностных полномо-
чий при найме телохранителей за бюджетный счет: 

суд удовлетворил иск минфина Марий Эл по этому по-
воду на 8,9 млн руб. В обеспечение штрафа и иска мин-
фина могут быть изъяты оставшееся у бывшего главы 
республики имущество и акции фирм, близких к Тать-
яне Маркеловой.

Ранее Генпрокуратура, опираясь на материалы СКР, 
уже отсудила у Леонида Маркелова незаконно нажитое 
имущество на 2,8   млрд руб., включая сотню объектов 
недвижимости, земельные участки, квартиры и офисы 
в Марий Эл и Москве, коллекции дорогих часов, монет, 
картин, 5 млн руб., $224 тыс., €660 тыс., акции и деньги 
компаний, которые следствие посчитало подконтроль-
ными Татьяне Маркеловой.

Бывшего главу республики признали виновным 
еще и в незаконном хранении боеприпасов: при обы-
сках у него дома нашли 30 патронов к разному стрел-
ковому оружию.

По совокупности преступлений суд назначил ему 
13 лет колонии строгого режима со штрафом 235,8 млн 
руб. и запретом занимать госдолжности сроком на три 
года. Также Леонида Маркелова лишили орденов «За за-
слуги перед Отечеством» IV степени и Дружбы.

Наталье Кожановой за посредничество во взятке на-
значено восемь лет колонии общего режима со штра-
фом 235,2 млн руб., Ираида Долгушева получила три 
с половиной года колонии с трехлетним запретом за-
нимать госдолжности.

Отвечая на вопрос судьи, Леонид Маркелов заявил, 
что приговор является незаконным и ему непонятен. 
В частности, он указал на неверную трактовку свиде-

тельских показаний. «Свидетели в приговоре гово-
рят то, что они не сказали на предварительном следст-
вии! Я ни в чем не виноват!» — настаивал осужденный. 
По его словам, сделка с акциями «Тепличного» не мо-
гла быть фиктивной, поскольку прошла регистрацию 
в Росреестре с уплатой налогов и никакого отношения 
к ней он, как глава республики, не имел.

Адвокат Елена Вяткина пообещала обжаловать при-
говор экс-главе республики. «Как можно признать взят-
ку, если судом установлено, что Маркелов продал „Те-
пличное“ и даже оценщик, который сделал судебную 
экспертизу, указал, что предприятие стоит 105 млн 
руб.? Как это может быть взяткой возмездная передача 
имущества? А наши оценщики говорят, что акции „Те-
пличного“ стоят 650 млн руб. Откуда тогда сумма взят-
ки 235 млн руб.?» — сообщила госпожа Вяткина „Ъ“. 
Она добавила, что федеральные субсидии, полученные 
Акашевской птицефабрикой за взятку, на самом деле 
полагались именно этой фабрике, а не другим пред-
приятиям. Гособвинитель сообщил „Ъ“, что определит-
ся с обжалованием приговора после того, как изучит 
судебное решение: прокуратура просила отправить Ле-
онида Маркелова в колонию на 17 лет.

Напомним, что Леонид Маркелов, возглавлявший 
Марий Эл с 2001 по 2017 год, находится в СИЗО уже три 
года и отбытый срок пойдет в зачет заключения.

Обе фигурантки дела также не признали вину. На-
талья Кожанова ранее сообщила об обычной граждан-
ской сделке и заявила, что вырученные деньги пошли 
на нужды ООО «Телекомпания 12 регион». А Ираида 
Долгушева назвала подготовленные ею справки для 
банка корректными, отметив, что они никак не влия-
ли на выдачу птицефабрике кредитов.

Роман Рыскаль, Нижний Новгород

Леонида Маркелова осудили, 
лишили и оштрафовали
Вынесен приговор бывшему главе Марий Эл

Московский гарнизонный во-
енный суд приговорил к штра-
фу за мошенничество бывшего 
командующего 6-й армией ВВС 
и ПВО Александра Дуплинско-
го. По мнению суда, опытней-
ший военный пилот Дуплинский, 
участвовавший в боевых дейст-
виях в Чечне и Сирии, похитил 
18 кв. м жилплощади Миноборо-
ны, незаконно включив в состав 
своей семьи маленькую внучку. 
Генерал собирается обжаловать 
судебное решение до победно-
го конца.

По итогам разбирательства, веду-
щегося с сентября прошлого года, 
судья Максим Иванов счел дока-
занной причастность генерал-лей-
тенанта Дуплинского к особо круп-
ному мошенничеству (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). Представленные военным 
следствием СКР материалы уголов-
ного дела и показания свидетелей 
убедили его в том, что вскоре по-
сле рождения внучки Арины в авгу-
сте 2014 года у подсудимого возник 
«преступный умысел» на «хище-
ние жилого помещения макси-
мально возможной площади в Мо-
скве». Для этой цели командарм, 
по мнению суда, решил включить 
девочку в состав своей семьи воен-
нослужащего, а поскольку «закон-
ных оснований» для этого не было, 
«с корыстной целью личного обога-
щения приобрел у неустановленно-
го лица поддельное решение суда» 
о признании ребенка находящимся 
на иждивении у деда.

Копия фальшивого постановле-
ния Коминтерновского райсуда Во-
ронежа, на территории которого ди-
слоцировалась в конце 2014 года 6-я 
армия, попала в личное дело генера-
ла Дуплинского, а оттуда — в элек-
тронную базу «Алушта», учитываю-
щую в том числе и нуждающихся 
в жилье военнослужащих. На осно-
вании этих документов командарм, 
как было признано судом, дважды 
получал от Минобороны «лишнюю» 
жилплощадь.

В первый раз это случилось ле-
том 2015 года, когда армия пере-

дислоцировалась из Воронежа 
в Санкт-Петербург. Тогда сотрудни-
ки регионального управления жи-
лищного обеспечения Западного 
военного округа (ЗВО) предостави-
ли семье Александра Дуплинского 
служебный коттедж площадью 203 
кв. м. в пригородном Сестрорецке. 
Двумя годами позже, в июле 2017 
года, уже департамент жилобеспе-
чения Минобороны выделил ему 
личное жилье по договору соци-
ального найма в Москве. Поскольку 
в федеральном департаменте ори-
ентировались на те же документы, 
что и в региональном жилуправле-
нии, семья командарма из четырех 
человек — самого генерала, его су-
пруги, старшей дочери и внучки — 
получила две квартиры в столич-
ном районе Левобережный общей 
площадью 124 кв. м.

В свою очередь, проверка, про-
веденная военной прокуратурой, 
установила, что жилье генералу 
предоставлялось по поддельному 
судебному решению. Воронежский 
судья Анна Рязанцева с семейным 
делом Александра Дуплинского 
не разбиралась, указанная в поста-
новлении секретарь суда уволи-
лась тремя годами раньше, а номер 
фальшивого судебного акта отно-
сился к совсем другому решению, 
касающемуся приватизации жилья. 
В связи с этим доля Арины площа-
дью 18 кв. м в одной из московских 
квартир была признана похищен-
ной и арестована, а ее дед в конце 
2019 года стал обвиняемым по уго-
ловному делу, возбужденному во-
енным следственным управлени-
ем СКР по Москве. 

Гарнизонный суд, изучая обосно-
ванность выдвинутого обвинения, 
пришел к выводу о том, что числив-
шаяся членом семьи Александра 
Дуплинского Арина фактически 
с ним не проживала. Сохранивши-
еся в электронных базах данные 
о медобслуживании девочки пока-
зали, что она всегда была прикре-
плена к поликлиникам по месту 
жительства своих родителей — сна-
чала в московском районе Отрад-

ное, а затем в подмосковном посел-
ке Горки Ленинские. 

Сам Александр Дуплинский и его 
защитник попытались объяснить 
суду, что в квартирных делах коман-
дарма участвовали десятки воен-
ных чиновников разных уровней 
и никто из них, включая самого под-
судимого, даже не подозревал о под-
ложности решения воронежского 
райсуда, пока об этом не заявили 
проверяющие прокуроры. В заседа-
ниях свидетели заявляли, что гото-
вили, визировали, регистрировали 
и передавали друг другу жилищные 
документы генерала Дуплинского 
в установленном порядке и их под-
линность «не вызывала сомнений». 
При этом они утверждали, что под-
судимый не обращался к ним с каки-
ми-либо «незаконными просьбами».

Когда подлог вскрылся, гене-
рал, по словам его защитника Эду-
арда Перепечкина, не пытался 
«уклоняться от ответственности». 
Он активно сотрудничал со следст-
вием, давая развернутые показа-
ния по всем вопросам, и по первому 
требованию возместил стоимость 
«лишней» жилплощади в размере 
около 1,3 млн руб.

Все свидетели подтвердили так-
же, что судебно-жилищным вопро-
сом Александра Дуплинского в 2014 
году занимался по его просьбе секре-
тарь военного совета 6-й армии под-
полковник Алексей Балябин. По сло-
вам опрошенных армейцев, будучи 
уроженцем и жителем Воронежа, 
он нашел подходы к представителям 
местной власти и охотно помогал со-
служивцам в решении различных 
проблем. Подполковник без участия 
командующего получил решение 
Коминтерновского суда, а затем сам 
же передал его в отдел кадров.

Как уже сообщал „Ъ“, в апре-
ле 2018 года Алексей Балябин был 
осужден на семь с половиной лет 
за хищения и взятки: секретарь 
брал с военнослужащих мзду за от-
правку их в Сирию. Однако «вспом-
нить» обстоятельства получения 
им судебного решения в Вороне-
же бывший подполковник не смог. 

По версии самого командующего, 
секретарь просто обманул его, а сам 
он, занятый хлопотами с передисло-
кацией армии, не проверил выпол-
ненную им работу.

«Служебно-боевая характеристи-
ка генерала Дуплинского, получен-
ные им ордена Мужества, Жукова 
и „За военные заслуги“, наконец, 
удостоверение ветерана боевых 
действий говорят о том, что чело-
век руководствовался в жизни во-
все не корыстными интересами, 
а инцидент с судебным решением 
не мог быть спланированным пре-
ступным шагом»,— сообщил суду 
адвокат Перепечкин, попросив 
оправдать своего клиента в связи 
с отсутствием в его действиях соста-
ва преступления. 

Однако судья Иванов принял ар-
гументы защитника лишь в качест-
ве смягчающих вину подсудимого 
обстоятельств. Командарма Дуплин-
ского он признал виновным в особо 
крупном мошенничестве, назначив 
ему наказание ниже низшего пре-
дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ — штраф 
в размере 200 тыс. руб. (обвине-
ние запрашивало штраф и три года 
условно). Генерал пообещал обжало-
вать приговор.

Один из бывших подчиненных 
Александра Дуплинского расска-
зал „Ъ“, что включение в состав се-
мьи внуков и престарелых родите-
лей является обычной практикой. 
Суды почти всегда идут навстречу 
заявителям, а командование закры-
вает глаза на лишние метры.

При этом следует отметить, что 
сейчас генерал судится с ЗВО, обжа-
луя порядок увольнения со службы 
(у него был контракт до 2022 года). 
Летом 2020 года командарм пришел 
к врачу лечить поврежденное на фут-
больном матче, посвященном про-
рыву блокады Ленинграда колено, 
но был направлен к кардиологу, ко-
торый диагностировал у него ишеми-
ческую болезнь сердца. С ней генера-
лу запретили не только летать самому, 
но даже командовать военными лет-
чиками. Принятое решение коман-
дарм начал обжаловать в судах, а уже 
после этого военные прокуроры заин-
тересовались составом его семьи и об-
стоятельствами, при которых отстав-
ник получал свое московское жилье.

Сергей Машкин

Командарм побит по площадям
Воевавший в Сирии генерал признан участником мошенничества с жильем

Никулинский суд Москвы 
огласил приговор семе-
рым уроженцам Армении, 
принимавшим участие 
в нападении на азербай-
джанский ресторан «1001 
ночь» в июле 2020 года. 
Поскольку все действия 
участников погрома за-
фиксировала видеокаме-
ра, установленная в заве-
дении, выяснить личности 
нападавших для полиции 
не составило большого 
труда. Все они были при-
знаны виновными в хули-
ганстве и приговорены 
к двум годам заключения 
в колониях общего режи-
ма. Любопытно, что иск 
о возмещении материаль-
ного и морального ущерба 
со стороны владельца ре-
сторана к осужденным за-
явлен не был.

Нападение на ресторан 
«1001 ночь» в Марьино, при-
надлежавший выходцу из 
Азербайджана, произошло 
в четыре часа утра 24 июля 
2020 года. В нем приняли 
участие Артак и Сейран Ни-
кояны, Армен и Арсен Апри-
яны, Аргишт и Нарег Петро-
сяны, а также Размиг Саакян, 
которых позже обвинили по 
ч. 2 ст. 213 УК РФ (хулиганст-
во, совершенное группой 
лиц, с применением оружия 
или предметов, используе-
мых в качестве оружия). По 
данным следствия, воору-
женные ножами и битами 
мужчины, сломав входную 
дверь, ворвались в ресторан, 
где принялись громить все 
вокруг, кидая стулья в барное 
отделение. При этом постра-
дал охранник, пытавшийся 
остановить бесчинство.

По данным полиции, на-
падение длилось не более 
пяти минут, после чего по-
громщики убежали. Однако 
все происшедшее зафикси-
ровала камера наблюдения, 
установленная в зале, поэто-
му разыскать преступников 
не составило особого труда. 
Уже к 27 июля все они были 

задержаны и предстали пе-
ред судом. По ходатайству 
следствия Никулинский суд 
Москвы избрал им в качест-
ве меры пресечения заклю-
чение под стражу.

Стоит отметить, что это на-
падение было спровоцирова-
но происшедшим накануне 
избиением уроженцев Арме-
нии на Люблинской улице; 
событиями в «Фуд Сити», куда 
отказались пускать трейлеры 
с армянскими абрикосами; 
и боевыми действиями в На-
горном Карабахе.

В результате с середи-
ны по конец июля в сто-
личном регионе произош-
ло несколько крупных драк 
и других акций с участием 
жителей Закавказья. Одной 
из них и стал погром в азер-
байджанском ресторане, 
участники которого оказа-
лись на скамье подсудимых.

Кстати, кроме предста-
вителей армянской диаспо-
ры московской полицией 
было задержано около десят-
ка азербайджанцев. В конце 
июля Кузьминский и Троиц-
кий суды столицы санкци-
онировали их аресты. Од-
нако, по данным „Ъ“, в этих 
судах пока не рассматривали 
уголовные дела о хулиганст-
ве с их участием.

В ходе прений гособви-
нение попросило признать 
всех подсудимых винов-
ными и приговорить каж-
дого к 2,5 года общего ре-
жима. Сами фигуранты, 
признавшие вину, просили 
«не судить их слишком стро-
го». Адвокаты предлагали 
суду ограничиться штрафом. 
Но председательствующий 
согласился с прокурором, по-
считав, что для исправления 
подсудимых необходимо на-
значить им реальные сроки 
заключения в местах лише-
ния свободы. Согласно при-
говору все семеро получили 
по два года заключения. За-
щитники уже заявили, что 
обжалуют приговор.

Алексей Соковнин

За «1001 ночь» 
осудили семерых
Вынесен первый приговор  
по делам о столкновениях 
между азербайджанцами 
и армянами в Москве

Бывший глава Марий Эл Леонид Маркелов 
назвал вынесенный ему приговор  
незаконным и непонятным 
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Напомним, Борис Немцов был 
убит в ночь с 27 на 28 февраля 2015 
года на Большом Москворецком мо-
сту рядом с Кремлем. В 2017 году ис-
полнителей убийства — Заура Дада-
ева, Анзора и Шадида Губашевых, 
Темирлана Эскерханова и Хамзата 
Бахаева — приговорили к лишению 
свободы сроком от 11 до 20 лет в коло-
нии строгого режима. Организатором 
преступления считается водитель 
бывшего командира батальона вну-
тренних войск МВД «Север» Руслан 
Мухудинов, он объявлен в розыск. 
1 марта 2015 года состоялся первый 
марш памяти Немцова, на который за 
всю историю марша Немцова вышли 
рекордные 51,6 тыс. человек. В прош-
лом году „Ъ“ сообщал, что, по оценкам 
наблюдателей, на марш вышло около 
22 тыс. человек.

В 2021 году, как сообщал „Ъ“, оргко-
митет отказался от подачи заявки на 
проведение марша в связи с корона-
вирусными ограничениями, а заявку 
подало руководство Партии народной 
свободы (ПАРНАС) Михаила Касьяно-
ва. Политик Дмитрий Гудков пояснил 
„Ъ“, что позже решение об альтерна-
тивном формате — возложении цве-
тов на месте убийства — принима-
лось совместно с родными погибшего 
политика. Заместитель председателя 
московского «Яблока» Кирилл Гонча-
ров признался „Ъ“, что в оргкомитете 
ждали негативной реакции из мэрии 
на просьбу и следили за проведением 
несогласованной акции КПРФ 23 фев-
раля «против политрепрессий». Ком-
мунисты, напомним, во вторник со-
брали на акцию возложения цветов 
к Могиле Неизвестного солдата в цен-
тре Москвы активистов «Левого фрон-
та», комсомола, движения «За новый 
социализм», женского союза «Над-
ежда России» и других близких ор-
ганизаций. По оценке «Левого фрон-
та», на акцию вышли 10 тыс. человек, 
по данным СМИ, их было от несколь-
ких сотен до 5 тыс. Полиция никого 
не задерживала, несмотря на отсутст-
вие согласования властями. «Им дали 
провести все мирно, для нас это был 
знак, как и отсутствие превентивных 
задержаний членов нашего оргкоми-
тета, спонтанных визитов полиции 
или прокуратуры,— сказал господин 
Гончаров.— Когда 20 февраля мемо-
риал Немцова (на месте убийства во-
лонтеры шесть лет несут вахту, охра-
няя портреты погибшего и цветы от 
его сторонников.— „Ъ“) был зачищен, 
мы решили, что это ответ нам, но, ока-
залось, желание заработать очки у ру-
ководства — то ли от полиции, то ли 
от ГБУ „Жилищник“. Сейчас мемори-
ал восстановлен».

Илья Яшин, в свою очередь, пояс-
нил „Ъ“, что лично получил одобре-
ние представителей правительства 
Москвы на проведение памятного 
возложения цветов, но подтвердить 

это не может: «У меня на руках нет 
бумаг, потому что нет никакой офи-
циальной процедуры согласования 
мемориальных мероприятий, но 
у меня нет и оснований ждать, что 
договоренности с мэрией будут на-
рушены». Он говорит, что акция за-
планирована с 13 до 17 часов, проход 
граждан будет организован со сторо-
ны Москворецкой набережной.

Возложение цветов юридически 
действительно не является публич-
ным мероприятием, требующим 
согласования, отметил глава пра-
возащитного проекта «Апология про-
теста» Александр Передрук: «Тогда 
придется согласовывать любое воз-
ложение цветов, даже 9 Мая». Он ука-
зывает, что на сей раз «все будет зави-
сеть от наличия плакатов и лозунгов». 
Даже если их не будет, остается риск 
квалификации акции по ст. 20.2.2 
КоАП (организация массового однов-
ременного пребывания граждан, по-
влекшее нарушение общественного 
порядка), считает эксперт. Он пояс-
нил, что за организацию «скопления 
людей» арест до 20 суток может гро-
зить даже рядовым участникам.

Отметим, марш памяти Бориса Не-
мцова традиционно носит не только 
мемориальный характер, объединяя 
сторонников погибшего, которые 
требуют расследования громких уго-
ловных дел, политических убийств 
и отравлений, а также свободы полит-
заключенным. Дмитрий Гудков пояс-
нил „Ъ“, что в этот раз, несмотря на по-

менявшийся формат акции памяти, 
вряд ли она пройдет вовсе без тако-
го контекста, так как «само убийство 
Бориса Немцова и есть политический 
контекст».

Пресс-секретарь департамента 
безопасности и противодействия 
коррупции правительства Москвы 
Юрий Титов обещал «проработать» 
запрос, в котором „Ъ“ пытался вы-
яснить, какие меры усиления охра-
ны правопорядка планируется при-
нять в столице в связи с акцией 27 
февраля. Один из осведомленных 
собеседников „Ъ“ в мэрии тем вре-
менем предположил, что согласова-
ние мемориальной акции не в виде 
марша, но в формате возложения 
цветов проходило «с кем-то из окру-
жения мэра», а не через сотрудников 
департамента безопасности. Глава 
Фонда развития гражданского обще-
ства Константин Костин, впрочем, 
считает, что темой «вряд ли занимал-
ся лично Сергей Собянин», и называ-
ет предложенный формат «хорошим 
примером диалога и компромисса 
властей города и гражданского об-
щества». «Важно, чтобы все выполни-
ли свои обязательства: власти горо-
да обеспечили проход к этим местам 
(к могиле на Троекуровском клад-
бище или к месту трагедии.— „Ъ“), 
а организаторы — согласованный 
формат проведения мероприятия 
и не допустили провокаций и сты-
чек с правоохранительными органа-
ми»,— подчеркнул господин Костин.

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов также допу-
стил существование договоренности 
между мэрией Москвы и оппозици-
ей, но отметил, что акции памяти Бо-

риса Немцова «при всей моральной 
важности рутинизировались»: «Ско-
рее это „перекличка“ сторонников 
протеста, нежели инструмент более 
массовой мобилизации».

Пока „Ъ“ известно только о двух 
городах — Барнауле и Воронеже, 
где власти не запретили шествия па-
мяти Бориса Немцова, сославшись 
на коронавирусные ограничения. 
В других местах активисты, полу-
чив отказы чиновников, намерены 
провести альтернативные акции по 
аналогии с московской. Так, в Но-
восибирске, Ростове и Краснодаре 
пройдут пикеты, в Астрахани, Улья-
новске, Перми, Пятигорске и Петер-
бурге — возложения цветов. В Ека-
теринбурге активисты намерены 
организовать вахту памяти. В ряде 
городов организаторы акций судят-
ся с местными администрациями 
из-за незаконных, по их мнению, от-
казов. Такие суды в ближайшие два 
дня должны пройти в Челябинске, 
Пскове и Нижнем Новгороде. Мэрия 
Нижнего отказала в акции, так как 
убийство Бориса Немцова «не попа-
дает в категорию значимых истори-
ческих событий».

Мария Старикова,  
корсеть „Ъ“

240 минут молчания

Следственный комитет в Санкт- 
Петербурге прекратил первое 
в стране уголовное дело о «коро-
навирусных фейках» (ст. 207.1 
УК РФ). Его возбудили в апреле 
2020 года из-за поста о том, как 
пациент с COVID-19 уехал из поли-
клиники на общественном тран-
спорте. За 11 месяцев в деле так 
и не появилось обвиняемых, зато 
следствие провело обыск у оппо-
зиционерки Анны Шушпановой. 
В итоге дело прекратили по хо-
датайству адвоката — он указал, 
что эта статья может применять-
ся лишь при режиме ЧС. Впрочем, 
опрошенные „Ъ“ эксперты увере-
ны, что реальной причиной стало 
отсутствие общественно опасных 
последствий.

Еще 1 апреля 2020 года прези-
дент Путин утвердил поправки в УК 
РФ о лишении свободы «за публич-
ное распространение заведомо лож-
ной информации об обстоятельст-
вах, представляющих угрозу жизни 
и безопасности граждан». Новая уго-
ловная статья предусматривает на-
казание вплоть до трехлетнего ог-
раничения свободы. Уже 3 апреля 
СКР по Санкт-Петербургу возбудил 
первое дело — о публикации в груп-
пе «Новости Сестрорецка» в соцсети 
«ВКонтакте». В посте сообщалось, что 
у одного из пациентов сестрорецкой 
поликлиники якобы был обнару-
жен коронавирус. Автор утверждал, 
что этот человек направился домой 
на общественном транспорте. В том 
же месяце следователи провели обы-
ск у члена районного ТИК от «Ябло-
ка» Анны Шушпановой — именно ее 
в СКР посчитали автором поста.

За 11 месяцев расследования об-
виняемых в деле так и не появилось. 
В конце года адвокат «Правозащиты 
Открытки» Павел Ясман, который 
представлял интересы Анны Шушпа-
новой, подал ходатайство о пре-
кращении уголовного дела. Он мо-
тивировал его в том числе тем, что 
в России так и не был введен режим 
чрезвычайной ситуации, а именно 
об этом условии говорится в УК. Кро-
ме того, информация из записи ча-
стично подтвердилась, говорит ад-
вокат: правоохранительные органы 

нашли того человека, о котором шла 
речь. Лишь только после публикации 
в «Новостях Сестрорецка» стало из-
вестно, что его тест на вирус оказался 
отрицательным, а значит, информа-
ция не была заведомо ложной. В ито-
ге СКР прекратил уголовное дело «за 
отсутствием состава преступления».

Адвокат, советник Федеральной 
палаты адвокатов России Сергей На-
сонов полагает, что следствие призна-
ло отсутствие общественно опасных 
последствий от записи в соцсети. Об 
этом признаке Верховный суд России 
высказывался в «Обзоре по отдель-
ным вопросам судебной практики по 
мерам, связанным с применением за-
конодательства и мер по противодей-
ствию распространению COVID-19». 
Суд указал, что при привлечении к от-
ветственности по ст. 207.1 УК РФ надо 
учитывать условия, цели и мотивы 
совершаемых действий: представля-
ет ли распространение заведомо лож-
ной информации реальную общест-
венную опасность и причиняет ли 
вред отношениям в сфере обеспече-
ния общественной безопасности.

С ним солидарен партнер уголов-
но-правовой практики Art De Lex ад-
вокат Александр Тонконог. По его 
мнению, дело было прекращено из-за 
отсутствия тяжких последствий: «На 
момент возбуждения дела кому-то 
могло казаться, что здесь есть основа-
ния, попадающие именно под уголов-
ный, а не административный кодекс. 
Административные составы отлича-
ют малозначительность и отсутствие 
такой характеристики, как тяжесть, 
а главным критерием для уголовно-
го дела являются именно тяжкие по-
следствия — создание опасной ситу-
ации для жизни и здоровья граждан». 
Высказываясь против криминали-
зации любого распространения ин-
формации, советник юркомпании 
«Ильяшев и партнеры» Дмитрий Кон-
стантинов указывает, что на практике 
такие нормы применяются выбороч-
но, когда это удобно тем же правоох-
ранительным органам: «С админист-
ративной ответственностью все точно 
так же, только ставки ниже, а массо-
вость применения норм выше».

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Обвинение  
оказалось фейковым
Прекращено первое уголовное дело 
о слухах про коронавирус

В Москве возвращаются к мас-
штабному благоустройству го-
родских улиц. Столичные влас-
ти объявили конкурсы на ремонт 
Миусской площади и сквера 
у Спасо-Андроникова монасты-
ря на 346 млн руб., Садовниче-
ской набережной на 795 млн руб., 
а также Раушской набережной 
почти на 1 млрд руб. В заданиях 
по тендерам фигурирует укладка 
плитки. Отремонтировать часть 
упомянутых пространств чи-
новники собирались еще в 2020 
году, но отменили планы из-за 
пандемии. В городской мэрии 
сообщили, что в ближайшие три 
года реконструируют 120 км мос-
ковских набережных.

Тендер на «приведение в норма-
тивное состояние улиц и общест-
венных пространств, прилегающих 
к набережным города Москвы», на 
795,2 млн руб. был объявлен струк-
турами столичной мэрии 17 фев-
раля. Его исполнителю надлежит 
в течение года благоустроить Садов-
ническую набережную, Садовни-
ческую улицу и их окрестности на 
участке от острова Балчуг до Большо-
го Краснохолмского моста. Ремонт 
должен быть выполнен в течение 
года; в ведомости работ фигурирует 
обустройство 14 погонных киломе-
тров бордюров, 642 уличных фона-
рей и 37,5 тыс. кв. м «дорожно-тропи-
ночной сети из плитки».

В тот же день власти объявили 
тендер на ремонт Миусской площа-
ди и пространств у Спасо-Андрони-
кова монастыря и Калитниковско-
го кладбища в Таганском районе 
на сумму в 346,5 млн руб. В смете 
конкурса превалируют строитель-
но-монтажные работы, но упомина-
ется обустройство цветников и спор-

тивных площадок. В феврале 2021 
года власти также объявили конкурс 
на благоустройство Раушской набе-
режной на 937,9 млн руб.: от испол-
нителя ждут установки 26 погонных 
километров бордюров, 691 улично-
го светильника, 29 тыс. кв. м газонов 
и 44 тыс. кв. м плиточного покрытия. 
Заявки на тендеры принимаются до 
1–5 марта этого года.

О планах обустроить Садовни-
ческую и Раушскую набережные 
в городской мэрии говорили еще 
в феврале 2020 года. Так, столич-
ный вице-мэр по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков обещал 
тогда обеспечить комплексное бла-
гоустройство четырех московских 
набережных (включая также Со-
фийскую и Космодамианскую), со-
здав «комфортную прогулочную 
зону с раскрытием рекреационно-
го потенциала» пространств. Одна-
ко в апреле 2020 года господин Би-
рюков заявил о приостановке работ, 
а в мае вице-мэр по вопросам эконо-
мической политики и имуществен-
но-земельных отношений Владимир 
Ефимов заявил, что город решил от-
казаться от программ благоустройст-
ва в 2020 году из-за пандемии. В пер-
воначальных прошлогодних планах 
фигурировал ремонт более 40 улиц 
и набережных, а также 183 озеленен-
ных территорий (в том числе лесо-
парка «Кусково», парка «Плющево») 
на сумму в 119 млрд руб. Господин 
Ефимов обещал, что 26,5 млрд руб. 
из этих средств пойдут на борьбу 
с коронавирусом. В сентябре 2020 
года Петр Бирюков сказал, что все-
го в городе планировалось привести 
в порядок 6 тыс. «различных круп-
ных объектов», но работы выполня-
лись лишь на 1,5 тыс. из них. В февра-

ле 2021 года чиновник заверил, что 
упомянутые им четыре набережные 
будут отремонтированы в 2021 году. 

Отметим, столичные власти 
с 2015 года реализуют в Москве 
масштабную программу по благоу-
стройству (первоначально называ-
лась «Моя улица»). В 2015 году было 
отремонтировано 47 улиц, а в 2016 
году — 61 магистраль (в том числе 
Тверская улица, Новый Арбат, Садо-
вое кольцо, Воздвиженка и Большая 
Якиманка). Рекордным по объемам 
работ стал 2017 год, когда почти од-
новременно ремонтировались 82 
улицы (в том числе 12 набережных 
и Бульварное кольцо): там перекла-
дывали плитку, сужали полосы дви-
жения и высаживали деревья. В 2017 
году было благоустроено 14 набереж-
ных, включая Краснопресненскую, 
Москворецкую, Болотную и Саввин-
скую. В 2018 году масштабный ре-
монт улиц почти не производился 
из-за проведения в России чемпи-
оната мира по футболу. В 2019 году 
реконструкция и ремонт улиц воз-
обновились (сообщалось о планах 
благоустроить 50 улиц и переулков).

Каждый год Москва тратила на 
цели благоустройства порядка 35–
40 млрд руб., но заложенные в текс-
те городского бюджета расходы 2020 
года в 119 млрд руб. должны были 
стать рекордными. Отметим, что 
в столичном законе о бюджете 2021 
года на госпрограмму «Развитие го-
родской среды» предусмотрены 
расходы в 203 млрд руб. По словам 
столичного вице-мэра по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства Андрея Бочкарева, 
в ближайшие три года в Москве бу-
дет реконструировано более 120 км 
набережных и 50 причалов.

Александр Воронов

Москва возвращается 
к нормальной плитке
Столичные власти объявили конкурсы по благоустройству 
набережных и скверов на 2 млрд рублей

Акция в память застре-
ленного политика  
пройдет по неформальной 
договоренности    
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Оппозиция в Киеве разожглась не на шутку
Петр Порошенко поддержал правых в атаке на власть

Украинские националисты гото-
вятся к затяжному противостоя-
нию с властями: в субботу долж-
на начаться «бессрочная акция 
протеста», цель которой — осво-
бождение экс-главы одесской 
ячейки «Правого сектора» Сер-
гея Стерненко, приговоренно-
го к семи годам и трем месяцам 
лишения свободы. Генеральная 
репетиция состоялась во втор-
ник, когда в ряде украинских го-
родов прошли акции протеста, 
а в Киеве даже вспыхнули беспо-
рядки. Опрошенные „Ъ“ украин-
ские эксперты убеждены: Сергей 
Стерненко стал фигурой, вокруг 
которой решила  объединиться 
оппозиция. При этом  власти рас-
сматривают возможность контр-
атаки, активизировав рассмо-
трение дел в отношении лидера 
оппозиции, экс-президента 
 Петра Порошенко.

«То, что произошло после выне-
сения приговора, с моей точки зре-
ния, является давлением на суд. Это 
недопустимо»,— заявил в среду ру-
ководитель Одесской областной про-
куратуры Сергей Костенко, коммен-
тируя состоявшиеся накануне мани-
фестации. Во вторник вечером в Кие-
ве, а также Одессе, Львове и Харькове 
прошли акции протеста в поддержку 
Сергея Стерненко — экс-главы одес-
ской ячейки «Правого сектора» (объ-
единение националистических ор-
ганизаций, признанное в РФ экстре-
мистским и запрещенное с 2014 года).

Детонатором протеста стало ре-
шение Приморского районного су-
да Одессы, который во вторник при-
говорил господина Стерненко к се-
ми годам и трем месяцам лишения 
свободы с конфискацией половины 
имущества. Решение было принято 
в рамках дела о похищении в 2015 
году депутата Лиманского поселко-
вого совета Одесской области Сер-
гея Щербича, симпатизировавше-
го пророссийской партии «Родина». 
Согласно показаниям обвинения, 
господина Щербича затащили в са-
лон автомобиля, пытали и угрожали 
ему и его семье применением «более 
жестоких действий, направленных 
на причинение физических страда-
ний и лишение жизни». Осужден-
ный же уверен: дело, которое рас-
сматривалось с 2016 года, сфабрико-
вано и политически мотивировано.

Отметим, что Сергей Стернен-
ко — видный активист Евромайда-
на, а ныне блогер, критикующий 
украинскую власть,— фигуриру-
ет еще в нескольких уголовных де-
лах. Его подозревают в пособниче-

стве в сбыте наркотиков (уголов-
ное производство открыто в 2017 го-
ду), а также в умышленном убийстве 
28-летнего украинца Ивана Кузнецо-
ва в Одессе в 2018 году. По словам го-
сподина Стерненко, который был от-
пущен полицией по последнему де-
лу под личное поручительство, речь 
идет не об убийстве, а о «необходи-
мой обороне».

Об акциях в защиту осужденно-
го было объявлено сразу после огла-
шения приговора. Наиболее много-
численный митинг прошел в Киеве, 
где в поддержку активиста «Право-
го сектора» вышли более 2 тыс. чело-
век. Протестующие стали собирать-
ся на улице Банковой неподалеку 
от офиса президента с громкоговори-
телями и плакатами «Свободу патри-
отам» и «Нет репрессиям». Они тре-

бовали пересмотра приговора, а так-
же увольнения генпрокурора Ири-
ны Венедиктовой и главы МВД Арсе-
на Авакова. Об этом свидетельство-
вали плакаты «Венедиктова, уезжай 
в Ростов» и «Аваков — черт». Звуча-
ли и лозунги, направленные против 
президента Владимира Зеленского.

Подходы к площади у здания пре-
зидентской администрации вско-
ре перекрыл кордон силовиков. По-
пытка протестующих прорваться че-
рез него привела к столкновениям. 
«Во время акции участники исполь-
зовали газовые баллончики и фай-
еры. На замечание полицейских 
не совершать правонарушений они 
не реагировали… В результате ожо-
ги глаз получили 27 полицейских 
и военнослужащих Нацгвардии. 
В управление полиции доставили 24 
активных участников акции. У них 
взяли объяснительные и отпусти-
ли»,— сообщили в полиции Киева.

После завершения акции радика-
лы дали понять, что это лишь нача-
ло: начало нового митинга заплани-
ровано на полдень субботы. «Теперь 
будем сидеть на Банковой столько, 
сколько нужно. Власть не до кон-

ца поняла, что времена беззакония 
и произвола закончились. Поэтому 
мы не собираемся останавливаться 
и объявляем бессрочную акцию про-
теста, которая продлится до тех пор, 
пока Сергей Стерненко не будет ос-
вобожден»,— заявлено в личном 
блоге осужденного в Facebook.

Сложилось впечатление, что 
вердиктом суда были шокирова-
ны не только сторонники господи-
на Стерненко, но и он сам. После за-
слушивания обвинительного приго-
вора экс-лидеру одесского «Правого 
сектора» передали телефон. По ин-
формации СМИ, Сергей Стернен-
ко позвонил президенту Владими-
ру Зеленскому, но на другом конце 
провода сбросили звонок. Осужден-
ный также заявил прессе, что укра-
инский лидер ранее предлагал ему 
занять государственную должность 
(по некоторым сведениям, в Службе 
безопасности Украины). Эту инфор-
мацию вскоре подтвердил адвокат 
господина Стерненко Маси Найем. 
«Я лично был на встрече, на которой 
президент предлагал ему должность. 
Со мной было как минимум десять 
человек»,— написал он в Facebook.

Впрочем, пресс-секретарь прези-
дента Юлия Мендель в комментарии 
«Украинской правде» заявила, что 
Владимир Зеленский «не предлагал 
Сергею Стерненко никаких долж-
ностей», «не вмешивается в рассле-
дование и не давит на правоохрани-
тельные органы в каком бы то ни бы-
ло деле». «Публичные заявления, ко-
торыми президента пытаются при-
влечь к этой истории, являются по-
литизацией дела»,— заключила она.

Сам Владимир Зеленский пу-
бличных заявлений не делал. А вот 
экс-президент Украины Петр Поро-
шенко не смог скрыть своего возму-
щения. «Это не просто избиратель-
ное правосудие. Преследование па-
триотов, волонтеров, ветеранов ста-
ло признаком времени. Это след-
ствие влияния команды Янукови-
ча—Портнова (экс-президента Укра-
ины Виктора Януковича и близко-
го ему юриста Андрея Портнова.— 
„Ъ“) на правоохранительные орга-
ны и суды, которые Зеленский лич-
но предоставил им в аренду»,— на-
писал он в Facebook.

Именно сторонники господи-
на Порошенко и составили основ-

ную массу протестующих. «То, что 
мы увидели во вторник, это не „Пра-
вый сектор“, это сборная солянка,— 
сообщил „Ъ“ украинский политтех-
нолог Дмитрий Раимов.— Там нахо-
дились сторонники бывшего прези-
дента Порошенко, бывшие функци-
онеры при Порошенко, люди, кото-
рые не любят президента Зеленско-
го». Президент Украинского анали-
тического центра Александр Охри-
менко в беседе с „Ъ“ также сообщил, 
что среди митингующих присутст-
вовали и члены националистиче-
ских движений С14 и «Националь-
ный корпус». При этом эксперты да-
ли понять: самого «Правого сектора» 
как политической силы сейчас «пра-
ктически не существует».

По словам Дмитрия Раимова, Сер-
гей Стерненко стал фигурой, вокруг 
которой решила объединиться оппо-
зиция, чтобы пошатнуть власть. При 
этом он обратил внимание на то, что 
руководство страны само запустило 
этот процесс. «Когда президент через 
своего пресс-секретаря делает заяв-
ление, что не влияет на следствие,— 
это не совсем так. Он остается самым 
влиятельным человеком в стране, 
который назначает ключевых лю-
дей в прокуратуре и судейской сис-
теме»,— сказал господин Раимов, за-
ключив: стороны готовятся к «дли-
тельному и серьезному противосто-
янию». О том, что президент, вероят-
нее всего, «не возражал» против при-
говора, заявил и господин Охримен-
ко. Цель Владимира Зеленского, убе-
ждены собеседники „Ъ“,— проде-
монстрировать народу и ближайше-
му окружению, что власть сильна.

Говоря о будущем протестов, оба 
эксперта сошлись на том, что власть 
будет бороться с попытками сделать 
их длительными и массовыми. «По-
ка главой МВД будет Арсен Аваков, 
любые протесты будут браться под 
контроль»,— поделился мнением 
Александр Охрименко. А Дмитрий 
Раимов считает, что руководство Ук-
раины будет дискредитировать ми-
тинги националистов. «Чтобы эту 
историю не затягивать, в скором вре-
мени появятся приговоры по еще 
двум делам в отношении Стерненко. 
Если его осудят, все защищающие 
Стерненко политические движения 
окажутся в ситуации, когда они вы-
ступают за наркоторговца и убий-
цу»,— выразил мнение господин Ра-
имов. И дал понять, что следующим 
в очереди может стать сам Петр По-
рошенко, который является фигу-
рантом ряда уголовных и админис-
тративных дел.

Марина Коваленко

Участники митинга про-
теста в Киеве, где в под-
держку активиста «Право-
го сектора» вышли более 
2 тыс. человек,  вступили 
в столкновения с полицией, 
пустив в ход файеры и газо-
вые баллончики  
ФОТО NURPHOTO VIA AFP

Первые среди правных
Россия и Запад обменялись  
правозащитными претензиями в ООН

Глава МИД РФ Сергей Лавров в среду 
выступил на ежегодной сессии Совета 
ООН по правам человека. Значительную 
часть своего видеопослания он посвя-
тил критике ситуации с правами челове-
ка в США, Европе и на Украине. Господин 
Лавров предложил также разработать 
правила регулирования соцсетей на на-
циональном и международном уровнях. 
Его коллеги из западных стран, в свою 
очередь, вновь потребовали освобо-
дить оппозиционера Алексея Навально-
го и участников акций протестов в РФ. 
Вопросов и прений формат не преду-
сматривал. Но это всех устраивало: 
главное — все смогли высказаться.

Свое выступление Сергей Лавров начал 
с напоминания о том, что Россия лишь не-
давно вновь стала полноправным членом 
этой структуры. По его словам, возвраще-
ние в состав основного правозащитного ор-
гана ООН Москва рассматривает «как под-
тверждение ключевой роли, которую Рос-
сия играет в многостороннем сотрудниче-
стве во всех областях».

Между тем ее избранию в совет в октябре 
2020 года были рады не все. Тогдашний гос-
секретарь США Майк Помпео заявлял, что 
факт вхождения в СПЧ России, Китая и Ку-
бы — «государств с ужасными показателя-
ми в области прав человека» — подтвержда-
ет правильность выхода его страны из сове-
та в 2018 году.

Сергей Лавров же воспользовался три-
буной, чтобы в очередной раз подчеркнуть, 
что и на Западе с правами человека не все 
идеально. «Несмотря на пандемию и оче-
видную необходимость консолидации уси-
лий, некоторые западные коллеги по-преж-
нему не намерены пересматривать свою 
эгоистичную линию, отказываться от сило-
вых подходов, нелегитимных методов шан-
тажа и давления»,— заявил он. И напомнил: 
«Проигнорированы призывы генерально-
го секретаря ООН и верховного комиссара 
ООН по правам человека приостановить 
односторонние санкции в части поставок 
продовольствия, медикаментов и обору-
дования, необходимых для борьбы с виру-
сом, и соответствующих финансовых транс-
акций. Напомню и об (так и не реализован-
ной.— „Ъ“) инициативе президента Рос-

сии Владимира Путина о создании в между-
народной торговле „зеленых коридоров“, 
свободных от санкций и других искусствен-
ных барьеров».

Пандемия, по словам Сергея Лаврова, 
привела к обострению таких застарелых 
проблем, как расизм и ксенофобия, дис-
криминация национальных и религиоз-
ных меньшинств. Особое беспокойство 
у него в связи с этим вызывают все те же за-
падные страны. «Массовые демонстрации 
в США и Европе обнажили сохраняющее-
ся в этих странах системное неравенство, 
а также подтвердили опасность попусти-
тельства экстремистским идеологиям»,— 
предупредил министр.

Озабочена Россия и ситуацией в гло-
бальном медийном пространстве, которое, 
по словам Сергея Лаврова, «становится ме-
стом решения узкокорыстных геополити-
ческих проблем». «Фейковые агрессивные 
кампании в СМИ расшатывают внутрипо-
литическую стабильность в суверенных го-
сударствах, провоцируют беспорядки и ак-
ты насилия,— нагнетал он.— Особую оза-
боченность вызывает та легкость, с которой 
псевдопоборники демократии безответст-
венно используют в своих политических 
целях подростков и детей». Это был явный 
отсыл к сторонникам Алексея Навального, 
которых власти РФ обвиняют в вовлечении 
несовершеннолетних в несогласованные 
акции, притом что ни сам оппозиционер, 
ни его сподвижники школьников на мани-
фестации активно не зазывали.

Глава МИД РФ продолжил: «Те, кто 
на протяжении десятилетий поучал весь 
мир свободе слова и выражения мнений, 
демонстрируют нетерпимость к альтерна-
тивным точкам зрения. В ряде стран про-
водится целенаправленная линия на уста-
новление политической цензуры, ограни-
чение доступа к информации. Недавнее за-
крытие на Украине и в Прибалтике русско-
язычных телеканалов, обыски у журнали-
стов, их высылки из страны — яркие тому 
примеры». Все большее беспокойство вы-
зывает, по словам Сергея Лаврова, «нетран-
спарентная политика платформ социаль-
ных сетей, которые по своему усмотрению 
запрещают или цензурируют контент поль-
зователей, откровенно манипулируя обще-

ственным мнением». В связи с этим Россия, 
как следует из его выступления, считает не-
обходимым выработать правила регулиро-
вания соцсетей на национальном и между-
народном уровнях — «в целях предотвра-
щения злоупотреблений».

В целом же Россия, по словам Сергея Лав-
рова, «будет делать максимум для того, что-
бы права человека рассматривались в ка-
честве фактора, способствующего сближе-
нию, а не разобщению государств».

Но до этого прекрасного будущего еще 
очень далеко. В ходе своего выступления но-
вый госсекретарь США Энтони Блинкен хоть 
и анонсировал намерение своей страны вер-
нуться в СПЧ (выборы новых членов прой-
дут осенью в рамках сессии Генассамблеи 
ООН), но тут же раскритиковал ряд членов 
совета за грубые нарушения в области прав 
человека. Досталось и России. «Мы вновь по-
вторяем наш призыв к российским властям 
немедленно и без дополнительных условий 
освободить Алексея Навального и сотни дру-
гих граждан России, несправедливо содер-
жащихся под стражей за реализацию своих 
прав»,— заявил Энтони Блинкен.

Досталось Москве и от главы МИД ФРГ 
Хайко Мааса. «Мы не будем молчать, когда 
под удар и за решетку попадают мирные де-
монстранты и ведущие представители оп-
позиции, как это происходит в Белоруссии 
или в России»,— пообещал он. Его француз-
ский коллега Жан-Ив Ле Дриан не стал гово-
рить намеками, а прямо напомнил, о ком го-
ворил господин Маас — об «Алексее Наваль-
ном, которого пытались отравить путем ис-
пользования нервно-паралитического ве-
щества военного назначения, разработан-
ного Россией, и который, побывав на воло-
ске от смерти, теперь находится в тюрьме».

Но Россию критиковали только делега-
ты от западных государств. Представите-
лей стран-участниц из других частей све-
та волновали совсем иные темы: от терро-
ризма и радикального исламизма до санк-
ций и последствий разрушительных тропи-
ческих циклонов. Их видеовыступления 
одно за другим транслировались в эфир 
и в пустой зал заседаний штаб-квартиры 
ООН в Женеве.

Галина Дудина,  
Елена Черненко

США ну очень 
кибервоинственны
Вашингтон готовит новые  
ограничительные меры против России

Администрация президента США Джо 
Байдена планирует ввести новые санк-
ции против Москвы из-за кибератак кон-
ца прошлого года и отравления оппо-
зиционера Алексея Навального. О том, 
какие это ограничения, будет объявле-
но в течение нескольких недель. На пла-
ны введения Западом антироссийских 
санкций в среду отреагировал прези-
дент РФ Владимир Путин. Выступая 
на заседании коллегии ФСБ, он заявил, 
что «подобная линия в отношении Рос-
сии абсолютно бесперспективна».

«Это будут не просто санкции. Это будет 
сочетание инструментов видимых и неви-
димых»,— так в интервью телеканалу CBS 
советник президента США по нацбезопас-
ности Джейк Салливан охарактеризовал ме-
ры, которые планируется применить про-
тив Москвы. По его словам, Вашингтон хо-
чет продемонстрировать Москве «красные 
линии» в вопросах кибербезопасности.

Как сообщили газете The Washington Post 
осведомленные источники, новые меры 
должны дать ответ сразу на взлом программ-
ного обеспечения компании SolarWinds (ког-
да в конце прошлого года атаке подверглось 
множество ее клиентов — сетей американ-
ских властных структур и частных компа-
ний) и на отравление российского оппози-
ционера Алексея Навального.

Что касается кибератак, Вашингтон помимо 
традиционного ответа готовит и вербальный: 
ожидается, что действия хакеров будут назва-
ны «неизбирательными» и «подрывными», 
то есть выходящими за рамки обычного межго-
сударственного шпионажа, чем и объясняется 
необходимость введения рестриктивных мер. 
Кроме того, будет выпущено и более жесткое за-
явление с конкретными обвинениями, отлича-
ющееся от декабрьского, в котором говорилось 
лишь о том, что участие Москвы «вероятно».

Вербальное вооружение Вашингтона по-
лучило усиление от частного сектора: во втор-
ник в комитете по разведке Сената прошли 
слушания по хакерской атаке. Одно из самых 
откровенных заявлений сделал глава компа-
нии Microsoft Брэд Смит. «На данный момент 
мы видим значительные доказательства, ука-
зывающие на российскую разведывательную 

структуру. Но нет ни единого доказательст-
ва какой-либо другой версии»,— сказал сена-
торам господин Смит. Он заявил, что, по его 
оценкам, над взломом работало не менее 
1 тыс. «очень умелых, добросовестных инже-
неров». «Это самая большая и тщательно про-
работанная операция из всех, какие мы виде-
ли»,— подчеркнул глава Microsoft.

Брэд Смит, впрочем, отдельно отметил, 
что не компания Microsoft виновна в том, 
что хакеры проникли в предоставляемое 
ею программное обеспечение, а пользова-
тели, неправильно его настроившие и ис-
пользовавшие. Ему возразил глава занима-
ющейся кибербезопасностью компании 
CrowdStrike Джордж Курц, назвав архитек-
туру компании «устаревшей» и призвавший 
ее устранять ошибки в ее программных про-
дуктах. Собственно, вопросы технические 
и вопросы установления вины компаний 
были на слушаниях не менее важными, чем 
вопрос о том, кто виновен в кибератаке.

Американские власти помимо мер «насту-
пательных» предусмотрели и «оборонитель-
ные»: они займутся укреплением собствен-
ных киберсистем, чтобы исключить возмож-
ность влиять на их деятельность извне.

Что касается санкций по делу господина 
Навального, то информированный источ-
ник телеканала CNN сообщил, что они пока 
в разработке и их введение планируется ско-
ординировать с властями Европейского со-
юза. Ожидается, что эти санкции также будут 
персональными.

На планы введения США и Евросоюзом 
санкций против России в среду отреагировал 
президент РФ Владимир Путин. «Нас пытают-
ся сковать экономическими и иными санкци-
ями, блокировать крупные международные 
проекты, в которых заинтересованы, кстати 
говоря, не только мы, но и наши партнеры, 
прямо вмешиваться в общественную и по-
литическую жизнь, в демократические про-
цедуры нашей страны. И, конечно же, актив-
но используются инструменты из арсенала 
спецслужб. Хочу повторить: подобная линия 
в отношении России абсолютно бесперспек-
тивна»,— сказал президент Путин, выступая 
на заседании коллегии ФСБ РФ.

Алексей Наумов
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Nikkei 225 29671,7 (–484,33)
РТС 1445,91 (–9,42)
FTSE 100 6661,37 (+35,43)

DAX 30 13988,13 (+123,32)
DJIA* 31737,65 (+200,30)
NASDAQ Composite* 13480,96 (+15,76)

*На 19:16.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.02.21
Австралийский доллар 58,3830
Английский фунт 104,5747
Белорусский рубль 28,3285
Датская крона* 12,0624

Доллар США 73,7532
Евро 89,6691
Индийская рупия** 10,1968
Казахский тенге** 17,7468

Канадский доллар 58,6507
Китайский юань* 11,4304
Норвежская крона* 87,3408
СДР 106,4974

Сингапурский доллар 55,8779
Новая турецкая лира 10,3542
Украинская гривна* 26,4107
Шведская крона* 89,0449

Швейцарский франк 81,3425
Японская иена** 69,8520
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

У регионов упала себестроимость
Небольшие девелоперы уходят с рынка

Пандемия COVID-19 привела к техническому сни-
жению числа банкротств застройщиков, но ослож-
нила ведение бизнеса для небольших девелопе-
ров, которые продолжают уходить с рынка. Работе 
мешают рост стоимости стройматериалов, отсут-
ствие доступа к дешевой рабочей силе и опасения 
покупателей относительно устойчивости их бизне-
са. Эксперты советуют небольшим застройщикам 
 вливаться в бренды федеральных и не  исключают, 
что в некоторых регионах местных девелоперов 
 вовсе не останется.

По итогам 2020 года в России обанкротились 162 за-
стройщика, которые возводили 374 дома (2,4 млн кв. м). Та-
кие данные приводит Рейтинговое агентство строитель-
ного комплекса (РАСК). По расчетам аналитиков, число 
банкротств за год сократилось на 12%. Но тренд может быть 
связан с действующими на фоне COVID-19 ограничения-
ми. Так, 39% банкротств пришлось на первый квартал, за ко-
торым последовало полугодовое затишье, а в декабре уже 
было зафиксировано 16% от всех банкротств за год.

Число новых объектов застройщиков-банкротов, по 
данным РАСК, сократилось на 55%, их общая площадь — 
на 39%. Это связано не только с суммарным снижением чи-
сла новых проблемных компаний, но и с постепенным 
изменением их среднего портрета. Сегодня типичный 
застройщик-банкрот — небольшая региональная компа-
ния: 29,6% ушедших с рынка в прошлом году строили ме-
нее 5 тыс. кв. м жилья. По итогам 2019 года на долю та-
ких девелоперов приходилось 19% банкротств, а в 2018 
году — 20,7%. Доля компаний, возводящих более 100 тыс. 
кв. м недвижимости, в общей структуре банкротств сни-
зилась с 8% в 2018 году до 1,2% в 2020 году. Средний объем 
строительства банкрота уменьшился с 30 тыс. до 23 тыс. 
кв. м. Глава РАСК Николай Алексеенко отмечает, что малые 
застройщики в принципе сильнее подвержены  рискам 
в  период  кризиса.

Партнер компании «НЭО Центр» Арина Матвеева гово-
рит, что положение небольших застройщиков осложни-
ли дефицит стройматериалов и заметный рост цен на них 
из-за оттока продукции на зарубежные рынки. «Крупные 
девелоперы имеют стабильных поставщиков и, соответст-
венно, бесперебойный доступ к сырью»,— поясняет она. 

Руководитель центра новостроек компании «Этажи» Сер-
гей Зайцев добавляет, что пандемия ограничила и доступ 
девелоперов к недорогой рабочей силе из-за приостановки 

въезда рабочих, из-за чего у одних компаний увеличились 
сроки строительства, у других выросла себестоимость. За-
меститель гендиректора «Талана» Наталья Гарифуллина 
оценивает годовой рост стоимости рабочей силы в 30%, 
а себестоимости строительства — в 15–20%. К проблемам 
она относит и дефицит площадок под застройку во мно-
гих регионах.

Значительного роста числа банкротств в этом году Ни-
колай Алексеенко не ждет из-за полученной застройщи-
ками господдержки. По его словам, программа льготной 
ипотеки позволила обеспечить отрасли необходимый уро-
вень ликвидности, направить полученные средства на за-
пуск новых проектов. С полным переходом на проектное 
финансирование эксперт ждет и сокращения числа бан-
кротств-застройщиков в перспективе одного-двух лет.

Но другие эксперты не сомневаются, что проблемы у не-
больших региональных игроков сохранятся. Анна Мат-
веева отмечает, что на фоне кризиса многие в принципе 
опасаются приобретать квартиры у таких застройщиков 
из-за повышенных рисков. Сергей Зайцев добавляет, что 
спрос на жилье начинает снижаться. Крупные девелопе-
ры, по его словам, за счет большого объема продаж в пери-
од ажиотажа сформировали подушку безопасности, а мел-
кие менее защищены, тем более в рамках проектного 
финансирования, когда они строят сейчас, а деньги доль-
щиков получают только после завершения объекта. Госпо-
дин Зайцев уверен, что рынок жилищного строительства 
повторяет путь банковской сферы, когда мелкие игроки 
постепенно уходят с рынка, а их долю делят между собой 
 более крупные.

По мнению госпожи Матвеевой, выходом для неболь-
ших региональных девелоперов может стать партнерст-
во или покупка франшизы федерального игрока. Но в воз-
можности полной консолидации отрасли она сомневается, 
указывая, что некоторые региональные рынки в принци-
пе неинтересны федеральным компаниям. Господин Алек-
сеенко не исключает, что в отдельных регионах из-за слож-
ностей с получением банковских средств и экономической 
нецелесообразности может вообще не остаться застройщи-
ков, если не предусмотреть господдержку строительства на 
рынках с низкой рентабельностью.

Александра Мерцалова
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Банк России вновь показал заботу 
о гражданах, опубликовав методиче-
ские рекомендации по усилению ин-
формационной работы с клиентами 
в целях противодействия несанкци-
онированным операциям. Потреб-
ность в таком указании, по мнению 
регулятора, возникла «в связи с вы-
соким уровнем объема и количест-
ва операций без согласия клиентов, 
совершаемых в том числе с приме-
нением методов социальной инже-
нерии (в особенности телефонного 
 мошенничества)». 

На этом фоне ЦБ рекомендует бан-
кам усилить информационную рабо-
ту. Например, везде, где только мож-
но, размещать информацию о том, 
что нельзя сообщать мошенникам 
свои персональные данные. Сведе-
ния о том, как противостоять теле-
фонным и интернет-мошенникам, 
ЦБ рекомендует размещать «в при-

ложениях дистанционного банков-
ского обслуживания, на сайтах, в со-
цсетях, в отделениях и на экранах 
банкоматов».

Такая своеобразная социальная 
инженерия наоборот. Хотя больше 
это напоминает попытку снять с себя 
ответственность за «высокий уровень 
объема и количества операций без со-
гласия клиентов». Регулятор дал ре-
комендации, банки их, безусловно, 
выполнили, а то, что уровень мошен-
ничества растет, так финансовая гра-
мотность населения низкая.

Впрочем, возможно, эти рекомен-
дации стали жестом отчаяния, оттого 
что ЦБ просто не знает, как в нынеш-
них условиях бороться с мошенниче-
ством. Недавно Ассоциация банков 
России подготовила законопроект, 
которым предлагается блокировать 
средства на счетах получателя, полу-
ченные обманом, и передавать отпра-
вителю его персональные данные. 
Но к этому документу уже у самого ЦБ 
были вопросы. Председатель Нацио-
нального совета финансового рынка 
Андрей Емелин при обсуждении это-
го законопроекта предположил, что 
реально помочь в борьбе с мошенни-
чествами мог бы возврат к трехднев-
ному сроку прохождения платежа, 
который записан в Гражданском ко-
дексе. Но в наш век мгновенных пе-
реводов пойти на такое не готовы ни 
банки, ни их клиенты. Возможно, от-
части помогло бы, если бы операторы 
связи убрали возможность подмены 
номера, но для них ЦБ не регулятор.

Вот и приходится выдавать реко-
мендации, как донести до клиентов 
свет финансовой грамотности и азы 
противодействия мошенникам, ко-
торые на практике помогают послед-
ним. Например, банкам предлагается 
активно использовать СМС-оповеще-
ние, которое мошенники также ос-
воили в совершенстве. И в увеличив-
шемся потоке информации от банков 
очередное послание от мошенников 
сможет вполне пройти как подлинное.

Хотя, как говорится, «вода камень 
точит». Вот только вопрос, достаточ-
но ли быстро это происходит с учетом 
современных технологий на воору-
жении мошенников?

Регулятор  
дал рекомендации, 
банки их, безусловно, 
выполнили, а то,  
что уровень мошен
ничества растет,  
так финансовая  
грамотность  
населения низкая

Финансы позеленеют от ответственности
ЦБ научит банки учитывать ESG-риски

ЦБ приступил к активным действи-
ям по внедрению  ответственного 
 финансирования (ESG, или «зеленых 
 финансов»), создавая в своей струк-
туре новое направление. Крупней-
шие российские банки уже учитыва-
ют ESG-риски, но пока их практика 
сильно отстает от западного  опыта. 
Тем более что новый подход дает 
не только преимущества.

Информацию о том, что Банк России 
набирает сотрудников в новое направ-
ление, разместил сотрудник регулятора 
в сети Facebook. Он сообщил, что ЦБ ищет 
юристов и/или экономистов со знаниями 
ESG-тематики (ESG — от англ. Environmen-
tal, Social, Governance, экологическая, соци-
альная и управленческая ответственность). 
В ЦБ „Ъ“ подтвердили планы по расшире-
нию персонала. 

Как пояснили в Банке России, в начале 
февраля там была создана рабочая группа 
по вопросам устойчивого развития. При 
ней сформированы тематические под-
группы с участием представителей феде-

ральных органов исполнительной власти, 
институтов развития, участников финансо-
вого рынка, саморегулируемых организа-
ций и науки. Уже 18 февраля на тему ESG 
выступил первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов. По его словам, темой «зеленых финан-
сов» регулятор занимается уже несколь-
ко лет. Он обозначил цели, которые стоят 
в этой области перед ЦБ и правительством 
РФ. Среди них — «подтолкнуть финансо-
вый рынок к учету среднесрочных и дол-
госрочных рисков ESG-тематики, которые 
проявляются как, с одной стороны, нега-
тивное изменение климата, а с другой — 
риски комплаенса, как внутреннего, так 
и  внешнего».

Крупнейшие российские банки уже учи-
тывают ESG-риски, говорит руководитель 
отдела услуг в области устойчивого разви-
тия EY Артем Ларин. Но пока эта практика 
не сильно развита и отстает от западноев-
ропейского опыта. «Информация, которую 
сейчас представляют банки, не отвечает 
всем требованиям, которые есть в мире»,— 
поясняет он. Сейчас идет активное разви-

тие «зеленых» и «устойчивых» банковских 
продуктов в Европе, отмечает директор пра-
ктики по оказанию услуг в области корпо-
ративного управления и устойчивого раз-
вития PwC Россия Елена Дубовицкая. По ее 
словам, «постепенно эта практика прихо-
дит и в Россию, ведь климатические риски 
существенно влияют на риск-профиль рос-
сийской экономики». 

В Сбербанке, например, разрабатыва-
ются подходы и создаются инструменты 
по идентификации, оценке, мониторин-
гу и стресс-тестированию ESG-рисков. Там 
в 2020 году включили ESG в систему управ-
ления рисками и ограничили выдачу креди-
тов корпоративным клиентам с неприемле-
мо высоким уровнем рисков в сфере ESG. 
Подобные риски по корпоративным клиен-
там также учитывают и в Росбанке, Райффай-
зенбанк находится в процессе  внедрения.

Реализация ESG-рисков может привес-
ти к оттоку денежных средств, и кредито-
рам необходимо это учитывать. «С одной 
стороны, мы видим все больше примеров 
в российской и мировой практике, ког-

да климатические риски могут приводить 
к значительным реальным потерям для ком-
паний,— поясняет руководитель управ-
ления по работе с крупными компаниями 
Райф файзенбанка Дмитрий Средин.— С дру-
гой стороны, достаточно сложно четко рас-
считать, в какой именно мере климатиче-
ские риски влияют на кредитоспособность 
и вероятность дефолта компании, так как 
минимум отсутствует достаточная статисти-
ка для таких расчетов». 

Интерес банков к тематике обострит кон-
куренцию за заемщиков с наиболее разви-
тыми ESG-практиками, указывает Артем 
Ларин из EY. Если регулятор всерьез будет 
заниматься этими вопросами, то в перспек-
тиве могут появиться определенные сти-
мулы для более ответственных компаний, 
полагает он. Для эффективного запуска зе-
леной трансформации, добавляет началь-
ник управления устойчивого развития МКБ 
Елена Финашина, решающую роль будут иг-
рать стимулирующие меры экономическо-
го характера.

Ольга Шерункова

Инвесторы впали в Минтрансовое противостояние
Участники рынка выступили против новых портовых правил

Законопроект об ответственности ин-
весторов в морские порты, дополнен-
ный ко второму чтению рядом поло-
жений, касающихся железных дорог, 
вызвал резкую критику участников 
рынка. Свои письма в разные прави-
тельственные инстанции направили 
Союз операторов железнодорожного 
транспорта, «Русская сталь» и Ассоциа-
ция морских торговых портов. Все они 
говорят о дополнительной нагрузке, 
несопоставимости масштаба ответст-
венности инвесторов перед государст-
вом и государства  перед ними,  рисках 
дискриминации. Эксперты полагают, 
что законопроект нужно снять с по-
вестки и доработать, иначе у отрасли 
появится целый  ворох новых проблем.

Бизнес, как и предполагал „Ъ“, выступил 
против подготовленного ко второму чте-
нию законопроекта, вводящего ответствен-
ность для инвесторов в морские порты, а так-
же другие дискуссионные положения, в том 
числе принцип «вези или плати» и приори-
тетный доступ к железнодорожной инфра-
структуре (см. „Ъ“ от 19 февраля).

Так, в письме первому вице- премьеру 
 Андрею Белоусову от 19 февраля (копия 

есть у „Ъ“) Союз операторов железнодорож-
ного транспорта (СОЖТ) отмечает, что введе-
ние для отдельных категорий клиентов ОАО 
РЖД приоритетного доступа к железной до-
роге в узких местах создает дискримина-
ционные условия для тех, кому не нужно 
расширение инфраструктуры. Нефтяные, 
металлургические грузы и удобрения, не-
смотря на колоссальные тарифные пла-
тежи, попадут в разряд  неприоритетных, 
 поясняют в СОЖТ.

Солидарно выступила «Русская сталь». 
В письме от 20 февраля директору департа-
мента транспорта правительства Анатолию 
Мещерякову (копия есть у „Ъ“) металлур-
гическое лобби отмечает, что новые обяза-
тельства по предоставлению гарантий обес-
печения исполнения инвестсоглашений 
приведут к дополнительным расходам, не-
возможности реализации перспективных 
портовых проектов и заморозке действую-
щих. Ассоциация требует зеркальной ответ-
ственности перед инвесторами для государ-
ства и госструктур и неприменения новых 
норм для проектов без госучастия.

По «железнодорожной» группе попра-
вок «Русская сталь», как и СОЖТ, отмеча-
ет возможность дискриминации грузоот-

правителей относительно образующейся 
приоритетной касты: «Предлагаемая пре-
доплатность развития инфраструктуры об-
щего пользования не только накладывает на 
инвесторов обязательства по предъявлению 
грузов, но и, по сути, обязывает их оплатить 
заранее инвестпроекты ОАО РЖД по расши-
рению пропускной способности».

С близкими доводами обратилась к ви-
це-премьеру Марату Хуснуллину и Ассоциа-
ция морских торговых портов (АСОП) (копия 
письма от 24 февраля есть у „Ъ“). Там отмеча-
ют, что, по расчетам ИПЕМ, принятие ини-
циативы грозит государству потерей вложе-
ний в объеме 376 млрд руб. до 2030 года (см. 
„Ъ“ от 17и февраля). АСОП предлагает отло-
жить срок вступления обсуждаемого законо-
проекта до 2025 года включительно и не вво-
дить новые требования для уже строящихся 
и реконструируемых проектов.

По данным „Ъ“, письмо с похожими жало-
бами господину Хуснуллину готовилась на-
править и Российская ассоциация произво-
дителей удобрений. В Минтрансе, аппаратах 
Марата Хуснуллина и Андрея Белоусова от 
комментариев воздержались.

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, что ин-
тересы ОАО РЖД по-прежнему определяют 

содержание законотворческих инициатив 
Минтранса и закон об инвестициях в пор-
ты — «яркий тому пример». Правительст-
во неоднократно отказывало монополии 
и Минтрансу в продаже приоритетных прав 
на железных дорогах, подчеркивает он. Од-
нако, добавляет собеседник „Ъ“, «ротации 
в правительстве и транспортном министер-
стве вновь подогрели авантюризм» и попыт-
ки внести принципиальные изменения те-
перь предпринимаются уже через закон об 
инвестициях в порты, а не через устав желез-
нодорожного транспорта, как раньше.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров называет поправки «сырыми» 
и говорит, что вводимые нормы требуют ко-
ренной переработки ряда действующих за-
конов, причем по некоторым это вообще 
не выглядит возможным. Крайне опасным 
выглядит разный подход к инвестициям, 
сделанным до и после принятия инициа-
тивы, добавляет эксперт. Оптимальное ре-
шение — доработать законопроект, пола-
гает он, опасаясь, что в противном случае 
у отрасли возникнут проблемы, не сопоста-
вимые по масштабу с теми, что стояли перед 
ней до принятия документа.

Анастасия Веденеева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Количество физических лиц, 
открывших брокерские счета, 
к концу 2020 года приблизилось 
к 10 млн. Однако ненулевых сче-
тов остается менее трети, хотя 
объем активов на них удвоил-
ся и достиг 6 трлн руб. К таким 
выводам пришла профильная 
ассоциация на основе опроса 
участников фондового рынка. 
Эти данные меньше оценок  
Банка России даже за три кварта-
ла прошлого года (6,7 трлн руб.). 
Именно активизацией рознич-
ного инвестора регулятор объяс-
няет стремление ограничить им 
доступ к сложным продуктам. 
Участники рынка же отмечают 
в целом консервативный подход 
физлиц к инвестированию.

По итогам 2020 года розничные 
инвесторы имели активов на бро-
керских счетах и счетах доверитель-
ного управления на 6 трлн руб. Этот 
результат почти в два раза превы-
сил показатель годичной давности 
(3,2 трлн руб.). Об этом в среду, 24 
февраля, сообщил президент Наци-
ональной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР) Алексей 
Тимофеев. Такие данные ассоциация 
получила путем опроса крупнейших 
банков, а также брокерских и управ-
ляющих компаний. Вице-президент 
НАУФОР Екатерина Андреева не рас-
крыла количество опрошенных, со-
общив, что было охвачено более 99% 
физических лиц на обслуживании 
у брокеров.

Аналогичными данными распо-
лагает Банк России, однако по итогам 
года свои цифры регулятор не рас-
крыл, в том числе и по запросу „Ъ“. 
По данным ЦБ на 30 сентября 2020 
года, активы физлиц на фондовом 
рынке составляли 6,7 трлн руб. Раз-
ницу в оценке инвестиций частных 
лиц отчасти можно объяснить мето-
дикой подсчета. Как указано в мате-
риалах Банка России, оценка была 
сделана «на основании полученной 
информации от семи крупнейших 
брокерских компаний путем ее экс-
траполяции на остальных участни-
ков рынка». Алексей Тимофеев не 
стал комментировать расхождение 
оценок НАУФОР и Банка России.

В полемике за ограничение воз-
можностей инвестирования для роз-
ничных инвесторов глава Банка Рос-

сии Эльвира Набиуллина упоминала 
именно их существенный рост. Зако-
нопроект об ограничении инвесто-
ров уже внесен в Госдуму, и первое 
чтение может пройти в первой по-
ловине марта. 10 февраля президент 
РФ Владимир Путин на совещании 
с членами правительства призвал 
подумать о защите граждан от об-
мана при вложениях на рынке цен-
ных бумаг. Тогда же он назвал цифры 
по итогам года: на фондовый рынок 
пришло свыше 6 млн человек, кото-
рые инвестировали 10 трлн руб.

По оценке НАУФОР, общее количе-
ство клиентов—физических лиц, от-
крывших брокерские счета на фон-
довом рынке, составляет 9,8 млн 
человек. Годом ранее ассоциация та-
кой показатель не рассчитывала. Это 
число получено путем суммирова-
ния данных о количестве уникаль-
ных клиентов—физических лиц, 
представленных каждой компанией 
и банком, участвовавшими в опро-
се. При этом на конец 2020 года, со-
гласно опросу НАУФОР, общая доля 
зафондированных (ненулевых) бро-
керских счетов, не являющихся ин-
дивидуальными инвестиционны-
ми счетами (ИИС), составила 27% (по 
итогам 2019 года — 33%). Но выросла 
доля зафондированных брокерских 
ИИС: с 27% до 33%. Иными словами, 
две трети брокерским счетов остава-
лись пустыми.

„Ъ“ отправил запросы пяти круп-
нейшим российским брокерам по 
числу активных клиентов по дан-
ным Московской биржи, в частно-
сти, о доле зафондированных сче-
тов и консервативности портфелей 
клиентов. В «Тинькофф» и БКС на за-
прос не ответили. Сбербанк не рас-
крыл ни процент зафондированных 
брокерских счетов, ни объем средств 

на них, сообщив только, что активы 
клиентов банка на брокерских сче-
тах возросли на 41%, а средний чек 
составил около 100 тыс. руб. В ВТБ 
доля фондированных брокерских 
счетов на конец 2020 года составила 
45% (в 2019-м — 40%). По словам стар-
шего вице-президента банка Вла-
димира Потапова, объем активов 
на брокерских счетах клиентов вы-
рос за 2020 год почти в два раза, до 
1,34 трлн руб., средний размер сче-
та — на 15%, до 1,24 млн руб. Руко-
водитель управления развития кли-
ентского сервиса «Финама» Дмитрий 
Леснов сообщил, что без ИИС про-
финансировано 50% брокерских 
счетов, а с ИИС — около 70%. По его 
словам, всего на брокерских счетах 
компании сейчас более 120 млрд 
руб., а средний чек — 700 тыс. руб.

По словам Владимира Потапова, 
около 65% приходится в портфелях 
клиентов на консервативные ин-
струменты. Доля акций выросла за 
2020 год с 23% до 30%, а доля струк-
турных продуктов не изменилась — 
4%. В целом, отмечает он, клиенты 
банка очень сбалансированно под-
ходят к формированию портфелей 
и следуют принципам диверсифи-
кации. «Доля ценных бумаг в сбере-
жениях населения только прибли-
жается к 20%. О насыщении можно 
будет говорить, когда она будет как 
минимум 30%, а по-хорошему — 50–
60%»,— считает он. В Сбербанке сооб-
щили, что на брокерских счетах 43% 
приходится на облигации, 34% — 
на акции, 11% — на инвестицион-
ные облигации Сбербанка и 9% — на 
структурные продукты. «Предпоч-
тительная стратегия наших клиен-
тов — инвестировать, а не спекули-
ровать»,— отмечают там.

Полина Смородская

Тихие нулевые
Две трети брокерских счетов граждан остаются пустыми

КАК МЕНЯЛИСЬ АКТИВЫ НА СЧЕТАХ ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИК: НАУФОР.
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После восьмилетнего переры-
ва на рынок заимствований со-
бирается выйти правительство 
Москвы. Заявленный объем раз-
мещений на этот год составляет 
почти 400 млрд руб. Надежность 
эмитента и разнообразие пред-
ложенных долговых бумаг, по 
мнению участников рынка, вы-
зовут интерес инвесторов. Но се-
рьезную конкуренцию государ-
ственным ОФЗ они не составят.

Мэр Москвы Сергей Собянин под-
писал 24 февраля ряд постановле-
ний, утвердивших условия выпуска 
и обращения городских облигацион-
ных займов. Инвесторам будут пред-
ложены долговые бумаги со сроком 
обращения года до 30 лет. Облигации 
будут выпускаться с постоянным, 
фиксированным или переменным 
купоном, а также с амортизацией 
или без амортизации долга. Объем 
размещения в этом году может соста-
вить до 396 млрд руб.

В предыдущий раз столица вы-
ходила на публичный рынок заим-
ствований восемь лет назад, разме-
стив облигации на 6,85 млрд руб. 
В целом же с 2008 по 2013 год было 
размещено более 70 выпусков мо-
сковских бондов на сумму свыше 
410 млрд руб. по номиналу, отмеча-
ет главный аналитик долговых рын-
ков БК «Регион» Александр Ермак. 
Таким образом, запланированный 
на этот год объем сравним с объемом 
размещения за шесть лет предыду-
щего периода. В настоящее время 
в обращении остается один выпуск 
облигаций на 30 млрд руб. с погаше-
нием в 2022 году.

Почти с начала первых эмиссий 
собственных облигаций и до 2016 
года Москва была лидером по объ-
ему долговых обязательств в обра-
щения на рынке субфедеральных 
облигаций, занимая до трети всего 
рынка, отмечает Александр Ермак. 
Эти облигации пользовались высо-
ким спросом благодаря высокому 
кредитному качеству и безупречной 

кредитной истории: эмитент не до-
пустил дефолта и не реструктуриро-
вал долговые обязательства в 2008 
году. При этом, как отмечает госпо-
дин Ермак, эти бумаги были одними 
из самых ликвидных и торговались 
с минимальными спредами к доход-
ности ОФЗ, а в отдельные периоды 
и по тем же ставкам.

Участники рынка не сомневают-
ся, что московские долговые бумаги 
будут востребованы и сейчас. Вме-
сте с тем, как считает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев, они будут 
иметь ограниченную ликвидность 
по сравнению с облигациями Мин-
фина. В частности, по его мнению, 
основной спрос будет сосредоточен 
среди локальных участников рын-
ка, интерес нерезидентов возможен, 
но в гораздо меньших объемах, чем 
в ОФЗ. При этом на фоне низких ста-
вок по розничным банковским вкла-
дам он не исключает высокого инте-
реса к ним и со стороны физлиц.

Вместе с тем субфедеральные об-
лигации несут более высокие риски 
по сравнению с суверенными обли-
гациями. Как отмечает экономист 
«Открытие Research» Андрей Никан-
дров, надежность ОФЗ дополнитель-

но обеспечена контролем прави-
тельства над сбором налогов по всей 
стране и возможностью осуществ-
лять денежную эмиссию, в то время 
как у региональных властей таких 
полномочий нет. Впрочем, в Рос-
сии федеральное правительство осу-
ществляет поддержку и не позволяет 
допустить дефолт даже при сущест-
венном ухудшении финансового по-
ложения, отмечает эксперт. В случае 
осуществления федеральной под-
держки регионов риск субфедераль-
ных облигаций останется «квазису-
веренным», то есть максимально 
приближенным к риску ОФЗ, указы-
вает Андрей Никандров.

В таких условиях доходность мо-
сковских облигаций, по крайней 
мере первых выпусков, будет иметь 
небольшой положительный спред 
к доходности ОФЗ. Как отмечает Вла-
димир Евстифеев, сейчас облига-
ции первоклассных региональных 
заемщиков торгуются со спредом 
60–80 б. п. Облигации Москвы могут 
торговаться немного ниже по спре-
дам, что обеспечит доходность в 5,5–
5,7% годовых по 2–3-летним займам 
и  6,2–6,4% годовых по 3–5-летним 
бумагам. Александр Ермак оцени-
вает спред к ОФЗ в зависимости от 
условий и срока обращения мос-
ковских облигаций в диапазоне от 
60–80 до 90–100 б. п.

При этом на фоне размещения 
Минфином облигаций с фиксиро-
ванным купоном (см. „Ъ“ от 11 фев-
раля) участники рынка ожидают, 
что правительство Москвы выйдет 
на рынок публичного долга с ком-
бинацией различных видов инстру-
ментов. По мнению Александра 
Ермака, оно может предложить ин-
весторам облигации со сроком обра-
щения три-пять лет без амортизации 
либо пять-семь лет с амортизацией 
и с фиксированными ставками ку-
понов или же более долгосрочные 
облигации (от 10 лет) с плавающей 
ставкой купона.

Виталий Гайдаев

Долг у ворот
Впервые за восемь лет Москва готовится размещать облигации

В этом году  
мы недосчитаемся доходов, 
поэтому на следующий год  

и последующие  
мы будем занимать

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в эфире телеканала  

«Россия 1» 5 ноября 2020 года

Ц И Т А Т А Стоимость европейских сор-
тов нефти обновила максиму-
мы с начала 2020 года: котиров-
ки североморской Brent пре-
высили $67 за баррель, россий-
ской Urals достигли $66 за бар-
рель. С начала года цены на то-
пливо выросли почти на треть. 
Этому способствовали улучше-
ние эпидемиологической ситуа-
ции в мире, низкие объемы до-
бычи странами ОПЕК, аномаль-
но холодная зима в США и Евро-
пе. В таких условиях аналити-
ки Bank of America не исключа-
ют роста цен во втором кварта-
ле до $70 за баррель.

В среду, 24 февраля, стоимость неф-
ти Brent впервые за тринадцать меся-
цев поднялась выше уровня $67 за бар-
рель. По данным Reuters, в ходе торгов 
стоимость ближайшего контракта на 
поставку североморской нефти под-
нималась до $67,3 за баррель — мак-
симального значения с 8 января 2020 
года. Это более чем на 2,7% выше 
значений закрытия вторника. На 
спот-рынке цена Brent поднималась 
более чем на 3% — до отметки $67,9 за 
баррель, сопоставимый рост зафикси-
ровала и цена российской Urals, под-
нявшаяся до отметки $66,1 за баррель. 
По итогам дня цены стабилизирова-
лись возле значений на 2,3–2,5% выше 
закрытия предыдущего дня.

Уверенный рост цен на нефть про-
должается четвертый месяц подряд, 
и за это время различные европей-
ские сорта выросли на 80–90%. Только 
с начала года котировки прибавили 
30%. Этому способствуют надежды ин-
весторов на рост мировой экономи-
ки на фоне улучшения эпидемиоло-
гической ситуации и высоких темпов 
вакцинирования. По данным Bloom-
berg, к среде было введено более 
213 млн доз почти в 100 странах. По 
данным агентства, в мире ежедневно 
применяется более 6 млн доз. По сло-
вам управляющего партнера Amber 

Lion Partners Ильи Сушкова, эффект 
от постепенного выхода из каранти-
на ряда стран усиливали ограниче-
ния на добычу нефти странами—чле-
нами ОПЕК, а также холодная зима 
в Европе и США. На прошлой неделе, 
как сообщало Bloomberg, из-за моро-
зов в США приостанавливались до-
бывающие мощности объемом более 
4 млн баррелей в сутки. По расчетам 
агентства, в течение следующих трех 
лет спрос на нефть может расти са-
мыми быстрыми темпами с 1970-х 
годов, при этом цены, возможно, до-
стигнут $100 за баррель.

В таких условиях многие крупные 
банки начали пересматривать про-
гнозы по стоимости нефти. В среду 
аналитики Bank of America (BofA) по-
высили прогноз средней цены неф-
ти Brent в текущем году с $50 до $60 
за баррель. К тому же эксперты не 
исключают кратковременного скач-
ка котировок до $70 за баррель во вто-
ром квартале. «Три основных факто-
ра поддержали восстановление цен 
на энергоносители: улучшение фун-
даментальных показателей предло-
жения и спроса на нефть на микроу-
ровне, беспрецедентные глобальные 
финансовые и денежно-кредитные 
стимулы и более сильная позиция 
Китая, крупнейшего импортера то-
варов»,— отмечают аналитики BofA.

Оптимизм на нефтяном рын-
ке настолько высок, что любые не-

гативные новости оказывают крат-
косрочный эффект. В частности, 
опубликованные в среду данные 
по запасам нефти в США оказались 
хуже ожиданий. Согласно данным 
Минэнерго США, коммерческие за-
пасы нефти в стране на прошлой 
неделе увеличились на 1,28 млн 
баррелей — до 463 млн. Эксперты, 
опрошенные Bloomberg, ожидали 
снижения запасов на 6,5 млн бар-
релей. «Разовое расхождение с про-
гнозами недельных запасов обычно 
слабо влияет на цены. Поэтому оно 
не стало причиной разворота мощ-
ного тренда, который наблюдается 
с ноября прошлого года»,— отмеча-
ет аналитик «Альфа-Капитала» Мак-
сим Бирюков.

Обновление многомесячных мак-
симумов на нефтяном рынке поло-
жительно сказалось на российской 
валюте. В ходе торгов среды курс 
доллара на Московской бирже опу-
скался до отметки 73,4 руб./$, что на 
90 коп ниже значений закрытия пре-
дыдущего торгового дня. По итогам 
дня курс остановился возле отметки 
73,84 руб./$. «В пользу российской ва-
люты играет локальный спрос на ру-
бли из-за налогового периода. Но мы 
ждем возврата к уровню 74 руб./$»,— 
отмечает начальник аналитического 
управления банка «Санкт-Петербург» 
Андрей Кадулин.

Виталий Гайдаев

Баррель сильный, порывистый
Рост нефтяных котировок поддерживает погода
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Центральный научно-иссле-
довательский институт связи 
(ЦНИИС) по заказу Россвязи, 
которая должна быть ликвиди-
рована поручением президен-
та, изучит возможность вне-
дрения в России системы иден-
тификации пользователей ин-
тернета с привязкой к номе-
ру телефона. Внедрение подоб-
ного протокола грозит тоталь-
ным контролем, предупрежда-
ют операторы связи. Но ини-
циатива, по мнению экспер-
тов, опоздала: зарубежные ком-
пании уже используют для 
идентификации пользовате-
лей другие технологии, а вне-
дрение этой потребует не ме-
нее пяти лет.

Россвязь хочет идентифициро-
вать пользователей интернет-сер-
висов и виртуальной телефонии 
с помощью системы сопоставления 
телефонного номера и доменного 
имени. Исследовательскую рабо-
ту о возможности внедрения такой 
схемы в России за 32,7 млн руб. про-
ведет подконтрольный Россвязи 
ЦНИИС, обнаружил „Ъ“ на порта-
ле госзакупок. Итоги тендера под-
ведены 19 февраля. ЦНИИС должен 
подготовить предложения по изме-
нениям в законодательство для вне-
дрения технологии.

• Речь идет о протоколе переноса 
телефонных номеров на систему 
доменных имен в интернете ENUM 
(Electronic Number Mapping System). 
Принцип работы протокола состо-
ит в том, что телефонный номер 
можно преобразовать в домен, бла-
годаря чему почти любой пользова-
тель сможет «бесшовно» звонить 
из интернета на обычные телефо-
ны и наоборот. Чтобы перевести 
номер телефона в ENUM, надо изме-
нить в нем порядок цифр на обрат-
ный и добавить в конце «.e164.
arpa» — домен для телефонов, при-
надлежащий Центру координации 
сети Интернет RIPE, находящему-
ся в Европе.
Агентства Роспечать и Россвязь 

расформированы по поручению 
президента Владимира Путина (см.  

„Ъ“ от 20 ноября 2020 года). Их функ-
ции должны перейти Минциф-
ры, которое и прежде курировало 
ведомства. Но формально процесс 
еще не завершен, пояснил „Ъ“ про-
фильный чиновник, поэтому Рос-
связь еще может проводить тенде-
ры. В самой Россвязи сообщили, 
что исследование предусмотрено 
нацпрограммой «Цифровая эко-
номика», и перенаправили запрос 
в Минцифры. Там не предоставили 
комментарий.

Протокол ENUM уже используют 
некоторые мобильные операторы 
в России для оказания услуги звон-
ков по интернет-протоколу (VoIP). 
Об этом, например, рассказал пред-
ставитель «МегаФона»: «Внедрение 
технологии на федеральном уров-
не возможно, но если все операто-
ры будут заинтересованы». В «Росте-
лекоме» уточнили, что технология 
не имеет массового распростране-
ния в России, и оператор сомнева-
ется в возможности ее внедрения 
для идентификации пользовате-
лей интернет-сервисов: «Это будет 
во многом зависеть от технической 
реализации, в том числе возмож-
ности государства создать единый 
центр авторизации». В МТС, «Вым-
пелкоме» и Tele2 отказались от ком-
ментариев.

Введение дополнительной иден-
тификации пользователей интер-
нет-сервисов излишне и подразу-
мевает тотальный контроль, уверен 
источник „Ъ“ в одном из операто-
ров. «Для идентификации пользо-
вателей государственных сервисов 
уже используется Единая система 
идентификации и аутентификации 

(ЕСИА), а в остальных случаях — 
электронная почта, тот же номер те-
лефона или аккаунты в социальных 
сетях»,— уточняет он.

Директор центра сетевых ре-
шений «Инфосистемы Джет» Сер-
гей Андронов считает, что исполь-
зовать ENUM для создания единой 
системы адресации абонентов те-
оретически возможно. Но в целом 
задача слишком масштабна, и вне-
дрение системы на уже работаю-
щие сети потребует от пяти до де-
сяти лет. И будет бессмысленным, 
добавляет один из участников рын-
ка: российский сегмент интернета 
окажется оторван от мировой сети, 
потому что глобальные компании 
использовать только телефонные 
номера для идентификации кли-
ентов не планируют. Большинство 
зарубежных компаний, по его сло-
вам, используют идентификацию 
по устройству или электронной ге-
нерации кода.

Своевременность и обоснован-
ность тендеров Россвязи вызывают 
вопросы, отмечает собеседник „Ъ“ 
на рынке. По его словам, ЦНИИС 
предлагал исследовать технологию 
ENUM еще пять лет назад, но тендер 
появился только к закрытию ведом-
ства. Россвязь активно распределя-
ет бюджеты перед реорганизацией, 
например, в январе (см. „Ъ“ от 15 ян-
варя) она заказала у того же ЦНИИС 
исследование возможности ввести 
в России лицензирование для Sky-
pe, Viber, WhatsApp и других сер-
висов, которые позволяют звонить 
через интернет на городские и мо-
бильные телефоны.

Юлия Тишина

Интернет  
с занесением в протокол
В России может появиться идентификация пользователей 
по номерам телефонов

Стоимость топлива на бирже 
после праздников возобнови-
ла умеренный рост вслед за це-
нами на нефть. Так, цена на бен-
зин Аи-92 на СПбМТСБ вновь 
приблизилась к максимумам 
конца января. При этом опто-
вые цены на топливо в РФ в це-
лом растут существенно мед-
леннее, чем экспортные коти-
ровки. Это объясняется тем, 
что нефтекомпании стали по-
лучать выплаты из бюдже-
та по демпфе ру. В этих услови-
ях потенциал роста оптовых 
цен и вслед за ними розничных 
остается ограниченным.

Оптовые цены на бензин на СПб-
МТСБ возобновили рост после празд-
ников. Так, стоимость Аи-92 и Аи-94 
увеличилась на 0,4%, до 53 тыс. руб. 
и 54 тыс. руб. за тонну соответствен-
но. Таким образом, цена на Аи-92 
вновь приблизилась к максималь-
ным значениям конца января. Тог-
да нефтекомпании в условиях сдер-
живания розничных цен терпели 
убытки при производстве бензина, 
поскольку внутренние цены на то-
пливо были существенно ниже экс-
портной альтернативы и при этом 
компаниям все еще приходилось 
осуществлять выплаты по демпферу 
в бюджет. Сейчас стоимость топлива 
растет на фоне увеличения экспорт-
ной цены вслед за ценой на нефть, ко-
торая вплотную подобралась к $67 за 
баррель (см. текст на стр.8). 

Рост оптовых цен на топливо на-
блюдался с декабря прошлого года, 
поскольку, хотя цены на нефть и, со-
ответственно, экспортные цены на 
нефтепродукты росли, нефтекомпа-
ниям было невыгодно загружать НПЗ 
из-за низкой цены внутри РФ. В янва-
ре запасы топлива на НПЗ и нефте-
базах снизились до минимального 
уровня за несколько лет, после чего 
регуляторы настояли на их наращи-
вании и росте загрузки заводов. Неф-
тяники, в свою очередь, просили из-

менить параметры демпфера, чтобы 
улучшить рентабельность НПЗ. Вы-
числение демпфера построено на 
разности между экспортной ценой 
и индикативной ценой внутренне-
го рынка, которая не учитывает теку-
щих котировок. Если разница поло-
жительная, то нефтяники получают 
выплаты из бюджета, если отрица-
тельная — то сами платят в бюджет. 
Однако Минфин отказался менять па-
раметры демпфера, отмечая, что уже 
в феврале он станет положительным 
для нефтяников.

В Минэнерго „Ъ“ отметили, что 
«волатильность цен на оптовом спо-
товом рынке нефтепродуктов связа-
на с макроэкономическими фактора-
ми и колебаниями цен на внешних 
рынках, при этом не оказывает суще-
ственного влияния на конечные роз-
ничные цены». Там также сообщили, 
что умеренный рост цен в оптовом 
сегменте рынка позволяет обеспе-
чить НПЗ необходимую доходность 
и естественные экономические сти-
мулы для реализации нефтепродук-
тов на внутреннем рынке. По данным 
Минэнерго на 23 февраля, производ-
ство бензинов в России с начала ме-
сяца выросло на 0,3 млн, до 2,5 млн 
тонн, по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Собеседники „Ъ“ в нефтяной от-
расли признают, что цены на АЗС 
сегодня сдерживаются и фактиче-
ски никак не зависят от ситуации на 

внешних рынках, тогда как цены на 
оптовом рынке формируются с уче-
том величины экспортной альтерна-
тивы и демпфера. С начала февраля 
экспортные котировки выросли на 
9%, отмечает один из собеседников 
„Ъ“, вслед за ними подросли и бир-
жевые котировки, но всего на 3%. Раз-
рыв связан с действием демпфера, 
который по итогам февраля почти 
полностью компенсирует компани-
ям убытки при поставках топлива на 
внутренний рынок, считает он, при 
этом цены в рознице почти никак не 
отреагировали на рост цен на бирже 
и оптовом рынке. По итогам февра-
ля и по автобензину, и по дизельно-
му топливу демпфер окажется поло-
жительным, а совокупные выплаты 
компаниям по демпферу составят до 
17 млрд руб., замечает другой собе-
седник „Ъ“.

Рост оптовых цен на бензин на 
бирже связан с ростом стоимости экс-
портной альтернативы, считает глава 
ИГ «Петромаркет» Иван Хомутов: по-
следняя за неделю с 15 по 19 февраля 
выросла на 7% относительно преды-
дущей недели, при этом средние по 
России отпускные цены НПЗ на АИ-
92 и АИ-95 выросли на 2,4% и 2,7%. 
Иными словами, рост цен на бензин 
на внешнем рынке не был перело-
жен в полной мере в цены внутрен-
него рынка, указывает эксперт, что 
отчасти связано с ростом демпфера.

Дмитрий Козлов

Бензин увязался за нефтью
Оптовые цены на топливо возобновили рост

АвтоВАЗ приостановил сборку 
Lada в Казахстане, на крупней-
шем для себя экспортном рын-
ке. Дело в том, что власти вы-
ставили неустойку в 30,8 млрд 
руб. местной площадке «Азия 
Авто» за предполагаемое не-
исполнение обязательств по 
промсборке. Сейчас на заво-
де идут сокращения, а АвтоВАЗ 
значительно просел в прода-
жах на этом рынке, ожидая ре-
шения апелляционной инстан-
ции по возврату льгот. Кроме 
того, по данным „Ъ“, интерес 
к Lada проявляли и другие про-
изводства, что ставит под еще 
больший вопрос запуск толь-
ко что достроенной площад-
ки по сварке и окраске «Азия 
Авто Казахстан», где блокпакет 
у Авто ВАЗа.

В Казахстане сообщили о массо-
вых сокращениях на заводе «Азия 
Авто» в Усть-Каменогорске (67,9% 
у «Бипэк» Анатолия Балушкина) — 
на площадке собирались автомо-
били российского АвтоВАЗа Lada. 
Аким Восточно-Казахстанской об-
ласти Даниал Ахметов пообещал, 
что после закрытия предприятия 
всем сотрудникам найдут работу, 
пишет Tengrinews.kz.

Это стало следствием разрыва 
соглашения о промсборке с «Азия 
Авто», по которому тому предо-
ставлялись льготы, а также возвра-
щался утильсбор. По данным „Ъ“, 
конвейер был остановлен еще в но-
ябре, когда было расторгнуто согла-
шение. 3 февраля «Азия Авто» про-
играла суд первой инстанции по 
возмещению полученных льгот — 
Министерство индустрии и инфра-
структурного развития требует от 
предприятия вернуть государству 
173,9 млрд тенге (30,8 млрд руб.). 
В министерстве говорили, что все 
компании, кроме «Азия Авто», сло-
во сдержали и свои обязательст-
ва перед государством выполни-

ли в полном объеме и в срок, введя 
в эксплуатацию оборудование по 
сварке и окраске.

Сейчас «Азия Авто» — крупноуз-
ловое производство. Предполага-
лось, что в дальнейшем производ-
ство Lada в Казахстане разместится 
на заводе полного цикла «Азия Авто 
Казахстан» (75% у «Бипэк» Анатолия 
Балушкина, 25% у АвтоВАЗа) мощ-
ностью 120 тыс. штук в год с инвес-
тициями $840 млн. Но эта площад-
ка до сих пор не запущена, хотя, по 

данным „Ъ“, финальные работы на 
ней шли в 2020 году и «коробка» за-
вода уже готова. Перспективы это-
го производства остаются непонят-
ны, но, как говорят источники „Ъ“, 
работы по его вводу не форсиро-
вались властями на фоне падения 
рынка в 2015–2016 годах и медлен-
ного восстановления, а затягива-
ние произошло из-за проблем с кре-
диторами.

Разбирательство о невыпол-
нении условий промсборки сов-
пало с запуском «Сарыаркаавто-
прома», где производятся старые 
модели Chevrolet, а также площад-
ки сборки Hyundai «Астана Мо-
торс». На «Сарыаркаавтопром» 
перешел и выпуск Kia, которые 
долгое время собирались на «Азия 
Авто». По данным „Ъ“, предложе-
ние о переносе производства на эту 
площадку поступало и российско-
му концерну.

В АвтоВАЗе „Ъ“ сказали, что 
внимательно отслеживают ситуа-
цию и «уже изучают альтернатив-
ные варианты сохранения формата 
присутствия Lada и непрерывно-
го предоставления услуг клиентам 
в Казахстане». Там подчеркивают, 
что Казахстан — один из ключевых 
экспортных рынков для бренда: 
«Здесь мы планируем еще больше 
развивать наше присутствие».

Казахстан исторически считался 
ключевым экспортным рынком для 
российских автоконцернов, а «Азия 
Авто» долгое время была ключевым 
сборщиком автомобилей в стране. 
В 2020 году в Казахстан было экс-
портировано 17,5 тыс. машин Lada 
(доля рынка — 19,6%, данные вклю-
чают поставки машкомплектов). По 
данным Ассоциации казахстанско-
го автобизнеса (АКАБ), выпуск ма-
шин марки в стране вырос на 8%, 
до 15,9 тыс. штук. Общее производ-
ство в стране выросло на 53,2%, до 
77,4 тыс. машин. Лидерами по объ-
емам производства стали Hyundai, 
Chevrolet и Ravon, чуть меньше Lada 
выпущено Kia и JAC. Продажи ма-
шин в стране в 2020 году выросли 
на 24%, до 93 тыс. машин. Лидером 
стал Hyundai, оторвавшись от Lada 
буквально на 300 машин. При этом 
уже в январе видно, как Lada откати-
лась сразу на четвертое место в рей-
тинге продаж, показав снижение на 
37%, до 575 штук, при общей дина-
мике роста на 54% (8,3 тыс. машин).

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что перспективы 
у рынка Казахстана неплохие и до 
2025 года можно ожидать довольно 
динамичного роста — например, 
в этом году продажи ожидаются 
на уровне около 110 тыс. автомо-
билей. При этом он также отмеча-
ет, что позиции корейских брендов 
в стране заметно укрепились.

Ольга Никитина;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

Lada застряла в Казахстане
Сборка машин этой марки в стране остановлена

93 тысячи
новых легковых  
и легких коммерческих 
автомобилей  
продано в Казахстане  
в 2020 году

Биржевая цена на АИ-92 в европейской части РФ Netback (экспортная альтернатива)

ДИНАМИКА ОПТОВЫХ ЦЕН НА БЕНЗИН АИ-92 (ТЫС. РУБ./ТОННА)    ИСТОЧНИК: СПБМТСБ.
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Господин Миллер непрерывно возглавляет крупней-
шую в мире газовую компанию с 2001 года. До этого он 
в течение года занимал должность замминистра энерге-
тики. Таким образом, руководя одной компанией чет-
верть века, по аппаратному долгожительству он дале-
ко опередит всех других руководителей госкомпаний 
в РФ — Николая Токарева и Сергея Чемезова, возглавив-
ших «Транснефть» и «Ростех» соответственно в 2007 году, 
а также Игоря Сечина (руководит «Роснефтью» с 2012 
года, но с 2004 года возглавляет ее совет директоров).

Контракты Николая Токарева и Игоря Сечина так-
же были недавно продлены. Аналогов нет и в советской 
истории газовой отрасли — так, например, главным 
долгожителем на посту министра газовой промышлен-
ности СССР был Сабит Оруджев, который занимал его 
неполных девять лет. Скорее эпоху Алексея Миллера 
в «Газпроме» впору сравнивать по длительности со всей 
35-летней историей Мингазпрома СССР.

В этот раз продление срока службы топ-менеджера 
произошло вопреки устойчивым слухам о его уходе — 
слухам, которые подкреплялись кардинальной сменой 
управленческой команды «Газпрома» в течение 2019–
2020 годов. В том числе компанию покинули все основ-
ные соратники господина Миллера, которых он привел 
в «Газпром» в начале 2000-х годов.

В то же время, как ранее предполагали источники 
„Ъ“, Алексею Миллеру перед уходом из компании необ-

ходимо как минимум завершить проект «Северный по-
ток-2». Предварительно достроить трубу в водах Дании 
планируется в апреле, однако срок ввода газопровода 
в эксплуатацию по-прежнему точно неизвестен. Кроме 
того, проекту продолжают грозить новые санкции США, 
а также потенциально и ограничения со стороны Евро-
комиссии на использование мощностей трубы.

Как показывает практика, не все топ-менеджеры ра-
ботают на своих постах полную пятилетку после пе-
реназначений — по сути, отставка может произойти 
в любой момент. Так, бывший глава «РусГидро» Николай 
Шульгинов после продления своего контракта в госхол-
динге на пять лет уже через месяц был назначен минис-
тром энергетики.

Решение о продлении полномочий Алексея Милле-
ра можно расценивать как сохранение статус-кво в сек-
торе, считает директор Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин. Но, по его мнению, многое будет зависеть 
от удач или провала многомиллиардного плана по гази-
фикации регионов, но «это задача даже не следующего 
года, а нескольких ближайших лет».

Что касается проекта достройки «Северного пото-
ка-2», то здесь, по мнению эксперта, от «Газпрома» уже 
зависит не столь много, гораздо важнее вопрос финан-
сового положения компании и уровня выплат дивиден-
дов: «Компания обладает большим потенциалом по ре-
сурсам, по выручке, но она объективно недооценена 
из-за издержек корпоративного управления».

Татьяна Дятел

Переизбранник судьбы
с1

Пресс-секретарь Uniper Оливер Редер заявил „Ъ“, что 
компания «выполнила обязательства в качестве одного 
из пяти финансовых партнеров проекта „Северный по-
ток-2“ и предоставила свою долю финансирования».

Также в конце 2020 года о закрытии финансовых 
взносов сообщала австрийская OMV, уточнив, что вло-
жила порядка €729 млн. Shell сообщила о выполнении 
обязательств по инвестициям в газопровод еще во вто-
ром квартале 2020 года, но не раскрывала сумму. Engie 
статус инвестиций не уточняла.

Эти компании, как и «Газпром», не стали комменти-
ровать „Ъ“, почему итоговые вложения существенно от-
клонились от первоначального плана. В Nord Stream 2 
AG заверили „Ъ“, что проект «обеспечен финансирова-
нием в полном объеме для завершения его инвестици-
онной стадии и перехода на стадию эксплуатации».

Бюджет проекта в €9,5 млрд исходно был принят с за-
пасом. Например, в середине 2019 года финансовый ди-
ректор Nord Stream 2 AG Пол Коркоран допускал, что ито-
говая стоимость газопровода составит лишь €8,5 млрд. 
С тех пор проектная компания избегала давать какие-ли-
бо оценки, поскольку стройка из-за последствий санк-
ций США уже затянулась на полтора года относительно 
исходных сроков. В общем случае это должно было при-
вести к росту бюджета — так, в августе 2019 года Reuters 
со ссылкой на письмо Nord Stream 2 AG в адрес датско-
го регулятора писало, что задержка стройки на восемь 

месяцев может увеличить расходы на €560 млн. В Nord 
Stream 2 AG впоследствии не подтверждали, но и не 
опровергали эту цифру.

Исходя из известных данных, объем финансирова-
ния проекта со стороны европейских компаний может 
оказаться на €600–650 млн меньше, чем предполагалось. 
Если «Газпром» финансирует стройку пропорциональ-
но, то есть согласно прежним договоренностям, это оз-
начает снижение стоимости газопровода до €8,2 млрд. 
Но с учетом фактических задержек и дополнительных 
расходов это не выглядит реалистичным.

Другое объяснение может заключаться в том, что ев-
ропейские компании просто не успели выделить все не-
обходимые средства до момента, как CAATSA стал рас-
пространяться на их договоренности с «Газпромом» 
задним числом. В таком случае российской монополии 
придется дофинансировать проект за свой счет. С эко-
номической точки зрения это мало что меняет, посколь-
ку — если газопровод все-таки заработает — «Газпрому» 
придется возвращать меньше кредитов.

Управляющий партнер юридической компании «Ик-
керт и партнеры» Павел Иккерт отмечает, что, как прави-
ло, в договорах о финансировании проектов закрепляют 
юридические последствия для партнеров за неисполне-
ние обязательств. Однако, уточняет эксперт, в текущей 
ситуации американские санкции могут быть сочтены 
форс-мажорным обстоятельством.

Ольга Мордюшенко, Яна Рождественская, 
Юрий Барсуков

Северный истек
с1
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деловые новости

Общепит  
показался растущим
В России стало больше пекарен и суши-баров

Коронакризис не помешал 
 операторам рынка общепита 
открывать новые заведения. 
По итогам 2020 года, как выяс-
нили в 2ГИС, в городах-миллион-
никах общее количество точек 
увеличилось на 9%. Наибольшую 
динамику показали суши-бары, 
пекарни и пиццерии. Но экспер-
ты не доверяют этой статистке, 
настаивая, что рост может быть 
обусловлен особенностями уче-
та: рестораторы зачастую не уда-
ляют с карт информацию о за-
крывшихся объектах и даже 
клонируют свои заведения.

В 2020 году количество заведений 
общепита в 15 городах-миллионни-
ках выросло на 8,9%, до 65 тыс. точек, 
говорится в исследовании серви-
са 2ГИС. Для сравнения: в 2019 году 
прирост составил 31,6%, до 59 тыс. 
объектов. Самую активную динами-
ку по открытиям новых заведений 
в 2020 году показали заведения, из-
готавливающие суши (35%), пекарни 
(30%) и пиццерии (22,2%). Количество 
ресторанов за год увеличилось менее 
чем на 2%, столовых — на 1,36%, ба-
ров — на 1,2%, констатируют в 2ГИС.

По  мнению гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, рост обусловлен «анома-
лиями, связанными с учетом». Так, 
например, рестораторы зачастую не 
заинтересованы удалять с карт ин-
формацию о закрытых заведениях. 
Рынок общепита признали одной из 
пострадавших из-за пандемии отра-

слей, и, чтобы получить господдер-
жку, многие предприятия отрасли 
сменили код ОКВЭД на деятельность 
ресторанов и кафе, отмечает прези-
дент Федерации рестораторов и от-
ельеров России Игорь Бухаров. В ГК 
«Шоколадница» (управляет однои-
менными кофейнями, сетями «Кофе 
Хауз» и «Ваби-Саби») считают, что рост 
может быть обеспечен в том числе 
и ротацией участников рынка. Кро-
ме того, добавляет господин Бурми-
стров, сейчас существует проблема 
клонирования ресторанов, особенно 
у агрегаторов доставки, когда по од-
ному и тому же адресу располагаются 
несколько объектов, которые работа-
ют под разными юрлицами.

«На месте закрывшихся крупных 
заведений сейчас нередко открыва-
ются несколько небольших, 2ГИС не 
может все это отсеять. Эти факторы 
вместе дали количественный при-
рост, которого на самом деле не про-
изошло»,— комментирует господин 
Бурмистров.

По данным аналитиков, картина 
на рынке общепита отличается в за-
висимости от города. Так, в Москве 
в первый кризисный год больше все-
го открывались пекарни — их число 
выросло до 957 точек, что больше по-
чти на 60% год к году. Самым дина-
мичным по открытию новых точек 
стал Волгоград, где также активнее 
всего открывались пекарни: их чи-
сло увеличилось на 42,5% год к году, 
до 208 заведений. В Петербурге чаще 
открывались заведения кулинарии: 

их прирост составил почти 60%, до 
282 точек. В Казани рост рынка об-
щепита обеспечили точки, продаю-
щие кофе навынос, год к году их ко-
личество выросло более чем на 64%, 
до 135. Ростов-на-Дону показал наи-
меньшую динамику: там количество 
всех точек общепита выросло менее 
чем на 1,5%, до 2,3 тыс. В этом городе 
также активнее прочих открывались 
пекарни, кулинарии и суши-бары.

Заведения, специализирующие-
ся на суши и роллах, получают зна-
чительную часть выручки за счет 
доставки, объясняют в «Шоколад-
нице». Такие компании отмечают 
свои дарк китчены на онлайн-кар-
тах, чтобы наращивать свое присут-
ствие, говорит исполнительный ди-
ректор Restcon Андрей Петраков. 
Пекарни и суши-бары показали вы-
сокий уровень устойчивости к про-
изошедшему кризису из-за смеж-
ности формата с ритейлом, уверен 
Михаил Бурмистров.

Как ранее оценивали в Infoline, 
рынок общепита РФ в денежном вы-
ражении мог сократиться по итогам 
2020 года на 35%, до 1,6 трлн руб. год 
к году. По прогнозам NPD, трафик 
в ресторанах и кафе даже в 2021 году 
останется ниже, чем в докризисном 
2019 году. Михаил Бурмистров, впро-
чем, констатирует, что массовых за-
крытий рестораторам удалось из-
бежать и прогнозы о сокращении 
заведений на рынке общепита на 
20% пока не сбылись.

Никита Щуренков

Дженерик выписался из клиники
Детям не хватает онкопрепарата

С начала года «Верофарм» не вы-
пустил в обращение ни одной се-
рии веро-винкристина, исполь-
зуемого для лечения рака крови 
у детей. В итоге в клиниках воз-
никла нехватка препарата, жалу-
ются врачи. В Минздраве утвер-
ждают обратное, ссылаясь на на-
личие в медучреждениях вин-
кристина-РОНЦ. Но это лекар-
ство плохо переносится детьми, 
настаивают онкогематологи. 
Проблема может быть решена 
не раньше апреля, когда на рос-
сийский рынок вернется изра-
ильский винкристин-тева.

О том, что в клиниках возникли 
проблемы с веро-винкристином, 
применяемым для лечения рака 
крови, „Ъ“ сообщили несколько он-
когематологов. По их словам, «Ве-
рофарм» не выпустил ни одной се-
рии препарата с начала 2021 года. 
Это подтверждается данными из ре-
естра Росздравнадзора. Компания 
прервала поставки дженерика из-за 
изменения в технологии производ-
ства, пояснил один из собеседников 
„Ъ“. В «Верофарме» на запрос „Ъ“ не 
ответили.

В Минздраве сообщили „Ъ“, 
что в обороте находится винкрис-
тин-РОНЦ, производимый НМИЦ 
онкологии имени Блохина: на теку-
щий момент введена 35 271 упаков-
ка раствора. Но винкристин-РОНЦ, 
по словам онокгематологов, неудо-
бен для лечения детей, так как фор-
ма выпуска не позволяет точно до-
зировать препарат и токсичность 
терапии повышается. В Минздраве 
не уточнили доступность веро-вин-
кристина.

Частично снять проблему с не-
хваткой винкристина, пригодно-
го для лечения детей, могут закуп-
ки дженерика от израильской Teva. 
Компания в своем письме контр-
агентам уведомила о возобновле-

нии поставок винкритсина-тева 
с апреля. Израильский препарат 
пропал с российского рынка в 2019 
году. Поставки по госконтрактам 
для Teva стали невозможны из-за 
правила «третий лишний», когда за-
явка на тендер от иностранной ком-
пании отклоняется при наличии 

двух от российских производите-
лей. Еще одна причина приостанов-
ки — низкая предельная отпускная 
цена на винкристин, зафиксиро-
ванная Минздравом еще в 2010 году.

В прошлом году правительство 
РФ для устранения дефицита ряда 
онкопрепаратов пообещало орга-
низовать их ввоз в страну по про-
цедуре для незарегистрированных 
лекарств. Этот механизм позволяет 
властям выделять средства опера-
тору импортных поставок — ФГУП 
«Московский эндокринный завод», 
который напрямую закупает у зару-
бежных производителей препара-
ты. Но, как следует из выступления 
вице-премьера Татьяны Голиковой 
15 февраля, импортный винкрис-
тин в этот список не вошел.

Проблема с поставками вин-
кристина, применяемого в детской 

онкогематологии, возникает не 
впервые, отмечает детский гемато-
лог-онколог, член-корреспондент 
РАН Алексей Масчан: «Я еще в 2014 
году в правительстве говорил, что 
установка всех этих „ежей“ на пути 
качественных зарубежных пре-
паратов (имеется в виду принцип 
«третий лишний».— „Ъ“) — это… 
подлость… перед детьми с онколо-
гическими заболеваниями».

Проблемы с поставками могут 
начаться и с другим препаратом для 
лечения рака крови у детей — он-
каспаром (действующее вещество 
пэгаспаргаза — аспарагиназа дли-
тельного действия), сообщил госпо-
дин Масчан. Препарат утратил рос-
сийскую регистрацию в 2019 году 
из-за перехода прав на него фран-
цузской Servier. В 2020 году после 
жалоб пациентов, врачей и дли-
тельных переговоров благотвори-
телей и Минздрава в страну ввезе-
но 1,5 тыс. флаконов препарата за 
счет бюджета.

В министерстве не прокоммен-
тировали дальнейшие планы ввоза 
онкоспара. В фонде «Подари жизнь» 
сообщили „Ъ“, что в 2020 году заку-
пили на собственные средства 166 
флаконов на 30,9 млн руб. Опро-
шенные „Ъ“ онкогематологи зая-
вили, что сейчас препарата хватает 
только пациентам, получающим ле-
чение впервые.

В Servier подтвердили „Ъ“, что на-
мерены зарегистрировать онкаспар 
по новому регламенту ЕАЭС, уточ-
нив, что еще в марте 2020 года пода-
ли в Минздрав соответствующее до-
сье. По регламенту ЕАЭС, поясняет 
специалист по разработке и регули-
рованию лекарств Центра научного 
консультирования Равиль Ниязов, 
регулятор должен принять реше-
ние о выдаче регудостоверения за 
семь месяцев после подачи досье.

Александр Осипов

Убытки выставились
Организаторы деловых мероприятий  
недосчитались половины выручки

Большинство организаторов 
выставок и конгрессов в прош-
лом году получили меньше по-
ловины от запланированной 
выручки, подсчитали в Выста-
вочном научно-исследователь-
ском центре R&C (ВНИЦ R&C). 
На ситуацию повлияли пере-
нос мероприятий из-за панде-
мии и сложности в получении 
гос поддержки. Проведение ме-
роприятий в онлайн- формате 
несильно помогло сохранить 
доходы, признают компании. 
Но пока закрылось только 6% 
организаторов. На восстанов-
ление индустрии ее участники 
 закладывают год.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем (ВНИЦ R&C), проведенном при 
поддержке Росконгресса. По его ре-
зультатам оказалось, что 68% россий-
ских организаторов мероприятий 
по итогам 2020 года не получили бо-
лее 50% предполагаемых доходов, 
а 38% — более 70%. Выводы сдела-
ны на основе опроса 245 компаний, 
работающих в области конгресс-
но-выставочной деятельности. Объ-
ем продаж сегмента по итогам 2020 
года в исследовании не приводит-
ся, в 2019-м рынок вырос на 12%, до 
203 млрд руб.

Аналитики связывают потери 
организаторов с отменой и пере-
носом большинства мероприятий 
из-за пандемии: из 1,3 тыс. конгрес-
сов и выставок, которые были за-
планированы на 2020 год и учиты-
вались в исследовании, 37% были 

отменены, 10% состоялись с пере-
носом даты и только 6% прошли он-
лайн. В сроки, исходно указанные 
организаторами, состоялись 47% ме-
роприятий, большая часть — во вто-
ром полугодии.

Еще одной причиной потерь, по 
мнению респондентов, стала недоста-
точная поддержка государства. Так, 
70% организаторов не смогли полно-
стью получить помощь, в том числе 
льготные кредиты, поскольку не соот-
ветствовали выставленным властями 
критериям. На этом фоне компании 
проводили собственную антикризис-
ную политику: 64% респондентов рас-
сказали, что сократили персонал, 79% 
уменьшили сотрудникам заработную 
плату, еще 49% сократили расходы на 
аренду офисов.

Гендиректор агентства Advanza 
(занимается организацией меропри-
ятий) Антон Зима оценивает потери 
выручки своей компании в 2020 году 
примерно в 400–500 млн руб. Тем не 
менее результаты года, по его сло-
вам, оказались приемлемыми: «Как 
минимум не было необходимости 
сокращать сотрудников». Западные 
рынки, по его мнению, оказались 
более подготовлены к пандемии, по-
скольку имели более развитые циф-
ровые платформы для перевода ме-
роприятий в онлайн.

Но гендиректор компании «Экс-
поконтент» Александра Модестова 
сомневается, что развитые цифро-
вые платформы помогли бы рынку 
в России: «Наши события прошли 
онлайн, но доходы от них оказались 

на 80% ниже ожидаемых доходов от 
офлайн-выставок». По ее оценке, за-
траты на разработку полноценной 
онлайн-платформы очень высокие, 
а срок их окупаемости длительный. 
Ценность конгрессов и выставок за-
ключается именно в личном обще-
нии, добавляет гендиректор инфор-
мационного агентства InterMedia 
Евгений Сафронов.

При этом, несмотря на большую 
долю отмененных мероприятий, 
по состоянию на декабрь 2020 года 
только 6% компаний ушли с рын-
ка, следует из данных ВНИЦ R&C. 
На тот момент 61 организатор был 
уже ликвидирован и еще 58 нахо-
дились в процессе ликвидации. Од-
нако большая часть этих компаний 
уже не вела деятельность, только 
у 20% из них была выручка в 2019 
году. Таким образом, пандемия «не 
стала основной причиной закрытия 
активных компаний», считают ана-
литики. Но полностью оценить си-
туацию с учетом текущих процедур 
банкротства, по их мнению, можно 
будет только в конце 2021 года.

Большая доля (62%) опрошенных 
организаторов мероприятий уве-
рены, что для возвращения их ком-
паний на докризисный уровень 
понадобится больше года. Особое 
значение для восстановления рын-
ка, по словам Евгения Сафронова, 
будет иметь господдержка. Даже не-
большое, но разумное вмешательст-
во государства, по его мнению, име-
ло бы значительный эффект.

Валерия Лебедева

Разброд и шатания снимут с экранов

Все вычисления будут проис-
ходить не в центре обработки дан-
ных, а непосредственно в камерах, 
в которых необходимы 2 Гб опе-
ративной памяти и жесткий диск 
объемом 4 Гб, следует из докумен-
та. Доступ к комплексу получат со-
трудники метрополитена и Центра 
организации дорожного движения 
Москвы (ЦОДД), а также служащие 
управления по гражданской оборо-
не и чрезвычайным ситуациям. Так-
же к системе подключат внешнюю 
рекламную платформу, чья принад-
лежность не уточняется.

Столичные власти начали актив-
но развивать в метро систему виде-
онаблюдения полтора года назад: 
в ноябре 2019 года мэрия заказала 
258 серверов, 105 компьютеров и си-
стему хранения данных общей ем-
костью 9 петабайт на 1,2 млрд руб. 
В январе 2020 года был объявлен 
конкурс на 1,9 млрд руб. на постав-
ку оборудования для системы рас-
познавания лиц на транспорте. В ав-
густе 2020 года стало известно, что 
оператор сети Wi-Fi в метро «Макси-

маТелеком» выиграл тендер стоимо-
стью почти 1,4 млрд руб. на поставку 
12 тыс. камер с функцией распозна-
вания лиц, которые будут установле-
ны в вагонах (см. „Ъ“ от 5 августа 2020 

года). Система должна была зарабо-
тать уже в сентябре, но проект забук-
совал, поскольку тендер провели по-
зже запланированных сроков (см. 
„Ъ“ от 2 сентября 2020 года).

Более серьезные планы по цифро-
визации метрополитена намечены 
на весну: проездную карту «Тройка» 
власти планируют сделать персона-
лизированной, а проходить в метро 
можно будет в том числе по биоме-

трии лица через систему распозна-
вания лиц, которая до сих пор ис-
пользовалась для отслеживания 
и задержания преступников.

По мнению экспертов, новая 
мультимедийная система, которую 
заказывает Московский метропо-
литен, предназначена в первую оче-
редь для фиксирования и анали-
за поведения людей. «Например, 
это нужно для оперативного реаги-
рования на опасные ситуации»,— 
объясняет источник на телеком-
муникационном рынке. Решения, 
использующие аналитику непо-
средственно на камерах, по его сло-
вам, набирают популярность во 
всем мире, но в России пока широ-
ко не применяются. Судя по техни-
ческим документам, система нуж-
на, чтобы в том числе собирать 
данные о пассажирах и предостав-
лять их рекламным агентствам для 
маркетинговых целей, добавляет 
глава юридической практики «Ро-
скомсвободы» Саркис Дарбинян. 
Он сомневается, что у пассажиров 
будут получать согласие на сбор та-
ких данных.

Никита Королев

Табакновенная история

Повестку монополизировал Мин-
здрав, диалог с которым с точки зре-
ния бизнеса очень сложен: мини-
стерство заинтересовано только 
в сокращении легальных каналов 
продаж табака, указывает он. Мин-
промторг также курирует развитие 
малых форматов торговли, которые 
во многих странах выступают клю-
чевым каналом сбыта табачных из-
делий, отмечается в письме «Опо-
ры России». А в России возможности 
малого и среднего бизнеса в реали-
зации продукции ограниченны: на-
пример, есть запрет продавать си-
гареты в 100 м от образовательных 
учреждений. По словам господина 
Максимова, под этим понимаются 
и учреждения исключительно для 
взрослых. А табачные изделия слу-
жат генератором трафика, без кото-
рого невозможна нормальная торго-
вая матрица, указывает он.

В пресс-службе правительства 
сообщили, что письмо направлено 
в Минсельхоз, Минфин и Минпро-
мторг. В Минфине заявили, что рас-
смотрят обращение. В Минсельхозе 

говорят, что оснований для переда-
чи полномочий нет. Министерство 
ведет конструктивное обсуждение 
всех актуальных вопросов в отра-
сли, что способствует принятию сба-
лансированных решений, добавили 
там. В Минздраве заявили, что не мо-
гут оставаться в стороне от регули-
рования оборота и потребления та-
бака в пределах своей компетенции. 
В Минпромторге комментарий не 
предоставили.

Главный редактор информагент-
ства «Русский табак» Максим Коро-
лев напоминает, что вопрос едино-
го регулятора отрасли обсуждается 
несколько лет и предметом дискус-
сий остается ответственный орган. 
По его словам, Минпромторг мо-
жет быть таким вариантом, но толь-
ко при сохранении всей фискаль-
ной функции за Минфином, в том 
числе по обсуждаемому сбору акци-
зов с помощью кодов маркировки. 
По словам источников „Ъ“, в послед-
нее время рассматривался вопрос 
и о передаче регулирования табака 
Росалкогольрегулированию (РАР). 
Но собеседник „Ъ“, близкий к пра-
вительству, говорит, что последний 

вариант инициативы был откло-
нен. В РАР заявили, что вопрос в ве-
дении правительства.

В «Империал Тобакко» напомина-
ют, что основной нерешенной про-
блемой остается высокая доля неле-
гальной продукции и логично, если 
решение будет сфокусировано в од-
них руках. В «БАТ Россия» говорят, 
что для отрасли важно, чтобы ее по-
зиция учитывалась при выработке 
решений, а назначение ответствен-
ного — в компетенции правитель-
ства. «Филип Моррис Интернэшнл» 
выступает за сбалансированный 
подход, предусматривающий, что 
все участники торговли находятся 
в равных конкурентных условиях. 
В «JTI Россия» указывают, что сейчас 
функционал регулирования методо-
логически корректно распределен 
между разными министерствами 
и ведомствами и это обеспечивает 
прозрачное и эффективное функци-
онирование отрасли. Для предмет-
ного рассмотрения потенциальных 
изменений, подчеркнули в компа-
нии, «важно понимать, какие кон-
кретные плюсы это даст».

Анатолий Костырев

Онкопрепараты,  
которые не производятся  

в стране, мы завозили 
специальным образом

— Татьяна Голикова,
вице-премьер РФ, 15 февраля

Ц И Т А Т А

5 тысяч
камер с функцией  
распознавания лиц  
работало в Московском 
метрополитене  
в 2020 году
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25 февраля Большой театр пока-
зывает премьеру оперы Рихар-
да Штрауса «Саломея». Спек-
такль, который поставил один 
из знаменитейших режиссе-
ров сегодняшнего оперного ми-
ра Клаус Гут, был задуман как 
первая в истории Большого ко-
продукция с нью-йоркским Met-
ropolitan Opera. Накануне премь-
еры  Клаус Гут рассказал Сергею 
Ходневу о своем отношении 
к главной героине оперы, панде-
мических вызовах и собствен-
ной демократичности.

— Вы уже ставили «Саломею» 
пять лет назад в Берлине. Как со-
относятся эти два спектакля?
— Вообще‑то обычно я не обраща‑
юсь к одной и той же опере дважды. 
Раньше это случалось буквально два 
раза, теперь вот — третий. Думаю, 
в той берлинской постановке я на‑
шел свой ракурс, но, возможно, там 
получился в каких‑то отношениях 
чересчур сложный замысел. Во‑пер‑
вых, в той «Саломее» все разворачи‑
валось в Германии 60‑х — это ведь 
было в Deutsche Oper, там сам зал 
из этого времени. Во‑вторых, я, как 
обычно, искал какой‑то личный 
триггер для контакта с этой истори‑
ей и нашел его в своей семейной 
истории: это судьба моей тети, се‑

стры моей матери. Видите ли, мой 
дедушка был портным. А моя тетя все 
время оставалась при деде и не ре‑
шалась с ним расстаться. Это были 
очень странные отношения. Конеч‑
но, там и намека не было на инцест 
или что‑то такое, но дедушка просто 
был страшно волевой человек, он со‑
вершенно подавлял тех, кто оказы‑
вался рядом. И только когда он умер, 
тетя немедленно вышла замуж за че‑
ловека, которого, как оказалось, она 
любила давно, но боялась в этом 
признаться. Очень личная история, 
но она мне тогда помогла подобрать 

ключ к «Саломее». Именно поэтому 
в берлинской постановке на сцене 
и был магазин одежды. Но все‑таки 
меня тогда не совсем поняли. Так что 
сейчас в Большом будет уже совсем 
другая «Саломея», она гораздо ближе 
к Уайльду и его времени. И мне ка‑
жется, что в целом эта постановка по‑
нятнее и острее.
— Хорошо, но кто для вас Сало-
мея в первую очередь — жертва? 
Невинная соблазнительница? 
Femme fatale?
— Для меня все, с одной стороны, 
очевидно — она жертва. Жертва 

кошмарного, исковерканного про‑
цесса взросления. Мать полоумная, 
отчим одержим Саломеей, и при 
этом она в ловушке — окна и двери 
закрыты, она не видит нормальной 
жизни и нормального мира. В моем 
понимании Иоканаан открывает 
ей глаза: она впервые понимает, что 
ее мать и отчим — чудовища. И вот 
тут героиня начинает постепенно 
создавать дистанцию между собой 
и родителями. Постепенно созна‑
ет себя — настоящую, а не ту, кото‑
рую хочет видеть отчим. Но потом 
она превращается из жертвы в аг‑
рессора. Чтобы в конце разрушить 
родительский мир и мир Иоканаа‑
на разом и показать свою вновь об‑
ретенную силу. Так что от понима‑
ния Саломеи как жертвы я все‑таки 
ухожу.
— Во время пандемии расцве-
ли онлайн-показы опер и всякие 
эксперименты вроде цюрихско-
го «Бориса Годунова», где оркестр 
и сцена были изолированы друг 
от друга. Насколько это все ор-
ганичные формы существова-
ния для оперы как жанра, на ваш 
взгляд?
— Ничего нового, по сути, не случи‑
лось. Театры лезли из кожи вон, что‑
бы делать как бы то же самое, к чему 
мы и так привыкли, только с гора‑
здо большими трудностями. Поче‑

му мы так узко мыслим?.. Скажем, 
я как‑то оказался в одном неболь‑
шом театре, где давали Пуччини. 
Все страшно извинялись: мол, из‑за 
ограничений нам пришлось очень 
сильно урезать оркестр. Но я по‑
слушал, как это звучит, и подумал: 
да это же потрясающе, это совер‑
шенно новый Пуччини. И для ор‑
кестрантов это было совсем другое 
впечатление от музыки и от собст‑
венной игры.

Я буду скоро ставить во Франк‑
фурте «Диалоги кармелиток». Меня 
поставили перед фактом: у нас та‑
кие‑то ограничения, довольно се‑
рьезные. Но я решил, что не буду 
изобретать никаких компромис‑
сов — надевать на артистов маски 
или еще что‑то. И придумал спек‑
такль, где на сцене в каждый мо‑
мент находится только один пер‑
сонаж. Понимаете, я это осознал 
не как помеху, а как вызов, кото‑
рый помогает по‑новому расска‑
зать историю. К сожалению, чаще 
всего на это смотрят совсем ина‑
че — и в оперном театре, и в драма‑
тическом. 
— Но меняется и социальный 
климат: как вы относитесь к can-
cel culture и сопутствующим дви-
жениям, которые теперь затра-
гивают и музыкальный театр 
тоже?

— Я все‑таки рад, что такие движе‑
ния есть, и вот почему. Опера все 
еще остается феноменом, где слиш‑
ком уж многое завязано на иерар‑
хии. И на влиянии одной личности. 
Есть директора, режиссеры, дириже‑
ры, которые при этом заходят дале‑
ко за рамки приемлемого в нормаль‑
ном обществе. Оперный театр имеет 
дело с огромным количеством людей, 
но при этом совершенно непомерная 
власть оказывается у немногих. Это 
очень далеко от демократичности.
— А вы сами демократичный че-
ловек?
— Люди, которые со мной работа‑
ют первый раз, иногда в какой‑то 
момент меня спрашивают: «А когда 
же вы начнете кричать на нас?» Они 
разочарованы, наверно. Как будто 
я неправильный режиссер и со мной 
что‑то не так. Но, кажется, я никог‑
да не повышал голоса и никого 
ни к чему не принуждал. Я команд‑
ный работник. Для меня совершен‑
но нормально отдавать часть ответст‑
венности видеодизайнеру, скажем, 
или хореографу… Конечно, общий 
контроль у меня, и работаем мы вме‑
сте, но работа куда богаче, если она 
коллективная. И мне интересно ка‑
ждое мнение.

полная версия 
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ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Люди спрашивают: „А когда же вы начнете кричать на нас?“»
Клаус Гут о своей «Саломее» в Большом театре

Евгений Гришковец, известный в основ-
ном своими авторскими спектакля-
ми-монологами, которые стали свое-
го рода синонимом постперестроечной 
«новой искренности», поставил в Теа-
тре им. А. С. Пушкина вполне традицион-
ный спектакль. Правда, Гришковец в нем 
и драматург, и режиссер, то есть подра-
зумевается все же единство авторства. 
Получилось у этого «монодуэта» доволь-
но противоречивое зрелище, считает 
Ольга  Федянина.

 Известный писатель Весневич 
пытается помочь талантливой художнице 
Зине Серебровой, живущей в глухой про‑
винции. Девушка — самородок с трудной 
судьбой — сидит в следственном изолято‑
ре, и скоро ее отправят в колонию за торгов‑
лю наркотиками. Сама‑то она не торговала: 
это друг сердечный, наркоман и мерзавец, 
на нее все валит. Писатель обходит по кру‑
гу влиятельных людей, но они оказывают‑
ся бесполезны: весь спектакль — вереница 
просьб и отказов. Весневичу остается толь‑
ко приехать в провинциальный СИЗО и ска‑
зать Зине напутственные слова о ее ответст‑
венности перед своим талантом.

На сцене детально сыгранные современ‑
ные люди в современных обстоятельствах. 
Вредит им разве что велеречивая многослов‑
ность, которой Гришковец наделил всех пер‑
сонажей. Вот безграмотная очаровательная 
журналистка (Валерия Елкина), вот хозяй‑
ка художественной галереи (Ирина Бякова), 
которая холодеющим за секунды голосом 
отказывается подписать защитное письмо. 
Вот друг детства, большой полицейский чин 
(Алексей Рахманов): помочь он не в силах — 
только переправить писателя к высокопо‑
ставленным друзьям. Вот «прокурорские» 
(Владимир Майзингер и Александр Ани‑

симов), жизнелюбы, с удовольствием беру‑
щие у писателя автограф, но объясняющие 
ему, что звонок из Москвы только навредит. 
Вот охранница в сибирском СИЗО (Екатери‑
на Сибирякова), ошеломленная приездом 
именитого гостя. Вот неуправляемая девоч‑
ка‑самородок (Елизавета Кононова). И вот, 
наконец, сам писатель (Александр Арсенть‑
ев), воплощенный симбиоз совестливости 
и конформизма.

Несмотря на предупреждение автора, что 
«у героев есть реальные прототипы», есть 
ощущение, что мы находимся в мире лите‑
ратурной условности.

Писатель Весневич такой известный, что 
с ним мечтают познакомиться генералы 
МВД и по его романам снимают фильмы. Ев‑
гений Водолазкин? Алексей Иванов? В лю‑
бом случае лауреат «Большой книги», никак 
не меньше. И вот этот писатель скитается 
по баням и галереям, сникая в безнадежно‑
сти, когда ему отказывают. Про обществен‑
ную поддержку писатель ничего не знает. 
Да и какая тут поддержка: Зина Сереброва 
«в принципе» невиновна, но по закону‑то 
виновна, а вопросом «Может, с законом 
что‑то не совсем так?» спектакль не задается. 
Да и озабочен герой не законом, а тем, что 
большой талант может пропасть. Проник‑
новенные слова, с которыми он обращается 
к Серебровой в финале, как будто бы взяты 
из позднесоветских пьес о «трудных под‑
ростках» — в дне сегодняшнем они заставля‑
ют заподозрить, что писатель в живых людях 
понимает мало. Ну да, он же не человека спа‑
сает, а дар. Кстати, насколько автор и театр 
отдают себе отчет в том, что эта романтиче‑
ская упертость в «талант» превращает Весне‑
вича в фигуру буквально отталкивающую? 
Ни одна минута спектакля такого неприят‑
ного зеркала герою не подставляет.

Яркая деталь: среди людей, к которым 
Весневич обращается, нет одного — адвока‑
та. Между тем хочется сказать герою‑писа‑
телю по секрету: на деньги, которые ты по‑
тратил на перелеты в Сибирь и обратно, 

можно было нанять вполне приличного, 
глядишь, чего‑нибудь придумал бы.

Нет занятия более безнадежного, чем 
предъявлять искусству претензии от име‑
ни реальности. Но Гришковец отправился 
в ту сферу жизни — правоохранительную, 
в которой московская публика в настоящий 
момент не просто информирована, а, если 
можно так сказать, гиперинформирова‑
на. Средний отечественный интеллигент, 
да и вообще обыватель, независимо от сте‑
пени своего участия в общественной жизни, 
обитает сегодня в новостном пространст‑
ве, в котором ежедневно собирают переда‑
чи, подписывают письма и петиции, пишут 
памятки, как себя вести, если к вам пришли 
с обыском, торгуются о замене условных 
сроков на реальные и наоборот.

На этой нервной почве пьеса Евгения 
Гришковца выглядит парадоксально без‑
обидным вымыслом. Конформист здесь 
не опасен никому, кроме самого себя, а пра‑
воохранители неидеальны, но в целом друже‑
любны и склонны действовать «по‑человече‑
ски». Да и антураж в СИЗО такой, что понятно: 
если девушка Зина сама себе не навредит 
в колонии, то все с ней будет в порядке.

Сам Гришковец говорит: «В пьесе нет пло‑
хих людей, нет отрицательных персона‑
жей, у всех своя правда — и свои слабости. 
Мы знаем много случаев, когда хорошему 
человеку бывает очень трудно выстроить 
отношения с другим хорошим человеком». 
Конфликт хорошего с хорошим в контек‑
сте 228‑й статьи УК — эта задушевная чело‑
вечность, кстати, очень нравится зрительно‑
му залу, измученному реальностью. Вроде 
и пьесу на актуальную тему посмотрели, 
и не страшно.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Органы с человеческим лицом
«Между делом» Евгения Гришковца в Театре им. А. С. Пушкина

В Москве побывали с гастролями дири-
жер Теодор Курентзис и его оркестр mu-
sicAeterna. Два вечера на сцене зала 
«Зарядье» звучала их новая программа 
«Контрасты и параллели», составленная 
из музыки французского импрессио-
низма и европейского неоклассицизма. 
Рассказывает Юлия Бедерова.

 Новая программа Курентзиса и его 
оркестра при беглом взгляде на афишу мо‑
гла показаться непривычно для этих му‑
зыкантов академичной. За респектабель‑
но‑старомодным названием «Контрасты 
и параллели» (такие были употребитель‑
ны где‑то в начале 90‑х и помогали публи‑
ке смягчить удар при встрече с актуальным 
авангардом или просто редкой музыкой) 
скрывались три партитуры из времен фран‑
цузского импрессионизма и общеевропей‑
ского неоклассицизма, написанные в самом 
финале XIX и начале XX века.

Все три — изысканные стилистические 
игры с крепкими балетными связями: одна 
сочинена к балету («Пульчинелла» Стравин‑
ского), другая стала балетом (Прелюдия к «По‑
слеполуденному отдыху фавна» Дебюсси), тре‑
тья — «Гробница Куперена» Равеля — несет 
в себе балетность самой эстетики старинного 
французского клавирного стиля, с которой Ра‑
вель играет в самые, казалось бы, неуместные 
для этого дни Первой мировой войны.

Дансантная природа музыки как нельзя 
лучше знакома Курентзису и его команде, 
любима и слышна сквозь иногда стучащий 
дирижерский каблук. Но все равно подбор 
неожиданный — ни тебе мировых симфони‑
ческих блокбастеров с их вселенским посла‑
нием, ни тебе авангарда, ни переинтерпре‑
тированного насквозь барокко‑классицизма 
или средневекового церковного шаманизма.

Другое дело, что манера посулить «второе 
дно» даже в самой неожиданной для этого му‑
зыке все‑таки никуда не делась. Так, из «Фав‑
на» Дебюсси был тщательно изъят весь им‑
прессионистский «парфюмерный» фактор. 
В медленном, ровном, динамически умерен‑
ном и мелодически витиеватом движении 
прелюдии с чудесно звучащим соло флей‑
ты (Лаура Поу) слышалась не только сим‑
волистская античность поэзии Малларме, 
но и ее амфорная плавность и чувственная 
ирония. Четыре части оркестровой версии 
«Гробницы Куперена» (без фуги, только Пре‑
людия и три танца) были не столько антиро‑

мантическим манифестом интеллектуаль‑
ного толка, сколько монтажом подробных 
миниатюр: магия стыков и звуков заворажи‑
вает, но потаенный смысл ускользает.

Программа подразумевала еще рус‑
ско‑французские пересечения и паралле‑
ли, чему способствовали дягилевские пре‑
дыстории сочинений, увлечения французов 
и композиторская родословная Стравин‑
ского. «Русский» Стравинский в свое время 
уже был игран‑переигран Курентзисом и эф‑
фектно записан на Sony Classical. Но теперь 
настало время Стравинского‑космополита, 
меняющего стилевые модели разных вре‑
мен и стран словно перчатки. Или как маски 
в комедии дель арте, какую ему предложил 
Дягилев и которую Стравинский так изы‑
сканно разыграл вместе c Мясиным и Пи‑
кассо, нацепив на себя одновременно маски 
Перголези и псевдо‑Перголези.

Помимо рококо в «Пульчинелле» Курент‑
зиса были слышны многие аллюзии и насло‑
ения — от разных моделей барокко (то Ви‑
вальди, а то и Генделя) до мадригальной 
оперы. Лирическое и ироническое, чувстви‑
тельное и трагическое были с большим из‑
яществом представлены в изобретательном 
переплетении инструментальных и вокаль‑
ных голосов, в гирлянде арий и оркестровых 
эпизодов. Причем певческое трио (трагиче‑
ский и чуткий к слову, фразе и звуку Сергей 
Годин, храбрая Дарья Телятникова, Николай 
Мазаев с небольшим, но очень точным и ар‑
тистически аккуратным вокалом) соревно‑
валось с блестящей инструментальной ко‑
мандой (солисты Евгений Субботин, Иван 
Суботкин, Наил Бакиев, Мириам Пранди, 
Хайк Хачатрян) — и сложно было сказать, 
кто же победит.

Без выспренних контрастов и буйства 
темпов вся программа подкупала скорее 
тонкостью мелко проработанного оркестро‑
вого разнообразия. Европейский неоклас‑
сицизм как был в отечественном концерт‑
ном контексте предметом неразгаданным, 
закрытым, так и остался «вещью в себе». Впе‑
чатление это было решено усилить бисовой 
«Гимнопедией» Сати в оркестровке Дебюс‑
си, от которой при молитвенно‑благоговей‑
ном употреблении (дирижер даже попро‑
сил публику не аплодировать после) любая 
ненавязчиво висящая в воздухе концепция 
может шлепнуться на землю. Но в целом обо‑
шлось, и тихий звон аккордов арфы еще дол‑
го разносился по «Зарядью», не отменяя при‑
глушенных красок, точных фраз и звуковых 
находок этого вечера. 

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Непрямые параллели
Теодор Курентзис и musicAeterna  
выступили в «Зарядье»

Писатель (Александр Арсентьев) 
ведет череду диалогов без резуль-
тата, которая начинается с неудач-
ного интервью (журналистка — 
 Валерия Елкина) 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНИШИНА /  

ТЕАТР ИМ. А.С. ПУШКИНА

В новой программе Теодор Курентзис сменил привычное шаманство  
на эстетство  ФОТО АЛЕКСАНДРЫ МУРАВЬЕВОЙ / MUSICAETERNA
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Одно из главных событий в ев-
ропейском футболе в последний 
зимний месяц — фантастически 
удачный дебют в роли главного 
тренера «Челси» Томаса Тухеля. 
Вслед за успехами во внутрен-
них турнирах лондонцы, в янва-
ре находившиеся в состоянии, 
очень похожем на кризисное, до-
бились с Тухелем успеха и евро-
кубкового: выигрыш у «Атлетико» 
в стартовом раунде play-off Лиги 
чемпионов со счетом 1:0 здоро-
во приблизил их к выходу в 1/4 
финала.

ри всем обилии вся-
ких любопытных событий, кото-
рые произошли в стартовом раун-
де play-off, мимо матча «Атлетико» 
с «Челси», коронавирусными огра-
ничениями отправленного из Мад-
рида в Бухарест, пройти было не-
возможно. Не только из-за гола, 
решившего его исход,— слишком 
эффектного, чтобы не стать чуть 
ли не основным хайлайтом этих 
дней: редко увидишь, когда на та-
ком уровне забивают, пробив че-
рез себя, как форвард «Челси» Оли-
вье Жиру.

Но важнее другое. Гол Жиру при 
всей своей технической исключи-
тельности, как и добытая им победа 
«Челси», были чем-то очень правиль-
ным, исходя из общего хода матча. 
В нем у лондонского клуба был ко-
лоссальный перевес во владении 
мячом — 63% против 37%, в количе-
стве ударов по воротам — 11 против 
6. Причем полдесятка лондонских 
пришлись в створ, в то время как 
«Атлетико» не попал туда ни разу.

В отрыве от контекста такой итог 
и такие цифры вряд ли могли сильно 
удивить, превратиться в повод для 
порции умных колонок и умной те-
левизионной аналитики — встреча-
лись два примерно равных в плане 
статуса гранда. Но есть нюанс. Перед 
этим противостоянием «Атлетико», 
проводящий мощный сезон, лиди-
рующий в чемпионате Испании, ко-
тировался все-таки гораздо выше. 
По инерции, видимо: воспомина-
ния о мучениях «Челси» в середи-
не зимы были чересчур свежи, что-
бы выкинуть их на помойку. Фишка 
в том, что на помойке им, кажется, 
теперь самое место, а представляв-
шийся довольно глубоким кризис 
клуба остался в прошлом из-за един-
ственного попавшего в цель менед-
жерского решения: вместо уволен-
ного в конце января с поста главного 
тренера Фрэнка Лэмпарда ключе-
вой пост занял Томас Тухель, недав-
но расставшийся с ПСЖ.

Месяц без нескольких дней — 
не такой уж длительный срок, что-
бы оценивать эффективность на-
ставника в новых обстоятельствах. 
Но тут надо учитывать, насколько 
этот месяц у «Челси» получился на-
сыщенным. Матч с «Атлетико» был 
восьмым, который он провел после 
назначения Тухеля,— после шести 
в рамках чемпионата и кубковой 
игры с «Барнсли». Так вот, не выиг-
рал из них только что жутко про-
блемный английский клуб лишь 
два — разойдясь миром с «Вулвер-
гемптоном» сразу после появления 

немецкого тренера, и с «Саутгемп-
тоном» в том туре, что предшест-
вовал еврокубковому play-off. Две 
ничьи при полудюжине выигры-
шей — грандиозные по меркам 
прежнего «Челси» показатели, ко-
торые эксперты британских меди-
аресурсов склонны объяснять во 
многом корректировками, внесен-
ными Тухелем.

А их немало. Есть вполне кон-
кретные, касающиеся отдельных 
футболистов: например, Каллум 
Хадсон-Одои, всегда воспринимав-
шийся как атакующий вингер, вдруг 
был отправлен закрывать всю пра-
вую бровку — при абсолютном от-

сутствии у него подобного специ-
фического опыта, а на левом с тем 
же функционалом очутился Маркос 
Алонсо, которого Лэмпард, как пра-
вило, игнорировал. Добавилось иг-
рового времени у Жоржиньо, Тимо 
Вернеру слегка сместили приори-
тетную зону действий налево от 
центра нападения. Есть и те, что свя-
заны в принципе со стилистикой,— 
больший акцент на фланги, на плот-
ный прессинг в передней линии.

Нельзя сказать, будто бы футбол 
в исполнении претерпевшего транс-
формацию «Челси» воскрешает в па-
мяти ожидания после его шикарных 
летних приобретений на сумму по-
чти в €250 млн — гигантскую для «ти-
хого» в целом окна. Он точно пока не 
похож на фейерверк. Все свои побе-
ды, вне зависимости от уровня оп-
понента — скромненький он или та-
кой, как «Атлетико», «Челси» одержал 
в одной и той же манере — прагма-

тичной, даже скучноватой. Никаких 
разгромов, никаких гимнов разби-
вающей чужие заслоны на мелкие 
кусочки атаки. Но глупо отрицать, 
что продуктивность все искупа-
ет и что обновленный лондонский 
стиль оказался не по зубам, доставил 
дикий дискомфорт даже умеющему 
без труда адаптироваться к любым 
схемам и любому набору исполните-
лей «Атлетико».

В данный момент декабрьское 
изгнание Томаса Тухеля из ПСЖ без 
очевидных поводов для него вы-
глядит счастливым билетиком, вы-
тянутым «Челси». Впрочем, в па-
рижском клубе могут относиться 
к этому шагу ровно так же. В конце 
концов, со сменщиком Тухеля Ма-
урисио Почеттино ПСЖ в первом 
матче 1/8 финала Лиги чемпионов 
уничтожил другого испанского ги-
ганта — «Барселону».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Челси» натренировался на победу
Выигрыш у «Атлетико» продлил беспроигрышную серию  
его нового наставника Томаса Тухеля

Австралийский Брисбен оказал-
ся очень близок к тому, чтобы полу-
чить право принять летнюю Олим-
пиаду 2032 года, благодаря новой 
процедуре Международного олим-
пийского комитета (МОК) по выбо-
ру столиц главных соревнований. 
Она заменила прежнюю систему 
с долгим и дорогостоящим конкур-
сом между различными города-
ми, по сути, сведя все к изучению 
ситуации специальной комиссией 
МОК. Она уже признала Брисбен 
«приоритетным» кандидатом.

лавной новостью, связанной 
с состоявшимся вчера заседанием 
исполкома Международного олим-
пийского комитета, стала новость 
о принятой им рекомендации наде-
лить австралийский штат Квинсленд, 
а фактически его столицу Брисбен, 
статусом «приоритетного кандида-
та» на проведение летней Олимпиа-
ды 2032 года. Это чрезвычайно при-
мечательное событие, поскольку 
речь идет о первом случае имплемен-
тации головной спортивной струк-
турой новой системы выбора олим-
пийских столиц, внедрение которой 
было одобрено в 2019 году.

Прежняя система заключалась 
в долгом конкурсе между заявками, 
заканчивавшимся финальным голо-
сованием за семь лет до Олимпиады. 
В качестве ее недостатков МОК указы-
вал в том числе на экономическую со-
ставляющую. Само участие в конкур-
се предполагало не только разработку 
концепции Олимпиады, но и доволь-
но существенные инвестиции, при-
званные доказать возможности 
заявочного комитета, в том числе ин-
фраструктурные. При этом проигрыш 
делал их практически бессмысленны-
ми. В конце концов МОК столкнулся 
с катастрофическим дефицитом пре-
тендентов на право принять Олим-
пийские игры. Пиком кризиса стала 
ситуация, когда в 2017 году к финалу 
очередного конкурса «уцелели» лишь 
два кандидата — Париж и Лос-Анд-
желес. МОК тогда, чтобы не оказать-
ся в еще менее приятном положении 
в следующий раз, пришлось обойтись 
вообще без голосования. Французско-
му городу отдали Олимпиаду 2024 
года, американскому — 2028 года.

Реформа системы заключалась, по 
сути, в ликвидации конкурса в при-

вычном формате. Он был заменен 
на процесс, в центре которого нахо-
дится созданная МОК комиссия по 
будущим летним Олимпиадам. В ее 
задачу входит сбор информации, ка-
сающейся городов или регионов, 
выразивших заинтересованность 
в проведении Олимпийских игр. 
Взаимодействуя с ними, комиссия 
определяет так называемых приори-
тетных кандидатов, имеющих, по ее 
мнению, высокие шансы успешно 
организовать соревнования. Их ста-
тус утверждает исполком МОК. После 
утверждения с кандидатом ведется 
«таргетированный диалог» — это ра-
бота по «доводке» до готовности взять 
на себя роль хозяина. Окончательно 
решение по поводу того, кому она до-
станется, принимает сессия МОК.

По данным Insidethegames, пре-
жде чем рекомендовать исполкому 
кандидатуру Брисбена, комиссия во 
главе с Кристин Клостер Осен проа-
нализировала предложения от цело-
го ряда городов. Интерес к возмож-
ности провести Олимпиаду 2032 
года проявляли, к примеру, Нью-Де-
ли, Будапешт, Стамбул, Джакарта, 
китайские Чэнду и Чунцин, немец-
кий регион Рейн-Рур. Особенно же 
сильным интерес был у Катара. Он 
хотел устроить Олимпийские игры 
в Дохе, используя наследие чемпио-
ната мира по футболу: он состоится 
в азиатском государстве в конце бу-
дущего года. Insidethegames полага-
ет, что катарские власти «расстроит» 
выбор комиссии в пользу Брисбена, 
хотя теоретически существует веро-
ятность, что на каком-то этапе «тарге-
тированного диалога» тот все же сой-
дет с дистанции.

Квинслендская заявка была пред-
ставлена еще в начале 2019 года. Ак-
цент в ней был сделан, помимо проче-
го, на том факте, что совсем недавно, 
в 2018 году, Брисбен принял доволь-
но масштабные комплексные состя-
зания — Gold Coast Games. Это обсто-
ятельство, как указывалось в заявке, 
позволит использовать на Олимпиа-
де уже имеющуюся инфраструктуру.

Австралия в своей истории прини-
мала летние Олимпийские игры два-
жды: в 1956 году хозяином был Мель-
бурн, в 2000-м — Сидней. В Брисбене 
в 2001 году состоялись Игры доброй 
воли. В плане размера программы 
эти соревнования не слишком значи-
тельно уступают Олимпиадам.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Олимпиада 
приблизилась  
к Австралии
Брисбен стал приоритетным кандидатом  
на право принять Игры 2032 года

Под руководством Томаса  
Тухеля «Челси» провел  
восемь матчей, в шести  
из которых одержал  
победу, а два завершились 
вничью  ФОТО DEFODI IMAGES  

VIA GETTY IMAGES

Международный олимпийский комитет (на фото — глава  
структуры Томас Бах) согласился с рекомендацией считать 
Брисбен «приоритетным» кандидатом на право принять  
Олимпиаду 2032 года  ФОТО REUTERS
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Знаменитый американский гольфист, 
первый в истории спортсмен, зарабо-
тавший $1 млрд, Тайгер Вудс чудом вы-
жил в автомобильной катастрофе. Она 
случилась во вторник утром в окрест-
ностях Лос-Анджелеса. По предвари-
тельной версии, Вудс, находивший-
ся за рулем кроссовера Genesis GV80, 
не справился с управлением. Машина 
слетела с дороги, врезалась в дерево 
и перевернулась. Вудс при этом получил 
серьезнейшие травмы ног. Спортсмена 
после доставки в госпиталь проопериро-
вали. По предварительным сведениям, 
в момент аварии он был трезв. Учиты-
вая тяжесть повреждений, полученных 
спортсменом, более чем вероятно, что 
с профессиональным спортом ему при-
дется закончить.

звестный американский гольфист 
Тайгер Вудс чудом избежал гибели. Имен-
но такого мнения придерживается офи-
цер полиции Лос-Анджелеса Карлос Гонса-
лес, первым прибывший на место аварии. 
Она случилась во вторник утром в окрест-
ностях Лос-Анджелеса. По предваритель-

ным данным, Вудс, находившийся за ру-
лем кроссовера Genesis GV80 (люксовый 
бренд компании Hyundai, с которой амери-

канец в последние годы сотрудничает), по 
невыясненной пока причине съехал с до-
роги, ударился в дерево, после чего маши-
на скатилась вниз по холму, несколько раз 
перевернувшись. Автомобиль получил на-
столько серьезные повреждения, что, как 
отметил офицер Гонсалес, он и не рассчи-
тывал, что в нем есть выжившие. «Я видел 
много аварий, и люди погибали в куда ме-
нее разрушительных для техники ДТП»,— 
отметил полицейский. Карлос Гонсалес рас-
сказал также, что Вудс, когда его нашли, был 
в сознании и даже пытался выбраться из ма-
шины. Сделать этого не удалось, поскольку 
ему зажало ноги. Чтобы извлечь Вудса из по-
кореженного автомобиля, потребовалось 
вмешательство спасателей. Тайгер Вудс был 
доставлен в госпиталь, где в срочном поряд-
ке прооперирован. По словам врачей, у него 
были диагностированы серьезные перело-

мы нижних конечностей. Особенно постра-
дала правая нога. В итоге врачам пришлось 
собирать кости Вудса с использованием 
штырей, штифтов и винтов. На данный мо-
мент Тайгер Вудс остается в сознании.

В полиции пока воздерживаются от офици-
альных комментариев относительно причин 
случившегося. Но, по словам Карлоса Гонсале-
са, Вудс, когда его обнаружили, не выказывал 
признаков алкогольного или наркотическо-
го опьянения. В полиции также отметили, что 
участок дороги, на котором случилось ДТП, 
считается опасным. По словам шерифа окру-
га Лос-Анджелес Алекса Виллануэвы, все сви-
детельствует о том, что Вудс превысил разре-
шенную скорость. «Дорога тут идет под уклон, 
извивается. Так что ничего необычного»,— от-
метил господин Виллануэва.

Отметим, что вопрос о том, не находился 
ли Вудс под воздействием каких-то веществ, 
не праздный. Уже был случай, когда его на-
шли спящим за рулем заведенной машины 
на обочине. Было это в 2017 году во Флори-
де. Когда полицейские разбудили Вудса, он 
долго не мог понять, где находится, и вспом-
нить, куда направлялся. Позже выяснилось, 
что в крови спортсмена, в то время восстанав-
ливавшегося после травмы спины, присутст-
вовал целый коктейль из веществ, начиная 

от прописанных ему препаратов и заканчи-
вая наркотиками. Впрочем, серьезных по-
следствий для Вудса та история не имела.

Учитывая, что Вудсу уже 45 лет, его преды-
дущие травмы и серьезность повреждений, 
полученных сейчас, весьма вероятно, что ка-
рьеру ему придется завершить. Впрочем, она 
в любом случае получилась блестящей. На сче-
ту Вудса за четверть века выступлений на про-
фессиональном уровне 15 побед на турнирах 
серии Major (больше только у Джека Никлау-
са — 18). А всего в туре PGA у него набралось 82 
титула. Это повторение рекорда Сэма Снида.

Достижения Вудса позволили ему в 2009 
году стать первым в истории спортсменом, за-
работавшим $1 млрд. С тех пор достижение 
Вудса повторяли боксер Флойд Мейуэзер, ба-
скетболист Майкл Джордан (он не успел за-
работать свой миллиард за время спортив-
ной карьеры и добирал доходы до знаковой 
цифры уже после ее завершения) и футболист 
Криштиану Роналду. В шаге от миллиарда тен-
нисист Роджер Федерер. Но не стоит забывать, 
что в последние годы и призовые, и поступле-
ния от спонсорских контрактов у топовых 
спортсменов сильно возросли. Придись рас-
свет Вудса на последние десять лет, он навер-
няка замахнулся бы и на $2 млрд.

Александр Петров

АВАРИЯ

Тайгер Вудс выжил в перевороте
Знаменитый гольфист попал в тяжелое ДТП

Учитывая возраст Тайгера Вудса  
(ему уже 45 лет), его предыдущие 
травмы и серьезность повреждений, 
полученных в случившейся  
во вторник аварии, весьма  
вероятно, что карьеру  
профессионального гольфиста  
ему придется завершить  ФОТО AP
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